
Мирное противостояние оппозиции и режима 
переходит в силовую стадию в том случае, когда у 
него появляется географическая привязка — точка 
на местности, наделенная знаковым смыслом.

Это может быть здание, как Белый дом в 91-м. 
Или площадь, как Майдан, Тахрир, Тяньаньмынь. 
Или даже памятник, как памятник Абаю Кунанбаеву 
на Чистых прудах, вокруг которого в 2012-м оппо-
зиция пыталась организовать «Оккупай Абай». 

Появление такой точки на руку оппозиции, 
и если есть возможность ее создать, она старается 
не упустить шанс. 

Оппозиционеры точку занимают, а власти ее 
зачищают. Вокруг точки накаляются страсти. Она 
становится местом притяжения. Туда идут люди 
идейные, и безыдейные тоже идут, потому что им 
нечего делать, а здесь «движуха». 

В результате в этой точке концентрируется 
нездоровый очаг недовольства, который власти 
вынуждены ликвидировать. 

Ликвидация, однако, чревата жертвами, если 
нездоровье уже пустило корни. А жертвы — именно 
то, что оппозиции нужно. Евромайдан, например, 
перерос в вооруженное восстание именно после 
силового разгона мирных протестующих, когда 
сотни людей получили ранения. В Китае, правда, 
вышло наоборот, оппозицию задавили танками. 
Но это тоже кошмар, и, конечно, любая власть 
будет стремиться не доводить ситуацию до такого. 
Поэтому для нее очень важно не допускать появ-
ления физических «точек противостояния». 

Распорядившись убрать в ночь на субботу 
цветы и свечи с места гибели Немцова на Боль-
шом Москворецком мосту, власти именно к этому 
и стремились. 

Но результат получился обратный. Несо-
гласные немедленно принесли туда новые цветы 
и свечи — и через несколько часов мост выглядел 
точно так же, как накануне. 

Можно легко предска-
зать, как будут развиваться 
события, если зачистка моста 
продолжится. 
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КАК ДРУЖИЛИ СЛОН И МОСЬКА

Ольга ИРИСОВА,  
политолог-международник

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯПРОДУКТОВЫЕ ЦЕНЫ ВСТАЛИ

Достигнув своего апогея, цены на 
продовольствие стабилизировались 
и даже стали снижаться. Но покой нам 
только снится. Крупные компании из 
США, Германии и Турции, контролирую-
щие до 70% российского рынка быто-
вой химии и средств гигиены, заявили 
о скором повышении цен сразу на 40%. 

И дату выбрали знаковую — 1 апреля, 
День дурака. Объяснение подорожания 
простое. Запасы по старым ценам рас-
проданы. Самое время нарисовать новые 
ценники. И это когда рубль с начала года 
значительно укрепился, а инфляция по-
немногу притормаживает.
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А российский лавровый лист 
«импортозаместил» австрийский

СТОЯНИЕ В НОВОСИБИРСКЕ: МИНКУЛЬТ 
УВОЛИЛ МЕЗДРИЧА, НАЗНАЧИЛ КЕХМАНА

Неожиданным образом 
разрешился скандал вокруг 
кулябинской постановки «Тан-
гейзера» в Новосибирском 
оперном (если не сказать, что 
был порожден скандал еще 
больший): в момент воскрес-
ного стояния у театра клери-
калов (среди которых, кстати, 
был замечен и депутат Валуев), 

добивающихся снятия нашу-
мевшего спектакля, из Мин-
культа пришло известие об 
отставке Мездрича с дирек-
торского поста и о назначении 
туда же Владимира Кехмана 
(известного бизнесмена и — по 
совместительству — директора 
Михайловского театра).

Читайте 3-ю стр.

Марк Захаров: «Министерство культуры должно защищать 
 деятелей искусства от государства, церкви...»

ГЕРОСТРАТ XXI ВЕКА

Сегодня, 30 мар-
та, Союз европейских 
футбольных ассоциа-
ций обещает объявить 
дату вынесения нака-
зания за инциденты в 
ходе отборочного мат-
ча чемпионата конти-
нента между сборными 
Черногории и России. 
Пятничная игра на 
стадионе «Градски» в 
Подгорице, лишенная 
какой бы то ни было 
политической окра-
ски, поставила под 
угрозу карьеру врата-
ря Игоря Акинфеева, 
репутацию футбола в 
крохотной балканской 
стране и вызвала бур-
ные обсуждения. Но 
все наказания в УЕФА 
четко прописаны: тех-
ническое поражение 
принимающей сторо-
не, дисквалификация 
стадиона на неопреде-
ленное количество игр 
и крупный денежный 
штраф. Расследова-
ние уже началось. 
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НАШЕЙ СБОРНОЙ 
ПОМОГУТ  

ЧУЖИЕ РАКЕТЫ
УЕФА на 99% накажет 

Черногорию  
за инцидент в матче 

с Россией.  
Но легче ли от этого?
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Игорю Акинфееву потребовалась 
медицинская помощь. 

Меткий бросок  
по вратарю сборной России.

«Однажды я сделаю кое-что, что из-
менит всю систему, — и все узнают мое 
имя и будут помнить его». Эти слова Ан-
дреас Любиц, второй пилот рейса 9525, 
направивший самолет со 150 людьми на 
борту в гору, в прошлом году сказал как-то 

своей подруге. Если второй пилот А320, 
летевшего из Барселоны в Дюссельдорф, 
действительно грезил об этом, то его 
мечта сбылась.
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Второй пилот разбившегося рейса:  
«Все узнают мое имя и будут помнить его»

Журналисты заняли позиции вокруг дома семьи 
второго пилота Андреаса Любица.

СПАСЕНИЕ УТОПАЮЩЕГО СТАНЕТ ДЕЛОМ БРАСЛЕТА
Спасать утопающих детей 

скоро будет помогать спе-
циальный браслет, который 
создали томские изобрета-
тели. Прибор сигнализирует 
родителям о том, что ребенок 
начинает тонуть, до того, как 
он погрузится под воду.

Как пояснил «МК» разра-
ботчик браслета, аспирант 
Томского политехнического 
университета Андрей Колча-
нов, устройство представляет 

собой два браслета, один из 
которых надет на руку ребенка, 
а другой — на руку родителя. 
Между собой они взаимодей-
ствуют посредством радио-
связи. Самая главная задача 
изобретателей — это настро-
ить прибор таким образом, 
чтобы он реагировал только в 
случае, когда ребенку грозит 
реальная опасность. Для это-
го датчики настраиваются на 
два показателя: панические 

взмахи руками и учащенное 
сердцебиение. Об опасности, 
грозящей ребенку, будут из-
вещать световой индикатор, 
звуковой сигнал и вибрация. 
При этом на браслете будет 
отображена световая града-
ция состояния ребенка: если 
он не двигается, будет мигать 
первый, самый безопасный 
уровень активности, плавает 
кролем — второй уровень ак-
тивности и так далее. 

МОСКВИЧЕЙ ХОТЯТ ПРИУЧИТЬ К «СУРОВЫМ» ГАЗОНАМ
Новое чудо ландшафтного 

дизайна — мавританский га-
зон — появится в скором вре-
мени в Москве. Превратить 
обычную парковую зеленую 
лужайку в настоящее буйство 
красок планируется на юго-
западе столицы.

Как стало известно «МК», 
Москомэкспертиза у же 
утвердила проект, по кото-
рому мавританским газоном 
будет засеяно 640 кв. метров 

земли в парке, расположен-
ном в 32-м квартале района 
Новые Черемушки.

Как рассказал ландшафт-
ный архитектор, для Москвы 
мавританский газон — абсо-
лютная новинка. В отличие 
от привычного английского 
«ковра» из коротко подстри-
женной, но одинаковой травы 
он представляет собой почти 
дикую поляну, полную раз-
нообразных многолетников. 

Вся эта красота цветет, пах-
нет и радует глаз прохожих 
яркими красками. В состав 
мавританского газона могут 
входить и маки, и васильки. 
В уходе он довольно непри-
хотлив. Выпускать на такую 
лужайку газонокосилку мож-
но всего раз за сезон, поли-
вать часто тоже не надо, об 
удобрениях можно и вовсе 
забыть. Правда, такой легко-
сти в уходе можно добиться, 

только если правильно по-
добрать семена. Делать это 
должен грамотный специа-
лист. Только так можно будет 
создать мавританский газон, 
который выживет в жестких 
условиях мегаполиса. Ина-
че максимум через два года 
газон придется сеять заново. 
Кроме того, по мнению ди-
зайнеров, к этому необычно-
му чуду москвичам придется 
долго привыкать.  

БРАКОВАННЫЕ СЕМЕНА  
ПОСТАВЯТ ПОД УДАР НАЧАЛО  

ДАЧНОГО СЕЗОНА?
Треть семян, которые про-

дают в России, неизвестного 
происхождения, а пестициды 
и агрохимикаты в сельском 
хозяйстве используются бес-
контрольно. К таким шокирую-
щим выводам пришли аудито-
ры Счетной палаты. 

Как сообщили «МК» в Счет-
ной палате России, изначаль-
но специалисты проверяли, на 
что были потрачены в 2013–
2014 годах деньги по госпро-
грамме развития сельского 
хозяйства. Однако в процессе 
выявили целый ряд серьезных 
и не связанных с финансами 
проблем. Главная из них: на 
российском рынке продаются 
семена, импортированные в 
страну без документов, под-
тверждающих их сортовые 
и посевные качества. Такие 
фальсифицированные «зерна» 
используют и колхозы, и фер-
меры, и обычные дачники.  

Аудиторы выявили, что в за-
конодательстве отсутствуют 
нормы, регламентирующие 
безопасное обращение с пе-
стицидами и агрохимикатами, 
в том числе отнесенными к 
чрезвычайно опасным или 
сильно действующим ядови-
тым веществам. Именно из-за 
этого сегодня происходит их 
бесконтрольное использова-
ние в растениеводстве, ово-
щеводстве, садоводстве, что 
сказывается на безопасности 
продуктов питания и здоровье 
человека. Другая беда: из-за 
отсутствия взаимодействия 
Россельхознадзора с регио-
нальными ветеринарными 
службами по 135 случаям 
выявленных некачественных 
кормов и продукции не было 
принято никаких мер. Теперь 
этим займется Генпрокурату-
ра (аудиторы уже отправили 
туда материалы проверки). 

МАЛЬЧИК ПОДСТРЕЛИЛ СЕБЯ, ВОСПОЛЬЗОВАВШИСЬ 
БЫТОВЫМ ПЕРЕПОЛОХОМ

Тяжелые травмы получил в 
пятницу четырехлетний ма-
лыш, выстреливший себе в 
голову из травматического 
пистолета «ОСА», который 
его отец оставил на видном 
месте. 

Как стало известно «МК», 
около 19 часов 44-летний 
Борис (имя изменено) и его 
брат занимались тем, что пе-
реставляли мебель. В двух-
комнатной квартире на юге 
Москвы братья жили вместе 
со своими женами и детьми. 
Пока родители таскали ме-
бель, маленький мальчик за-
интересовался содержимым 

оставленного без присмотра 
шкафа. На одной из полок ле-
жал пистолет «ОСА» 

— Он его взял, по-видимому, 
посмотреть и перевернул 
стволом вверх. Мы только 
услышали выстрел и крик 
малыша, и сразу все броси-
лись в комнату, — рассказа-
ла «МК» тетя пострадавшего 
мальчика.

Ребенка с огнестрельным 
ранением лобной области не-
медленно доставили в боль-
ницу. К счастью, мальчика 
удалось спасти, в воскресенье 
его состояние стабилизиро-
валось — и врачи заверили 

родителей, что теперь он 
пойдет на поправку. «Наде-
емся, он поправится, отец 
его вне себя от горя. Не по-
нимает, как он допустил такую 
оплошность», — добавила тетя 
ребенка.

 Следственный комитет 
проводит проверку по факту 
произошедшего. Следовате-
ли вызовут на допрос отца, ко-
торому предстоит объяснить, 
откуда в его доме травматиче-
ское оружие, да еще и неза-
регистрированное. По словам 
самого владельца оружия, он 
случайно нашел пистолет во 
время прогулки. 

ВЛАДЕЛЬцЫ КАЗИНО НЕ ЛИШИЛИ 
СУПРУГУ ВАЛЕНТИНА ЮДАШКИНА 

ВЕРЫ В КВАРТИРАНТОВ

Жена известного моде-
льера Валентина Юдашкина 
Марина попала в скандаль-
ную историю: полицейские 
обнаружили в ее квартире в 
центре Москвы подпольное 
казино. 

Как стало известно «МК», в 
субботу вечером в полицию 
поступило сообщение о том, 
что в одной из квартир дома 
1б в Брюсовом переулке ра-
ботает нелегальное игорное 
заведение. Однако застать 
владельцев казино врасплох 
у правоохранителей не по-
лучилось. По-видимому, на-
блюдатель, находившийся на 
улице, вовремя сообщил, что к 
дому подъехали полицейские 
машины, и все организаторы 
сбежали по пожарной лест-
нице. 

В квартире было обнаруже-
но восемь игровых автоматов, 
два игровых покерных стола, 
один рулеточный, а также 
множество карт и фишек. 
Каково же было удивление 

оперативников, ког-
да они выяснили, что 
жилище площадью 
почти 160 кв. м при-
надлежит супруге 
кутюрье Валентина 
Юдашкина, Мари-
не, которая являет-
ся PR-директором 
Дома моды «Юдаш-
кин». «МК» удалось 
дозвониться до хо-
зяйки.

— Мне ночью по-
звонили из полиции, — расска-
зала Марина. — Я подумала, 
что это какой-то розыгрыш. 
Но потом поняла, что это не 
шутки. Я сразу пояснила сле-
дователям, что эту квартиру 
сдала через агентство граж-
данке Белоруссии, некой Та-
тьяне Мосик. И предоставила 
им копии договоров, соглас-
но которым в моей квартире 
должны были проживать граж-
данин Финляндии по имени 
Дэвид, его супруга и их не-
совершеннолетний сын Мар-
тин. Я, правда, удивлялась, 
что агент мне всегда звонила, 
чтобы передать деньги, когда 
меня не было в Москве. Налич-
ные всякий раз они оставляли 
для меня у охранников. 

Женщина посетовала, что 
теперь, видимо, нужно будет 
делать ремонт, так как по вре-
мя демонтажа игорного обо-
рудования были испорчены 
стены и пол. Юдашкина не 
исключает, что потом снова 
сдаст квартиру в аренду.

ПРИ ВСЕОБЩЕМ ПОДОРОЖАНИИ 
СВИНИНА ОСТАЛАСЬ ОПЛОТОМ 

СТАБИЛЬНОСТИ 
Цены на продукты питания 

в Москве в феврале увели-
чились почти на 4%, с нача-
ла года — почти на 10%. Для 
сравнения, в прошлом году за 
два месяца зимы стоимость 
продуктов поднялась всего 
на 2%. 

Как рассказали «МК» в «Мос-
горстате», за январь-февраль 
из всех продовольственных 
товаров больше всего подо-
рожали в столице виноград 
— на 60,7%, свекла — на 48%, 
чеснок — на 42% и сахар — 
на 31%. На 10–20% с начала 
года выросла цена на рис, 
картофель, макароны и вер-
мишель, а также яйца, молоко 
и мороженую рыбу. Меньше 
всего — на 4–5% — подоро-
жали лимоны, сырокопченая 
колбаса и практически совсем 
не подорожала свинина. 

Таким образом, стоимость 
минимального набора продук-
тов питания в среднем на ко-
нец февраля составила 4478 
рублей. За месяц эта сумма 
увеличилась, по подсчетам 
статистиков, на 4%, а с начала 
года — аж на 13,6%.

Цены на непродоволь-
ственные товары в феврале 

выросли на 2,2%, с начала 
года — на 5,2%. Для сравне-
ния: за январь-февраль про-
шлого года рост составил 
всего 1,1%. Больше всего в 
этом списке подорожали ле-
карства, а именно валокордин 
— на 38%. Почти на 6% подо-
рожала за два месяца кос-
метика, особенно кремы для 
лица и зубная паста. А также 
мужские джинсы и почему-то 
стеганые одеяла. 

Цены на различные услу-
ги выросли в Москве с нача-
ла года на 3,6% (в прошлом 
году — на 1%). Так, баня подо-
рожала почти на 20%, курсы 
обучения вождению авто — на 
23%, проезд в общественном 
транспорте — почти на 15%. 

Между тем, по данным 
«Мосгорстата», среднемесяч-
ная зарплата в январе в Мо-
скве составила 56 095 рублей 
и по сравнению с декабрем 
прошлого года уменьшилась 
на 31,9%. В сравнении же с ян-
варем 2014 года рост составил 
3,5%. Безработными по ито-
гам февраля оказались 123,4 
тысячи человек, или 1,8% эко-
номически активного населе-
ния Первопрестольной. 

ДОНОР ОТСУДИЛ 50 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ ЗА ВЫПИТУЮ КРОВЬ
Весьма редкий случай рас-

смотрел недавно Лефортов-
ский суд столицы — донор 
после сдачи крови угодил в 
больницу с травмой руки. По-
страдавший молодой чело-
век, подав иск против станции 
переливания крови, выиграл 
процесс. 

Как стало известно «МК», 
истец — студент Государ-
ственного горного универ-
ситета Александр, который 
еще в январе прошлого года 
подал заявление о взыскании 
денежных средств. Незадолго 
до этого он принял участие в 
донорской акции, которую 
сотрудники станции перели-
вания крови проводили в учеб-
ном заведении. После того как 
у Александра стали забирать 
кровь, он почувствовал боль в 
правой руке. Донору наложили 
бинт и отпустили восвояси. 

Однако, как утверждает сту-
дент, неприятные ощущения 
усилились, а вскоре на месте 
укола появилась отечность, 
рука онемела так, что поше-
велить ею было невозможно. 
Испугавшись последствий, 
юноша обратился в 13-ю 
горбольницу, куда его и по-
ложили. Студенту постави-
ли диагноз «пульсирующая 
гематома правого локтевого 
сгиба». Пролежав три дня, па-
циент был выписан, но очень 
скоро его снова положили в 
стационар, на сей раз в НИИ 
Склифосовского. На лече-
ние учащийся университета 
потратил более 18 тысяч ру-
блей. В результате он решил 
отсудить эти деньги, а также 
компенсировать моральный 
вред. 

На слушаниях предста-
вители ответчика говорили 

о том, что не признают иск. 
По их мнению, процедура по 
переливанию крови была про-
ведена грамотно. Кроме того, 
Александр расписывался в 
анкете, где есть предупре-
ждение о возможности по-
явления гематомы в области 
инъекции — и это не является 
следствием ошибки персона-
ла. Представители станции 
говорили также о том, что за 
последние 5 лет была получе-
на лишь одна жалоба донора 
из-за появления гематомы на 
месте укола.

Как сообщили «МК» в Ле-
фортовском суде, по окон-
чании спора было решено 
взыскать в пользу студента 
50 тысяч рублей в счет мо-
рального вреда. Его оппо-
ненты решили обжаловать 
решение в вышестоящей ин-
станции.

ОДЕЖДА ДЕТЕЙ БУДЕТ СВЕТИТЬСЯ 
ОДИНАКОВО ЯРКО И В ЖАРУ,  

И В МОРОЗ
Размером не меньше 25 кв. 

см будут световозвращающие 
элементы на одежде детей, 
призванные уберечь их от ДТП. 
Причем располагать «аксес-
суары» будут отныне в строго 
определенных местах. 

Как сообщили «МК» в Рос-
стандарте, впервые разра-
ботан ГОСТ на световозвра-
щающие элементы, которые 
размещают на одежде для де-
тей и подростков. Он вступит 
в силу с 1 июля 2015 года и, 
по прогнозам ученых, сможет 
спасти тысячи детских жиз-
ней. Вообще световозвраща-
ющие элементы на одежде и 
сейчас закрепляют некоторые 
производители. Но до сих пор 
это не было массово, посколь-
ку не были утверждены требо-
вания для них. 

Как гласит ГОСТ, сигнальные 
элементы должны быть в виде 
вертикальных или горизон-
тальных полосок на спинке, 

внешней части рукавов, внизу 
брюк, в центре головного убо-
ра, ранца, на тыльной сторо-
не рукава, спереди и сзади 
ботинок. Причем их площадь 
должна быть не меньше 25 
кв. см, и располагаться они 
должны на расстоянии 3–5 
см от нижнего края изделия. 
Разрешается использовать 
световозвращающие детали 
в виде логотипов, фигурок и 
т.д. Главное — чтобы они были 
эффективными. А для этого 
утверждена таблица требова-
ний к коэффициентам отраже-
ния света при разных услови-
ях. Сигнальные элементы на 
одежде будут такими, чтобы 
водители их заметили под 
любым углом и при любой по-
годе. Световозвращающий 
материал, как требует ГОСТ, 
также должен быть устойчив 
к перепадам температур от 
-30 до +50, не осыпаться и не 
тускнеть после стирки. 

ЛУЧШИЕ РАЗВЕДЧИКИ МИРА 
БУДУТ СОРЕВНОВАТЬСЯ  
В РОССИИ
Приглашения разосланы в 32 страны

КТО ОТПРАВИЛ  
В РЕАНИМАЦИЮ ВАЛЕРИЯ 
ЛЕОНТЬЕВА?
Болезнь певца оказалась  
не столь серьезной

ЕЛИЗАВЕТА 
ТУКТАМЫШЕВА: 
ЗОЛОТАЯ 
ФИГУРИСТКА 
10 ЛЕТ СПУСТЯ!
«Да, я не попала на 
Олимпийские игры. 
Они еще будут.  
И звания тоже будут, 
если не опускать 
руки...»

Интервью с чемпи-
онкой мира-2015  

читайте на 8-й стр.
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Депутат  
Николай Валуев  
участвует в 
молитвенном стоянии 
против «Тангейзера».

Читайте 4-ю стр.

Читайте 3-ю стр.



«ХОЧУ КРУЖЕВНЫЕ 
ТРУСИКИ И В ЕС» —  
«ИЩУ РАБОТУ В РОССИИ»

«Я — девочка, я хочу кружевные трусики и 
в ЕС» — фотография сияющей а-ля европеизи-
рованной украинки со знаменитым плакатом, от 
всего облика которой так и веет превосходством. 
Она же через год — без косметики, в платке по-
верх пальто, лицо в пол-оборота, затравленный 
взгляд. И, наконец, полная капитуляция: «Ищу 
работу в России». Через три кратчайших поста в 
Интернете — полный курс истории разочарования 
украинского народа в «цветной революции», со-
вершенной ими: по незнанию? наитию? убежде-
нию? нет, из любви к халяве, которая — сегодня 
бесплатного сыра не бывает даже в мышеловке 
— оказалась им, увы, не по карману. Крушение 
надежд отдельно взятой личности как зеркало 
украинской революции — через три брошен-
ные в Сеть фразы. Такое вот украинское хокку.  
«Ядевочка» киевского Майдана, «онижедети» со-
жженной Одессы — эти фотографии вызывают та-
кую же острую жалость и отвращение, как черно-
белые архивы с сопливыми представителями 

гитлерюгенда. Впрочем, нет, только «онижедети». 
«Ядевочка» больше ассоциируется с котенком из 
приюта, которому ищут новый дом. «Посмотрите 
на эту милую малышку, ее приласкали, а потом вы-
бросили жестокие люди, она голодает, ее будущее 
зависит от нас с вами» — такая стандартная под-
пись здесь вполне уместна. А там, где существуют 
«братья меньшие», обязательно подразумевается 
понятие «старший брат». Ничего не попишешь, 
эту роль отводят сегодня России сами украинцы. 
Вопреки политической пропаганде и мечтам о 
превосходстве. Кушать-то хочется. 

Россияне в роли «старшего брата» чувствуют 
себя уверенно. Пока. Пока еще страна не покинула 
пределов благополучия. Пока еще сохраняется 
гордость и восторг за Крым. Пока всего лишь толь-
ко упал, но еще не обрушил экономику курс рубля. 
Пока растет безработица, но есть куда пристро-
иться «попроще», чтобы пережить тяжелые време-
на. Пока платят пенсии и пособия. Пока санкции 
кажутся скорее острой политической игрой, чем 
серьезной угрозой, да еще рождают надежды на 
незапланированный, считай, авральный, подъем 

экономики и сельского хозяйства. Пока падение 
ежемесячных доходов и увеличение расходов у 
большинства слизали излишки, но не отняли не-
обходимого. В этих условиях родственные связи 
с украинцами, общий язык, историческое про-
шлое, а главное, одна шестая земли под ногами 
заставляют россиян снисходительно реагировать 
на фразу «ядевочки» (а в ее лице тысяч точно 
таких же горе-беженцев) с просьбой о работе. 
Европа не может быть столь же снисходительной 
и щедрой, у нее при всем внешнем благополу-
чии нет таких ресурсов и резервов, она — брат 
средний, ей «меньших» не осилить. Но главный 
вопрос — что же будет дальше? Вытянет ли Россия 
избалованных, капризных, безответственных, 
не желающих пахать до седьмого пота кровных 
братишек-малышей? 

Фотография «ядевочки», требующей себе 
кружевного нижнего белья на фоне беснующихся 

правосеков-нацистов, хороша именно своей все-
объемлющей содержательностью. Таково, как 
она, большинство аполитичных украинцев, про-
сто жаждущих красивого потребительства, на 
фоне небольшой кучки тех, кто делает большую 
политику. И именно они, действующие бездумно, 
ведущиеся на недорогие приманки, которыми 
в равной степени были и кружавчики на белье, 
и разовые гранты, и обещанная в призрачном 
будущем еврозарплата, позволили продать себя 
с потрохами. А обнаружив это, решили просто убе-
жать. В поисках лучшей доли. Уже даже неважно 
куда. Пусть не куда мечталось, а куда удастся, 
ведь наступили времена «не до жиру».

В России тоже живет много девочек, и все 
они любят — уж такова человеческая природа — 
кружевные трусики. Но в последнее время у нас 
замелькала мода надевать одежду в облипку, 
вообще без белья, на голое тело. 

Да, немного непривычно, да, не совсем ги-
гиенично… Но главное что? Главное — мысль о 
красоте попы не должна мешать думать голове, как 
жить. Чтобы потом не стоять у дверей оставшихся 
пяти шестых земли с плакатом «Ищу работу за 
пределами России». 

А вообще учиться на ошибках других — выс-
шее искусство, и за возможность овладеть им мы 
Украине сегодня должны. Этой самой «ядевочке», 
бедненькой начинающей украинской актрисе, 
читающей наизусть (она этим гордится) Бодлера, 
которая ищет ныне место в каком-нибудь провин-
циальном российском театре. Ибо свою главную, 
оскароносную роль она уже сыграла. 

Татьяна ФЕДОТКИНА. 
P.S. Когда верстался номер, Ольга Знач-

кова изменила статус своих постов в Фейсбуке, 
переведя их в «закрытые». Так сказать, начала 
жизнь с чистого листа.

Пока только на бумаге —  
в новой книге его бывшего 
пресс-секретаря 
С момента страшной гибели Бориса 
Немцова прошел уже месяц. Но мое 
сознание до сих пор отказывается 
принимать тот факт, что он уже мертв. 
Однако реальность неумолима: Борис 
Ефимович жив только в нашей памяти. 
А сохранить эту память чистой и све-
жей поможет выходящая сейчас в свет 

книга его думского помощника Лилии 
Дубовой «Немцов: записки пресс-
секретаря». 

Это произведение готовилось к печати 
давно и имело рабочее название «Байки из 
Думы». Но трагедия на Москворецком мосту 
кардинально изменила характер книги. Теперь 
это не просто сборник веселых и задорных 
инсайдерских рассказов о нашей политической 
жизни начала 2000-х годов. Теперь это самый 
настоящий литературный памятник Борису 
Немцову, мощное напоминание о том, «каким 
он парнем был». 

Я познакомился с Борисом Немцовым и 

Лилией Дубовой аккурат в тот самый момент, 
когда они познакомились друг с другом. В мар-
те 1997 года молодой нижегородский губерна-
тор был назначен первым вице-премьером и 
сразу же отправился в рабочую поездку. Снача-
ла его путь лежал в родной Нижний Новгород, а 
затем в Ульяновскую область — близлежащий 
регион, чей губернатор, твердокаменный ком-
мунист Юрий Горячев, до того момента на дух 
не переносил своего «молодого и шебутного» 
соседа-реформатора. 

Я сопровождал Немцова в той поездке в 
качестве правительственного корреспондента 
«МК», а Лилия Дубовая — в качестве прави-
тельственного корреспондента ИТАР-ТАСС. 
И мы вместе стали свидетелями «изощренной 
мести» Бориса Ефимовича в отношении своего 
недавнего «обидчика». Немцов не стал исполь-
зовать свое новообретенное начальственное 
положение — а он был в тот момент не только 
новым первым вице-премьером, но и новейшей 
всероссийской политической сенсацией — для 
того, чтобы гнобить Горячева. 

Борис Ефимович обращался с ульянов-
ским главой не просто вежливо, а более чем 
дружелюбно. «Месть» заключалась в том, что 
Немцов напоил Горячева до положения риз, 
отчего обычно чопорный и надутый губернатор 
пришел в необычайно радостное расположе-
ние духа. Никогда не забуду, как, провожая 
«высокого гостя», коммунистический воевода 
зашел даже в самолет и, заметно покачиваясь, 
стал приглашать журналистов «обязательно 
приезжать еще». 

Через два с небольшим года после той 
поездки Лилия Дубовая перешла к Немцову 
на работу. Она стала не просто его пресс-
секретарем, а очень близким и доверенным 
советником. За быстрым взлетом и не менее 
быстрым падением «Союза правых сил» — по-
следней российской демократической партии, 
имевшей места в Госдуме — Лилия Дубовая 
наблюдала даже не из первых рядов партера, 
а почти что с самой сцены. 

В книге Дубовой нет никаких сенсаци-
онных разоблачений или глубокомысленных 
«размышлений о судьбе России». Зато Лилия 
наделена немалым талантом рассказчика: 
Немцов, Чубайс, Явлинский, Березовский и 
многие другие предстают на страницах ее 
произведения не как мемуарные персонажи, 
а как живые, полнообъемные фигуры. 

А еще в этой книге российская политика по-
казана с очень необычного и интересного ракурса. 
Вот Лилия Дубовая прячется за пальмой недалеко 
от кабинета нового премьера РФ Примакова и 
транслирует на всю Россию информацию о том, 
с кем он встречается, — информацию, которую 
сам Евгений Максимович хотел сохранить в тай-
не. Вот во время поездки Немцова в Китай на 
аэродроме внезапно появляется Березовский, 
заявляет оторопевшим журналистам «я просто 
по Немцову соскучился» и уединяется с не менее 
изумленным первым вице-премьером. 

Полагаю, что у книги Лилии Дубовой, ко-
нечно, будут свои критики. Кто-то обвинит ее в 
«излишнем прославлении» Немцова, а кто-то, 
напротив, в «излишней непочтительности». 
Немцов в ее книге предстает не как скучный 
и схематичный мученик за дело демократии, 
а как живая, смеющаяся, излучающая энер-
гию душа компании. Но ведь Борис Ефимович 
именно таким и был. А стало быть, и лите-
ратурный памятник в его честь должен быть 
соответствующим. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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«НЕМЦОВ-МОСТ» 
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ЗАКРЫТЬ  
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Люди начнут носить туда цветы 
и свечи с утроенной силой, 
оставлять дежурных, распро-
странять в сети снимки «разру-

шителей мемориала», и очень скоро Большой 
Москворецкий мост превратится в жизнеспо-
собный зародыш полноценной точки противо-
стояния, где будут собираться, тусоваться, 
клубиться недовольные. Прямо напротив Крем-
ля, очень удобно.

Меры, которые будут принимать власти, 
чтоб предотвратить такое развитие событий, 
тоже легко предугадываются. 

С вероятностью девяносто процентов 
Большой Москворецкий мост в скором вре-
мени будет закрыт на ремонт — по аналогии с 
Триумфальной площадью, которую на ремонт 
закрывали, чтоб пресечь проведение митингов 
в защиту 31-й статьи Конституции.

А десять процентов за то, что власти вы-
берут другой путь — менее затратный и более 
гуманный по отношению к москвичам: оставят 
«мемориал Немцова» в покое. Не будут ни 

убирать его, ни зачищать, и тогда угли, которые 
там сейчас разгораются, постепенно погаснут, 
как гаснет огонь без кислорода. 

Точки противостояния закрепляются там, 
где противостояние между властями и оппо-
зицией наглядно и зримо. 

Пока на Большом Москворецком мосту не 
началась зачистка, там такого противостояния 

не чувствовалось. Чувствовались горечь, 
скорбь, недовольство. Но явный запах того, чего 
опасаются власти, появился только после того, 
как в ночь на субботу «люди с черными мешка-
ми» навели на мосту идеальный порядок. 

Потому что порядок — это прекрасно. Но 
не всегда его следует наводить. 

Юлия КАЛИНИНА.

...ЦЕНЫ ВСТАЛИ
Да и наши торговые сети «за-
падникам» под стать. Только 
действуют они теперь осторож-

но и без резких ценодвижений, будто ощу-
щая присутствие «тени» Генпрокуратуры и 
антимонопольщиков. 

Шумное февральское заявление крупных 
ритейлеров о «заморозке» цен на социаль-
но значимые продукты настораживало. Ведь 
если где-то убудет, то в другом месте прибудет 
обязательно. Были опасения, что подорожает 
остальное продовольствие, а также бытовая 
химия и средства гигиены.

С того самого момента «МК» начал мо-
ниторить цены не только на социальные про-
дукты, но и на так называемую «несъедобную 
сопутку» от известных брендов. И каков же 
результат? Цены на продовольствие остались 
стабильными, местами было замечено даже не-
которое снижение. А вот «сопутка» уже с конца 
февраля поползла вверх. Правда, не резко и не 
у всех брендов. Странным образом повел себя 
стиральный порошок: он подешевел.

Таблица цен на сопутствующие товары со-
ставлена на примере столичного гипермаркета. 
Серьезные конкуренты этого формата — мага-
зины среднего класса. Во время акций товар 
там продается фактически за полцены. Так, 
стиральный порошок (3 кг) стоил 487 рублей, 
а со скидкой — 239.

Цены на продукты питания радуют своей 
стабильностью. А некоторые, например овощи, 
дешевеют. Текущий тренд наглядно демонстри-
рует салат айсберг. Проследим за его ценовым 
поведением в гипермаркете за четыре недели: 
78 рублей — 93,54 — 109,78 — 73,69. В магазинах 
среднего класса он тоже подешевел с 129,90 
до 99,90. Сладкий красный перец также упал в 
цене до 107,90, а стоил раньше около двухсот. 
И уже не шокирует своей дешевизной молодая 
картошка из Египта по 39,90, а цены на капусту 
старого и нового урожая почти сравнялись: 
34,90 и 39,90 соответственно.

В столичных магазинах появился моло-
дой чеснок из Египта. Крупная головка стоит 
около 15 рублей (195,90 руб. за 1 кг). Бабушки-
пенсионерки радуются: «Ну надо же! За точно 
такую же чесночину на рынке просят пятьдесят». 
Это еще что! Вспомним, что в прошлом году 
первый чеснок из Азербайджана был в 10 раз 
дороже и стоил 150 рублей за 1 штуку.

Об определенной стабилизации заявил 
и глава ФАС Игорь Артемьев. Однако он вы-
разил сожаление по поводу того, что цены на 
овощи выросли «чудовищным образом». По 
его словам, придется ждать нового урожая или 
все-таки применить меры — снизить импортные 
пошлины. Разумное предложение. Хотя бы на 
ограниченный срок, чтобы нам продержаться 
до осени.

А столичный Департамент торговли и услуг 
заметил, что количество импортной продукции 
на московских прилавках сократилось в сред-
нем на 12%. Что вполне логично. Какой смысл, 
к примеру, платить за лавровый лист (4 г) под 
австрийским брендом 39,90 рубля, когда рядом 
лежит та же приправа (10 г), только в более 
скромной упаковке, но уже по цене 3,50?

По словам руководителя департамента 
Алексея Немерюка, из-за разницы курсов валют 
продукция отечественного производства ста-
новится все более конкурентной и пользуется 
популярностью в соседних странах, но при этом 
российское население теряет покупательную 
способность. Чиновник поясняет: «Ситуация 
складывается, как в XVIII веке, когда Россия 
кормила всю Европу, но при этом у нас не было 
денег купить свое. Мы сейчас, к сожалению, 
пришли к этому уровню».

Вышесказанное подтверждают данные 
минсельхоза Польши. В стране наблюдается 
настоящий бум на сельхозпродукцию из России. 
В 2014 году поляки закупили у нас продуктов 
питания на 160,6 млн евро, что почти на 80% 
больше, чем в 2013-м.

Такая вот смена декораций получается. 
Польскими яблоками мы уже давно насытились. 
Пришла пора угостить своими и еще заработать 
на этом. И все-таки, как ни крути, 2015 год ближе 
к XXI веку, нежели к XVIII.

Елена ПЫЛАЕВА.

Цены на сопутствующие  
товары (в рублях)

Товар 23 фев. 30 мар.
Шампунь 
на травах (380 мл) 81,92 96,37
Дезодорант (150 мл) 108,42 143,49
Тряпка в рулоне (70 шт.) 204,95 225,79
Стиральный порошок (3 кг) 293,52 242,19
Средство 
для мытья посуды (500 мл) 39,52 38,50

Цены на продукты питания в магазине 
экономкласса (в рублях)

Продукты 16 марта 30 марта
Сахар-песок, 900 г 51,25 51,25
Гречка, 900 г 49,95 49,95
Картофель 29,95 28,90
Капуста 44,95 44,95
Огурцы 179 179
Помидоры 189 149

Цены на продукты питания в магазине 
среднего класса (в рублях)

Продукты 16 марта 30 марта
Сахар-песок, 900 г 55,90 55,50 

Гречка, 900 г 49,50 49,50
Картофель 29,90 28,90
Капуста 44,90 44,90
Огурцы 225 179
Помидоры 179 139

РЕПЛИКА
Татьяна ФЕДОТКИНА, 

редактор отдела 
репортеров   

c 1-й стр.

ПАМЯТНИК НЕМЦОВУ УЖЕ ЕСТЬ 

В ночь на 28 марта с места гибели Бориса Немцова исчезли все цветы и 
фотографии. Провели зачистку, как сообщали очевидцы, некие «люди в 
черной одежде». За последующие два дня так толком и не выяснилось, кто 
это был. А сам импровизированный мемориал энтузиасты восстановили 
уже в субботу. Представители столичных коммунальных служб заявили, что 
поддерживают чистоту и порядок на мосту, но это означает лишь уборку 
увядших цветов. Все остальное сохраняется в целости.
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Подготовила Елена ЕГОРОВАNON-STOP

ТЕРАКТ

ПРЕМИЯ

РЕЙТИНГ

ИХ НРАВЫ

ВЫСТАВКА

ФОТОФАКТ

КАДР

ОЧЕРЕДНОЙ ВЗРЫВ 
ПРОГРЕМЕЛ 

В ОДЕССЕ
В субботу вечером в Одес-
се произошел третий с на-
чала года теракт, и вновь 
возле здания сторонников 
спецоперации на Донбас-
се. По данным правоохрани-
тельных органов, взрывное 
устройство мощностью около 
600 граммов в тротиловом 
эквиваленте было установ-
лено на подоконник здания 
общественной организации, 
занимающейся помощью 
бойцам АТО. В результате 

взрыва никто не пострадал, 
повреждения получили 
только помещение самой 
организации и квартиры 
напротив, где взрывной вол-
ной выбило стекла. Борис 
РОЖИН, главный редак-
тор радиостанции «Голос 
Севастополя», рассказал 
«МК», кто может стоять за 
диверсией:
— С одной стороны, в 
Одессе действует анти-
правительственное подпо-
лье, с другой — это может 
быть классическая практика 
контрразведки СБУ, которая 
осуществляет провокацию, а 
затем вычисляет несогласных 
с режимом. За прошедший 

год в СБУ научились рабо-
тать, и эффективность под-
полья снизилась. Не следует 
также забывать о внутрен-
них разборках, связанных 
с намерением перевести 
украинские добровольческие 
батальоны под контроль МВД 
и Минобороны Украины. 
Теперь государство способно 
самостоятельно применять 
силу, и эти формирования 
ему не нужны. Кстати, за 
несколько дней до взрыва 
боевики «Самообороны» и 
«Правого сектора» напали 
на одну из стройплощадок в 
Одессе, так что криминаль-
ные разборки стали нормой 
для этого города. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Вечером 28 марта Москва присоединилась к более чем 7 тысячам городов 
в 172 странах. В столице прошла акция «Час Земли». Была отключена подсветка 

800 зданий. Кроме того, акцию сопровождал велопарад, шествие со свечами, концерт и ма-
скарад, участники которого изображали панд. В частности, они позировали на фоне погру-
женного в темноту здания мэрии на Тверской, 13. 

Свыше 400 кг весил 
гигантский холодец, при-
готовленный к открытию 
реконструированного 
столичного рынка. Самый 
большой он в мире или 
нет, в конечном итоге ре-
шат представители Книги 
рекордов Гиннесса. Пока 
же можно сказать, что 
его размеры составили 
1,2 метра на 5 метров, 
толщина — 6 см, на при-
готовление ушло 180 ки-
лограммов свинины, 
трудились над блюдом 
4 повара, а застывал хо-
лодец 5 часов. В разное 
время кулинарные изы-
ски из Москвы уже пре-
тендовали на Книгу ре-
кордов. Среди них: самый 
длинный торт — 140 ме-
тров, весом 144 кг; самая 
большая в мире окрошка 
— 326 кг овощей и 300 ли-
тров кваса.

ЖуРНаЛиСт «МК» 
СтаЛ ЛуЧшиМ 

В КОНКуРСЕ 
МиНОбОРОНЫ

Впервые Министерство 
обороны РФ провело все-
российский конкурс среди 
СМИ «МЕДИА АС-2015». На 
конкурсный отбор, в котором 
участвовали журналисты 
практически всех централь-
ных и региональных СМИ, 
было представлено более 600 
работ. Награждение прошло в 
пятницу в Национальном цен-
тре управления обороной.
Корреспондент «МК» 
Александр Степанов стал 
победителем в номинации 
«Сила слова» — на лучший 
материал в печатных СМИ. 

Первый заместитель мини-
стра обороны РФ Аркадий 
Бахин вручил нашему жур-
налисту диплом, памятный 
знак и ценный приз. Оценка 
творчества журналистов про-
водилась по 14 номинациям 
— таким, как «Лучшие кадры», 
«Взгляд», «За дальний поход», 
«Командный голос», «Во-

енкор», «Творческий спецназ» 
и др. Как сказал министр 
обороны РФ Сергей Шойгу, 
по итогам конкурса были 
награждены представители 
СМИ и военные эксперты, ко-
торые внесли значительный 
вклад в укрепление позитив-
ного имиджа Вооруженных 
сил.

у КОГО В ГОЛЛиВуДЕ СаМЫЕ бОЛЬшиЕ ГОНОРаРЫ?
Издание The Hollywood Reporter опубликовало рейтинг самых высокооплачиваемых 
голливудских киноактеров. Впервые список возглавил Леонардо Ди Каприо, получивший $25 
млн за роль в фильме «Волк с Уолл-стрит». 

ТОР-5 САМЫХ ВЫСОКООПЛАЧИВАЕМЫХ КИНОАКТЕРОВ  
(по данным The Hollywood Reporter)

В бРитаНии 
ЗаКЛЮЧЕН 

ПЕРВЫЙ ГЕЙ-бРаК 
За РЕшЕтКОЙ

Первое тюремное бра-
косочетание гей-пары 
состоялось в Британии. В 
тюрьме максимально строго-
го режима Full Sutton в Вос-
точном Йоркшире сочетались 

браком 40-летний Михаил 
Галлатинов и 31-летний 
Марк Гудвин. Примечатель-
но, что оба молодожена 
были осуждены за убийство 
своих любовников-геев. 
Как утверждают источни-
ки издания The Guardian, 
будущие «жених» и «неве-
ста» содержались в разных 
корпусах. Они встретились, 
познакомились, а впослед-
ствии занимались сексом в 

тюремной библиотеке. Пара 
будет жить раздельно и по-
сле бракосочетания. Тюрем-
ная администрация, конечно, 
не в восторге, но помешать 
Галлатинову и Гудвину 
осуществить свои намерения 
никак не могла. Дело в том, 
что браки между заключен-
ными в Британии разрешены 
с 1983 года, а однополые 
союзы считаются законными 
с марта прошлого года. 

В ЦДХ НаЗЛО 
КРиЗиСу ОтКРЫЛСя 
38-Й аНтиКВаРНЫЙ 

СаЛОН
Расстановка сил в «кри-
зисном» салоне заметно 
изменилась: на втором 
этаже ЦДХ теперь меньше 
галерей в отличие от про-

шлых лет; проходы между 
стендами стали шире, 
превратившись почти в 
аллеи. Зато на третьем эта-
же, где продают в основном 
декоративно-прикладное 
искусство, теснее: и участни-
ков прибавилось, и потен-
циальных клиентов тоже. 
«Если говорить об общей 
ситуации на отечественном 
арт-рынке, то можно сказать, 

что люди готовы покупать, 
но по прошлогодним ценам 
и в рублях, — комментиру-
ет арт-эксперт Владимир 
БОГДАНОВ. — Поэтому те, 
кто задирает цены, не могут 
ничего продать. Можно кон-
статировать и то, что интерес 
к вещам до 100 тысяч рублей 
сейчас велик — на аукционах 
лоты из этого недорогого сег-
мента уходят без проблем».

$25 млн — 
Леонардо 
Ди Каприо

$20 млн — 
Сандра  
Буллок

$20 млн — 
Мэтт  
Дэймон

$20 млн — 
Роберт Дауни-
младший

$20 млн —  
Дензел 
Вашингтон
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Ольга Значкова 
в 2013 г. ...и в 2015 г.

Будни первого вице-премьера Бориса Немцова. 1997 год.  
Фотографии Лилии Дубовой.



Тоска по «былому величию» играет злую 
шутку с большинством россиян, заставляя их 
смотреть на статус своей страны через толстые 
розовые очки. В этой иллюзорной реальности 
Россия продолжает вставать с колен и усили-
вать свое влияние в мире, в то время как эко-
номические показатели говорят об обратном, 
а количество благосклонно настроенных к нам 
стран сужается до горстки маргиналов типа 
КНДР и Венесуэлы. В психологии для этого 
явления есть специальный термин — «синдром 
отрицания», который заключается в том, что 
человек подсознательно блокирует события или 
информацию, которые не может принять.

Не могут большинство россиян принять, 
что при их поддержке руководство допустило 
ошибку, которая стоила стране экономического 
благополучия и солидного международного 
статуса. Также сложно смириться с мыслью, 
что в мире Россию воспринимают не как сверх-
державу и гарант безопасности, а все чаще как 
непредсказуемого игрока. Например, недавно 
Президент РФ заявил, что им рассматривалась 
возможность использования ядерного оружия, 
если ситуация с Крымом начнет развиваться в 
нежелательном русле. Объективным фактом 
является то, что в последние годы подобные 
заявления мир слышал только из уст лидеров 
Северной Кореи. Уважают ли за это в мире 
КНДР?

Несмотря на то что Крым больно ударил по 
карману россиян и подорвал доверие к России 
на международной арене, в сознании боль-
шинства произошел всплеск великодержавных 
настроений. Так, в последнем опросе «Левада-
Центра» две трети (68%) заявили, что Россия 
сейчас является великой державой, тогда как 
при более благоприятной экономической и 
внешнеполитической ситуации, в 2012 году, 
таковых было 48%. В лексикон простых людей 
вошли такие термины, как «геополитика» («при-
соединение Крыма» объясняется геополитиче-
скими интересами), «новый мировой порядок» 
или «многополярность» (Россия — архитектор 
новой системы), «национальные интересы» (ими 
оправдывается вообще что угодно).

Мне уже не раз попадались на глаза ма-
териалы, в которых «доказывалось», что ны-
нешнюю систему лихорадит именно потому, 
что сейчас рождается новый мировой гегемон, 
способный стать противовесом влиянию и ин-
тересам Соединенных Штатов. Суждено вы-
полнить эту миссию, конечно, России, которая 
взяла на себя бремя борьбы с однополярным 
миром. Или же новый полюс силы рисуют в виде 
коалиции развивающихся стран, видное место 
в которой, опять же, займет Россия. 

Подобные мечтания не выдерживают про-
верки даже беглым сравнением масштаба вклю-
ченности России и США в процессы принятия 
ключевых международных решений, не говоря 
уже о состоянии и потенциале экономик двух 
стран. Нелепо надеяться и на то, что нынешняя 
Россия способна диктовать свои условия Китаю, 
встав во главе группы развивающихся стран. 
Это у нас Китай до сих пор воспринимается как 
быстроразвивающийся гигант, преследующий 
сугубо экономические цели и благосклонно на-
строенный к политическим причудам Кремля. 
На деле же Китай давно дает понять, что со-
зрел для «исполнения обязанностей» второго 
мирового жандарма, четко очерчивая при этом 
сферу собственных интересов. Если Россия в 
нее и входит, то вовсе не как главный приоритет, 
а лишь как одна из потенциальных возмож-
ностей. Никто в Пекине не собирается делать 
судьбоносную ставку на российско-китайский 
союз. Отсюда — разочарование россиян тем, 
что Китай не признал вхождение Крыма в со-
став России, заявил об уважении суверенитета 
Украины и даже выделил ей 3,6 млрд долларов 
кредита на проекты по замещению природ-
ного газа, помогая тем самым избавиться от 
газовой пуповины, связывающей эту страну 
с Россией. Притом что китайские инвестиции 
в Россию с начала 2015 года уменьшились на 
8,2%. И если сокращение прямых иностранных 
инвестиций в Россию за 2014 год на 70% еще 
как-то можно объяснить происками Запада, то 
угасающий интерес Китая выглядит в глазах 
«продвинутого» обывателя по меньшей мере 
предательством.

Телевизионные головы весь 2014 год рас-
писывали этому обывателю преимущества раз-
ворота России на Восток, посылая месседж: «не 
нужен нам Запад, у нас есть прекрасный пар-
тнер в лице Китая». В результате 81% россиян, 

согласно последнему опросу ВЦИОМ, заявили, 
что руководство Китая дружелюбно относится 
к России, поставив китайский режим на первое 
место среди остальных стран по уровню благо-
склонности. Даже лидер прошлых лет Беларусь 
оказалась позади КНР.

На деле же — и инвестиции Китай сократил, 
посчитав сотрудничество с нынешней Россией 
непредсказуемым, и экспорт китайских товаров 
в Россию в январе упал на 42,1%, а поставки рос-
сийских товаров в Китай — на 28,7%. Видимо, 
немного поторопился гендиректор Российского 
совета по международным делам (РСМД) Ан-
дрей Кортунов, заявив, что Китай воспринимает 
Россию в качестве старшей сестры: мало того 
что не старшей, но и не сестры вовсе. 

Интерес Китая к России ничем не отли-
чается от интереса КНР к африканским или 
южноамериканским странам, богатым природ-
ными ресурсами. Сейчас в Россию идет всего 
0,7% зарубежных инвестиций КНР — меньше, 
чем из ЕС, в 15 раз. Эта доля может несколько 
измениться, если контрольные пакеты акций 
российских стратегических нефтегазовых 
месторождений будут проданы китайцам. Но 
тогда мы, во-первых, рискуем стать полноцен-
ным сырьевым придатком Китая, а во-вторых, 
мало чем отличаемся от Африки, где в добычу 
полезных ископаемых китайцами вложено, по 
разным оценкам, от 9 до 12 млрд долларов, или 
от Латинской Америки (20–25 млрд долларов 
китайских инвестиций в отрасль).

Фантазии о лидерстве России в гипоте-
тическом российско-китайском союзе разби-
ваются о первые же сравнения двух экономик. 
Китай уже стал первой экономикой в мире по 
паритету покупательной способности, обогнав 
американскую, а его доля в мировой экономике, 
согласно последним данным Международного 
валютного фонда, подскочила до 16,48% — про-
тив 16,28% у экономики США. Для понимания 
масштабов нашего отставания: доля России — 
3,3%. Кроме того, Китай вышел на первое место 
в мире по количеству технических лабораторий 
на душу населения и по экспорту технологий; мы 
здесь, опять же, являемся заинтересованным 
импортером.

Можно, конечно, уповать на то, что китай-
ские товары имеют репутацию некачественных, 
но с этим «пережитком» уже начали активно бо-
роться. В конце прошлого года был утвержден 
10-летний план под названием «Сделано в Ки-
тае-2025», который предусматривает оказание 
финансовой поддержки китайским предприяти-
ям для повышения качества их продукции — в 
соответствии с европейскими, японскими и 
американскими стандартами.

С точки зрения перспектив роста пре-
имуществом также обладает Китай. Со-
гласно прогнозу аудиторской компании 
PricewaterhouseCoopers (PwC), Китай к 2030 
году станет крупнейшей экономикой мира, 
а Россия переместится с 6-го места на 7-е, 
уступив Бразилии. Кстати, по этому же прогнозу 
из группы БРИКС только Россия будет терять 
позиции по объему ВВП. 

Но если с экономической стороны преиму-
щества Китая достаточно очевидны, то его ра-
стущая готовность брать на себя роль «второго 
мирового жандарма» остается у нас недооце-
ненной. Тем временем в прошлом году Китай 
впервые принял активное участие в миротвор-
ческой миссии ООН в Африке, отправив своих 
военнослужащих в Южный Судан. А с выходом 
американского контингента из Афганистана 
взял на себя роль стабилизатора обстановки, 
организовав среди прочего переговоры между 
Пакистаном и Афганистаном.

Китай расширяет поле своего влияния и 
международной деятельности, в то время как 
Россия загнала себя в геополитический угол, 
ограничив круг своих интересов Украиной. На 
остальное ни сил, ни потенциала в ближай-
шем будущем не найдется. Так что если кто-то 
сегодня и может претендовать на звание «ар-
хитектора нового мирового порядка», то это 
Китай, а не Россия. Хотя, судя по всему, КНР 
вполне устроит роль «второго жандарма» с раз-
делением полномочий с США, а не глобальная 
перекройка сложившейся системы. 

У Китая, в отличие от нас, конфронтации с 
Америкой нет. И вступать в нее из-за интересов 
России он совершенно точно не станет. А вот 
Россия, продолжая отстраняться от Запада, 
рискует попасть в полную зависимость от ки-
тайских интересов, которые рано или поздно 
могут резко разойтись с нашими.

КАК ДРУЖИЛИ СЛОН И МОСЬКА
Российско-китайская сказка
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Несмотря на опровержение рожденно-
го в субботу слуха о том, что Валерий 
Леонтьев якобы находится в реанима-
ции, эту псевдоновость продолжают 
активно тиражировать некоторые рос-
сийские и многочисленные русского-
ворящие СМИ в странах бывшего пост-
советского пространства. (Леонтьев 
по-прежнему там очень популярен, 
он постоянно гастролирует в бывших 
республиках СССР.) В итоге многочис-
ленные поклонники звезды страшно 
переживают за своего любимца, хотя 
сегодня никакой угрозы для его жизни, 
слава богу, нет. 

Как уже сообщал «МК», чтобы убедиться, 
что народный артист находится дома, а вовсе 
не в реанимационном отделении под капельни-
цей, и засвидетельствовать это, мы его в суб-
боту навестили. Диагноз, который поставили 
врачи, не вызывает радости, но он отнюдь не 
смертельный — грипп. Сам Валерий Леон-
тьев предполагает, что подхватил его в Санкт-
Петербурге во время трех своих аншлаговых 
концертов в концертном зале «Октябрьский», 
приуроченных ко дню рождения. Тогда артиста 
много кто из зрителей обнимал и целовал во 
время выходов в зал, кроме того, он каждый 
вечер долго раздавал автографы на служебном 
выходе после концертов, несмотря на ночной 
холод.

Сегодня мы снова побеспокоили Вале-
рия Яковлевича, чтобы узнать, как он себя 
чувствует.

— Я уже ощущаю себя Владимиром Ильи-
чом Лениным, сводки о состоянии здоровья 
которого после покушения печатали в газе-
тах, — пошутил Леонтьев, — надеюсь, что фи-
нал моего лечения будет иным. 

— Но людей действительно волнует 
ваше самочувствие, они искренне пере-
живают за вас. 

— Я знаю, мне вчера оборвали телефон 
друзья и знакомые, а я же почти не могу гово-
рить — только хриплю в трубку. Некоторые, кто 
не дозвонился, терзали телефоны московских 
реанимаций. В общем, папарацци сделали меня 
героем моего же любимого анекдота: «Мужик 
смотрит сверху в окно, а там соседа хоронят. 

И вдруг тот в гробу привстает. Мужик: «Вася! Да 
ты же живой!» Вася, печально: «А им пофигу...» Ну 
пофигу, понятно, это в цензурном варианте.

— Смешно и грустно. И все-таки, Вале-
рий Яковлевич, отчитайтесь о состоянии 
своего здоровья, фанаты ведь в субботу до 
сердечных приступов перепугались.

— Да, поклонники понервничали, мне на-
писали в Фейсбук много пожеланий здоровья 
и даже предлагали помощь. Что могу сказать? 
Температура упала с интересных для самочув-
ствия сорока до противных тридцати восьми, но 
грипп еще в самом разгаре. Неприятно, но не 
смертельно. Реанимация, операция, эвтаназия 
пока не нужны — не беспокойтесь. А в адрес 
охочих до сенсаций журналистов могу сказать 
только одно: простите, что живой!

Татьяна ФЕДОТКИНА.

Москвичка Татьяна приобрела квартиру 
в 12-этажном доме еще в 2009 году, и первые 
два года жила там безо всяких происшествий. 
Всего в тамбуре было четыре квартиры, вход в 
одну из них располагался практически вплот-
ную к жилищу Татьяны. Перед дверью со-
седской квартиры располагался небольшой 
«предбанник». В 2011 году проживавшая там 
молодая семья с ребенком взяла и отгородила 
его железной дверью, чтобы немного расши-
рить личное пространство. Тут-то и началась 
затяжная «тамбурная» война: новая дверь 
в открытом состоянии постоянно мешала 
женщине выходить из квартиры. А маленький 
ребенок в доме — это постоянные хождения 
туда-сюда, хлопанье дверями, так что скоро 
Татьяна разве что на стенку не лезла.

Мирные переговоры провалились, и 
женщина обратилась за помощью в управ-
ляющую компанию, обслуживающую дом. 
Татьяну там с первого раза тоже не услыша-
ли, но после второго обращения, 17 октября 
2013 года, «управдомы» все же вынесли ее со-
седям предписание убрать незаконную дверь. 
Увы, сказано не значит сделано: самострой 
оставался, все так же мешая Татьяне жить и 
ходить на работу. В итоге она обратилась в 
Кузьминский районный суд со всё тем же тре-
бованием о демонтаже двери. Правда, теперь 
москвичка требовала еще и компенсировать 
ей моральный вред вместе с услугами адво-
катов на сумму в 101,8 тысячи рублей. 

Соседи Татьяны нанесли ответный удар — 
в смысле иск. В нем они объяснили, что убрать 
незаконную дверь в «предбанник» сразу поме-
шала нехватка денег. А вот Татьяна, по мнению 
соседей, явно хочет нажиться на их тяжбе, 
хотя дверь в ее квартиру также установлена с 
нарушениями закона, поскольку открывается 
наружу, а не внутрь. 

Здесь, у двери, как говорится, и собака 
зарыта. Строгих установок о том, в какую 
сторону должна открываться дверь в квар-
тиру, сегодня не существует. Формально, по 
правилам пожарной безопасности, она (как 
и любые посторонние предметы) не должна 
мешать эвакуации людей в случае какого-либо 
ЧП. То есть, строго говоря, все открывающиеся 
в коридор двери потенциально опасны. Со-
седи Татьяны «ухватились» за это правило 
и потребовали в своем встречном иске, по-
данном всё в тот же Кузьминский районный 
суд, демонтировать входную дверь в квартиру 
москвички и взыскать с нее за моральный 
ущерб и судебные издержки компенсацию 
на общую сумму в 87,6 тысячи рублей. Чтобы 
не мешала эвакуироваться! 

«Бой дверей» формально закончился 
вничью. А по сути Татьяна проиграла. Хитрые 
соседи свою незаконную конструкцию демон-
тировали, так что к ним больше претензий нет. 
Но суд постановил демонтировать и входную 
дверь в квартиру Татьяны! Плюс выплатить со-
седям 7,6 тысячи рублей в виде компенсации 
за судебные расходы!

Потрясенная женщина сначала не по-
верила: получается, в ее квартире вообще не 
должно быть никаких дверей? Заходите, гости 
дорогие, хоть днем, хоть ночью. Мосгорсуд 
решение поддержал, и теперь Татьяна живет 
как на пороховой бочке. Сама она, конеч-
но, дверь снимать не стала, но за нее это в 
любой момент могут сделать судебные при-
ставы. Конечно, уважаемый читатель может 
справедливо заметить: пусть наша героиня 
сделает так, чтобы ее дверь открывалась 
внутрь квартиры, и суд отстанет. Возможно, 
совет разумный. Но только посмотрите внима-
тельно, куда открывается ваша собственная 
дверь? В коридор? То-то же. И представьте, 
сколько таких потенциальных «ответчиков» 
по всей Москве.

Алексей СТЕЙНЕРТ.

«Буря решимости» — под таким назва-
нием должна войти в историю операция 
(она же военная интервенция) суннит-
ской коалиции во главе с Саудовской 
Аравией в Йемене. Начавшиеся на 
прошедшей неделе воздушные уда-
ры коалиционных сил по шиитским 
повстанцам-хуситам будут продолжены.

Декларируемая цель саудовских авиаударов 
по Йемену — выдавить шиитских ополченцев с 
занимаемых ими авиабаз и уничтожение всей 
остающейся в этой южноаравийской стране во-
енной авиации.

Саудовский бригадный генерал Ахмед бин 
Хасан Асири заявил, что воздушные удары будут 
наноситься по имеющимся у йеменских повстан-
цев ракетам «Скад». Хотя в Эр-Рияде утверждают, 
что большинство пусковых площадок этих ракет 
уже разрушено, у хуситов в распоряжении может 
оставаться еще много этих ракет.

Шиитских повстанцев поддерживают ар-
мейские части, лояльные прежнему президенту 
страны Салеху (шииту по вероисповеданию), 
отстраненному от власти в 2012 году в ходе со-
бытий «арабской весны». Сам экс-президент 
Салех обратился по телевидению к Лиге арабских 
государств с призывом решить конфликт мирным 
путем: «Проблема не может быть разрешена 
авиаударами».

Хуситам удалось, судя по приходящим из 
Йемена сообщениям, сбить два саудовских са-
молета, причем двух сбитых пилотов с F-15 в 
Аденском заливе подобрали американские во-
енные вертолеты.

ООН эвакуирует свой персонал из охвачен-
ного войной Йемена, ряд стран пытается вывезти 
своих граждан. Трудность состоит в том, что аэро-
порты повреждены бомбардировками. Самолеты 
арабской коалиции разбомбили, в частности, 
международный аэропорт Саны, удар нанесен 
и по взлетно-посадочной полосе.

Выступая на межарабском саммите в еги-
петском Шарм-аль-Шейхе, президент Абедраббо 
Мансур Хади, бежавший под ударами хуситских 
ополченцев из страны, в открытую обвинил Те-
геран в том, что Исламская Республика стоит за 
действиями йеменских хуситов. Президент Хади 
призвал своих зарубежных союзников продолжать 
наносить удары по шиитским повстанцам, которых 
он назвал иранскими «марионетками».

Иранцы же, как и хуситы, опровергают за-
явления о том, что Тегеран поставляет оружие 
боевикам в Йемен, хотя и признают факт оказания 
гуманитарной и иной помощи. Как дал понять 
иранский президент Роухани, его страна по-
могает шиитским повстанцам в борьбе против 
суннитских экстремистов типа «Исламского госу-
дарства»: «Вы можете видеть, что сила, способная 

помочь людям в Ираке, Сирии, Ливане и Йемене 
против террористических группировок, — это 
Исламская Республика Иран».

Россия пока ограничивается призывом ко 
всем сторонам конфликта «отказаться от про-
должения боевых действий во имя сохранения 
единства, суверенитета и территориальной 
целостности Йеменской Республики через на-
лаживание широкого диалога с участием всех 
политических и конфессиональных сил стра-
ны». Москва пытается поддерживать контакты со 
всеми вовлеченными в кризис сторонами — и с 
правительством Хади, и с бывшим президентом 
Салехом, и с хуситами, и с внешними игроками 
(от арабских стран до Ирана).

При этом возникает беспокойство: не могут 
ли авиаудары коалиции, возглавляемой Саудов-
ской Аравией, по шиитским повстанцам негативно 
сказаться на переговорах по иранской ядерной 
проблеме? Вряд ли речь идет о непосредствен-
ном воздействии йеменского кризиса на пере-
говоры между «шестеркой» и Тегераном (глава 
иранского МИД Мохамад Джавад Зариф заявил, 
что в Швейцарии на переговорах речь идет не о 
йеменских событиях), но факт, что происходя-
щее в Йемене создает не самый лучший фон для 
какого-либо переговорного прогресса. Однако 

следует иметь в виду, что Саудовская Аравия не 
менее, чем Израиль, желает сорвать возможность 
любой «ядерной сделки» мирового сообщества 
с Ираном, опасаясь, что ее геополитический со-
перник может хитростью обзавестись оружием 
массового уничтожения.

«Ближневосточная холодная война может 
стать горячей, пока Саудовская Аравия ведет 
дуэль с Ираном» — так озаглавлен материал о 
йеменских событиях в пакистанском издании 
Dawn. И оснований для опасений такого рода 
хватает.

Война в Йемене — очень показательный 
пример того, насколько запутанным выглядит 
клубок противоречий на Ближнем Востоке. Как и 
конфликт в Сирии, здешние события все больше 
напоминают «войну всех против всех». Самый 
очевидный пример: шиитские повстанцы-хуситы 
воюют и против сторонников беглого президента 
Хади, и против суннитских джихадистов из «Аль-
Каиды на Аравийском полуострове», которая, в 
свою очередь, воюет против того же Хади. И в 
борьбе против той же «Аль-Каиды» могут совпасть 
интересы Саудовской Аравии и Ирана, которые, 
как считается, ведут между собой «опосредован-
ную войну» и в Йемене, и в Сирии...

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

«Открой эту проклятую дверь!» — 
в отчаянии кричал командир лай-
нера, пытаясь пробиться в кабину, 
где заблокировался второй пилот, 

заставивший самолет снизиться и врезаться 
в гору.

Что заставило Андреаса Любица искать себе 
сомнительную славу современного Герострата, 
убившего десятки людей и принесшего горе в 
сотни семей? Холодный расчет, жизненная неудо-
влетворенность, сумасшествие?

В интервью Bild 26-летняя бывшая подруга 
Любица (она фигурирует в прессе как Мария В.) 
рассказала, что они расстались из-за того, что 
ей стало очевидно, что у него есть проблемы: 
по ночам его мучили кошмары, он просыпался с 
криком «мы падаем!». «Ему всегда было важно, как 
он выглядел и как воспринимали его другие», — 
рассказывает подруга, рисуя портрет человека 
с неустойчивой психикой.

Девушка несколько месяцев работала стю-
ардессой на рейсах вместе с Любицем.

— Он никогда не рассказывал много о своей 
болезни, лишь то, что был на психиатрическом 
лечении... Мы всегда много разговаривали о 
работе, и тогда он становился другим человеком. 
Он расстраивался по поводу условий, в которых 
мы работали: слишком мало денег, страх потерять 
контракт, слишком сильное давление, — расска-
зывает она журналистам.

Мария считает, что молодой человек специ-
ально разбил самолет, так как осознавал, что 
самая большая мечта его жизни несбыточна. 
А мечтал он летать на международных рейсах 
«Люфтганзы». Но проблемы со здоровьем ста-
вили крест на такой возможности. В частности, 
СМИ сообщают, что у него не все хорошо было со 
зрением — и это мешало его профессиональному 
росту. При этом не исключено, что проблемы со 
зрением имели психосоматический характер.

Еще важный штрих: в ходе обыска полиция 
нашла в дюссельдорфской квартире Андреаса 
записи от нескольких врачей, удостоверяющие, 
что он слишком болен, чтобы идти на работу (в том 
числе на день, когда произошла катастрофа). 
Также при обыске были найдены антидепрессанты 
и психоактивные средства (неизвестно, были ли 
они выписаны ему докторами и в какой дозировке 
он принимал их).

Немецкие прокуроры утверждают, что Любиц 
скрывал свою болезнь от работодателей и про-
веряющих органов. Но как это ему удавалось, если 
его девушка, не будучи специалистом, поняла, 
что у парня очевидные проблемы с головой? 
При этом, как сообщил Си-эн-эн источник в не-
мецких авиационных кругах, Андреас прошел 
свое ежегодное медицинское переосвидетель-
ствование для продления летного сертификата 

летом прошлого года. Неужели он был настолько 
хитер, что обвел вокруг пальца врачей? Или же 
освидетельствование было формальностью?

Говорят, правда, что это обследование ка-
салось только физического здоровья, а не пси-
хического. Но это обстоятельство заставляет 
задуматься: а у всех ли летчиков при хорошем 
здоровье все нормально с головой? Как отмечает 
Christian Science Monitor , эксперты считают, что 
психологическое обследование пилотов выглядит 
практически трудновыполнимым (так, лишь в 
США и Канаде насчитывается 50 тыс. пилотов). По 
словам авиационного психолога Дайаны Дэмос, 
ежегодная проверка каждого из многочисленных 
летчиков невыполнима: иметь инструменты, ко-
торые надежно предотвратили бы крайне редкую 
вероятность того, что пилот может совершить 
суицид, разбив самолет, «вероятно, за пределами 
наших возможностей». 

По мнению эксперта, единственным реше-
нием может служить идея поощрять служащих 
не скрывать свои психические проблемы: пилот 
должен говорить о депрессии или других пси-
хических проблемах, считает Дайана Дэмос, 
и получать необходимое лечение без страха 
дискриминации.

И еще: случайно ли было выбрано место 
приведения ужасного замысла Андреаса Любица 
в исполнение? Трудно сказать. Может, он просто 

дождался момента, когда капитан воздушного 
судна Патрик Зонденхаймер выйдет из кабины. Но 
товарищи Любица по летной школе рассказывают, 
что он нередко летал над Альпами на планере. 
Полетами на планерах увлекались его родители 
и нередко выезжали со своим летным клубом во 
французский населенный пункт Систерон, рас-
положенный в 40 км от места катастрофы. Под-
ростком Любиц часто сопровождал родителей во 
время этих полетов, сообщает Deutsche Welle.

Говоря о трагедии, нельзя скидывать со 
счетов и то, что поводом могли стать любовные 
переживания летчика. Стюардесса Мария, которая 
рассказала об Андреасе изданию Bild, была не 
единственной его подругой. Он встречался с учи-
тельницей Катрин Гольдбах и даже думал жениться 
на ней, но женщина порвала с ним отношения: 
его перепады настроения в духе «доктора Дже-
кила и мистера Хайда» пугали ее. Она опасалась 
за свою безопасность, когда Любиц выходил из 
себя. Вероятно, пытаясь удержать девушку (или 
желая сделать прощальный подарок?), Андреас 
купил два дорогих авто Audi. До катастрофы во 
Французских Альпах оставалось пять дней...

И еще один неожиданный поворот: сооб-
щают, что Катрин Гольдбах будто бы сказала 
своим ученикам, что ждет ребенка от Андреаса 
Любица.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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УМ С ДВЕРЬЮ 
НЕ В ЛАДУ
По решению суда москвичке 
придется жить в квартире, 
куда может войти любой

«Без окон, без дверей, полна горница 
людей» — это не только огурец, как мы 
все знаем из детской загадки. Это, со-
гласно логике некоторых служителей 
правосудия, еще и обычная москов-
ская квартира! По крайней мере без 
дверей-то уж точно. Входная дверь 
квартиры в одном из домов по улице 
Маршала Чуйкова по решению Кузь-
минского суда признана незаконной. 
Якобы она мешает эвакуации в случае 
пожара, а значит — снести, и никаких 
гвоздей. Следуя логике судей, лучше 
жить по принципу «душа нараспаш-
ку» — без двери. Только тогда при по-
жаре уже и спасать-то будет нечего.

Валерий ЛЕОНТЬЕВ: «Я СЕГОДНЯ, КАК ГЕРОЙ 
АНЕКДОТА, — НЕ УМЕР, НО ИМ ПОФИГУ!»
«МК» продолжает следить за состоянием здоровья певца, 
которого папарацци самостоятельно отправили в реанимацию

САУДОВЦЫ ПОСЕЯЛИ «БУРЮ»
Скажутся ли события в Йемене на переговорах по иранской 
ядерной проблеме?

Ополченцев-хуситов 
йеменский президент назвал 

марионетками Ирана.

Спорные двери. Слева — 
Татьянина, которая якобы 

мешает эвакуации соседей.

ГЕРОСТРАТ XXI ВЕКА

Близкие оплакивают жертв 
катастрофы во Французских 
Альпах. На месте трагедии 
появилась траурная стела.
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Понятно, что в последнее время тучи над 
Борисом Мездричем, решившим оставить по-
становку в репертуаре во что бы то ни стало, 
сгущались. Скажем, в Минкульте прошло обще-
ственное обсуждение «Тангейзера», где, впрочем, 
Мездрич отдувался сам за себя, особенно без 
слов солидарности от коллег по цеху.

Позже на сайте Минкульта были выложены 
комментарии авторитетных деятелей театра по 
проблеме; но если Калягин и Урин высказались 
достаточно дипломатично, то г-н Кехман в фор-
мулировках не стеснялся, заявив: «То, что было 
сделано в Новосибирском оперном театре, — это 
кощунство. Я, как человек верующий, крещеный, 
православный, как еврей, воспринимаю это как 
оскорбление. Это демонстрация внутреннего 
нечестия в стиле и духе союза воинствующих 
безбожников. Не скрою, я разговаривал сегодня 
с Мездричем, и он мне сказал, что спектакль 
этот не отдаст и пойдет до конца. Считаю, что 
он обязан подать в отставку, а спектакль нужно 
снять с репертуара».

В тот момент столь резкое пожелание Мез-
дричу уйти в отставку вызвало удивление у лю-
дей цеха: мол, что, ему больше всех надо, что 
ли? И вот мы получаем логическое завершение 
партии: Кехман — по его собственным коммента-
риям СМИ — будет теперь делить два кресла (как 
директора Михайловского, так и Новосибирского 
театра оперы и балета).

Ясно, что Кехман — опытный управленец, 
он ни много ни мало возродил из творческих 
руин Михайловский театр, «впрягшись» в дело 
со всем свойственным ему перфекционизмом, 
стремлением к идеалу. И некогда средняя труппа 
Михайловского теперь является конкурентом са-
мой Мариинки. Кехман всегда приглашал звезд, 

умел находить правильных людей, способных 
поднять театр (Начо Дуато, Михаил Мессерер). 
Умудрился переманить Наталью Осипову и 
Ивана Васильева из Большого театра (уникаль-
ный случай, обычно всегда было наоборот: все 
стремились попасть в Большой). И, кстати, даже 
теперь, являясь прима-балериной Английского 
королевского балета (Ковент-Гарден), Осипова 
продолжает оставаться солисткой Михайловско-
го, и трудовая книжка ее лежит там.

Так что дело не столько в Кехмане как та-
ковом, сколько в некрасивости самой истории, 
когда художественная среда сдала позиции под 
прессингом «общественного мнения». Не думая, 
что сегодня постучались к Мездричу, а завтра 
постучатся к ним. Марк Захаров так прокоммен-
тировал эту ситуацию «МК»:

— Мне кажется, что одно из назначений 
Министерства культуры — защищать деятелей 
искусства от государства, от церкви, от излишне 
тенденциозной прессы. Быть на защите интере-
сов людей, которые умеют создавать нематери-
альные ценности, духовные... Так что сообщение 
об увольнении Мездрича меня очень печалит. 
Конечно, он найдет работу, конечно, он уже во-
шел в историю вместе с Тимофеем Кулябиным, 
но тем не менее все это вызывает очень большие 
сожаления... Надо людей защищать.

...Ну а концовочка вполне логичная: с поне-
дельника в театре начнется проверка финансово-
хозяйственной деятельности, где наверняка 
вскроется масса «ужасающих фактов» о тратах 
на постановку «Тангейзера».

Ян СМИРНИЦКИЙ.

СТОЯНИЕ В НОВОСИБИРСКЕ...c 1-й стр.
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что ставки по кредитам являются плавающими, 
а это означает, что банк вправе их повысить при 
необходимости. И эта необходимость настала 
как раз в декабре. После увеличения ключевой 
ставки займы для коммерческих банков от мега-
регулятора стали дороже. В результате они были 
вынуждены компенсировать свои издержки за счет 
роста ставок для населения и юридических лиц. 
«Повышение ключевой ставки ЦБ РФ стало для 
рынка ипотеки болезненным ударом: банки были 
вынуждены ужесточать условия выдачи кредитов. 
Застройщики столкнулись с перспективой кри-
зиса ликвидности, вызывал сомнение и уровень 
платежеспособного спроса со стороны граждан», 
— рассказывает руководитель Республиканского 
центра ипотечных консультаций в Башкирии Адель 
Сайфуллина. 

Так, просроченная задолженность по ипо-
теке увеличилась более чем на 16%, до 46 млрд 
рублей. Но и это не предел. По базовому сценарию 
S&P, в этом году объем проблемных кредитов 
может вырасти до 17–23% против 8% в 2014 году. 
В негативном сценарии доля просрочки составит 
35–40% кредитного портфеля.

Впрочем, есть надежда, что ЦБ в этом году 
все же понизит ключевую ставку, тем более что 
начало этому положено. В феврале ее опустили 
до 15%, а в марте еще на 1% — до 14%. Кроме 
того, правительство следом уменьшило и льгот-
ную процентную ставку по ипотеке с 13% до 12% 
при покупке жилья на первичном рынке. Власти 
таким образом решили поддержать строитель-
ную отрасль.

«В связи с ухудшением макроэкономической 
ситуации сократилась доступность ипотечного 
кредитования для населения. Многие участники 
рынка приостановили прием заявок на ипотечные 
кредиты и перенесли сроки подписания кредитных 
договоров. Некоторые участники приостановили 
выдачу кредитов или установили ставки в 20% 
годовых и более (в 2014 году средняя ставка по 
ипотечным жилищным кредитам составляла 12,5% 
годовых)», — говорится в документе.

Остальные условия льготного кредитования 
остались прежними. Так, размер кредита для по-
купки жилья в регионах за исключением Москвы и 

Санкт-Петербурга ограничен 3 млн рублей, заем-
щик должен оплатить не менее 20% его стоимости. 
Максимальный срок выплаты — 30 лет. Программа 
действует с 1 марта 2015 года по 1 марта 2016 года. 
Недополученные доходы по выданным кредитам 
банкам и Агентству по ипотечному жилищному 
кредитованию возместит правительство. На эти 
цели в бюджете предусмотрено 20 млрд рублей.

Более того, к антикризисной программе уже 
подключилось несколько государственных бан-
ков. Так, например, один из них две недели назад 
запустил новую ипотечную программу в рамках 
строящегося жилья со ставкой 11,9% годовых. 
Минимальный первоначальный взнос составляет 
20%, а срок кредита — до 30 лет. До 1 марта 2016 
года банк намерен выдать в рамках субсидируе-
мой программы кредиты на 200 млрд рублей. В 
другом банке программа по льготной ипотеке со 
ставкой в 12% стартует с 1 апреля. Планируется 
выдача кредитов на 100 млрд рублей.

Есть также и такие, кто заявил о том, что в 
ближайшее время начнет выдачу субсидируемой 
ипотеки под 11,5% годовых. 

Что касается региональных банков, то пока 
неясно, какие именно кредитные организации 
войдут в антикризисную программу. 

Как уверяют в правительстве, субсидирова-
ние процентных ставок привлечет в строительную 
отрасль дополнительные средства и тем самым 
даст ощутимый экономический эффект. Однако 
независимые эксперты не спешат делать столь 
оптимистичные прогнозы. Так, например, гене-
ральный директор сети агентств недвижимости 
«Эксперт» Елена Андреева не уверена, что спрос 
на ипотеку с введением льготной ставки резко воз-
растет. По ее словам, это скорее психологический 
фактор, показатель того, что правительство свои 
обещания выполняет. «Другое дело, что многие 
люди, чтобы купить квартиру в новостройке по 
ипотеке, продают вторичное жилье. Поскольку 
программа не распространяется на «вторичку», 
здесь возникают некоторые проблемы. Продажи 
«вторички» происходят сложно, тяжело, зачастую 
собственники необоснованно завышают цены», — 
подчеркивает Андреева.

По данным «Эксперта», в прошлом году было 

много сделок по ипотеке именно в сегменте но-
востроек. «То, что мы видим сейчас, это больше 
вторичный рынок. С одной стороны, вроде бы 
программа рассчитана именно на новостройки, 
с другой — люди не хотят идти на риски. Ново-
стройки продаются либо самые дешевые, либо 
отдельные быстро строящиеся дома, по которым 
фактор недоверия у покупателей меньше», — за-
ключает Андреева.

Как поясняет эксперты, все упирается в ре-
альные располагаемые доходы населения, которые 
пока не растут, а наоборот, сокращаются с каждым 
днем. «Реальные доходы населения в ближайший 
год продолжат сокращаться. Если рост цен в кор-
зине потребительских товаров произошел практи-
чески одновременно с девальвацией, то стоимость 
товаров длительного пользования изменилась 
не столь значительно. Поэтому в будущем по-
следние товары продолжат дорожать, отыгрывая 
курсовую разницу. Самое стремительное падение 
реальных доходов уже произошло в начале этого 
года, дальнейшие изменения будут выражаться в 
однозначных процентах», — комментирует «МК» 
директор по развитию оценочной компании «1Ка-
питаль» Дмитрий Соломников. 

Эксперты уверены: сейчас выход только один 
— понизить ключевую ставку до докризисного 
уровня — меньше 10% годовых, поскольку для 
граждан с заработной платой ниже 40 тысяч ру-
блей ипотека в 12,13,14% годовых просто непо-
сильна. «Перспективы роста российского рынка 
ипотечного кредитования будут зависеть от мер, 
предпринятых российскими властями в отношении 
субсидирования ставок по ипотеке, а также от 

темпов дальнейшего снижения ключевой ставки 
Банка России», — считают эксперты междуна-
родного рейтингового агентства Fitch.

Нереальное снижение 
ключевой ставки
Возникает вопрос: продолжит ли Банк Рос-

сии и дальше снижать ключевую ставку? В по-
ложительном ответе не сомневается министр 
экономического развития Алексей Улюкаев. «Я 
считаю, что она (ключевая ставка. — «МК») мо-
жет быть снижена, также считают и коллеги из 
Банка России, — подчеркивает Улюкаев. — Когда 
и насколько — это вопрос профессионального 
суждения». Соответствующий анализ будет проде-
лан к апрельскому заседанию совета директоров 
Центрального банка. 

Разделяют точку зрения главы Минэконом-
развития и независимые эксперты. «Я думаю, что 
до конца года ставка продолжит опускаться, и к 
концу года мы вполне можем увидеть значения 
10–12% при сохранении текущих цен на нефть и 
политической стабильности на Украине», — считает 
Дмитрий Соломников.

«Вполне вероятно, что Банк России снизит 
ключевую процентную ставку с 14% до 10% уже в 
этом году. Ожидается, что во втором полугодии 
инфляция замедлится, а к марту 2016 года до-
стигнет 9%, что позволит мегарегулятору снизить 
ставку к концу текущего года», — уверена финан-
совый аналитик Lionstone Investment Services Яна 
Трубникова. 

Впрочем, не все эксперты верят в снижение 
ключевой ставки. «Не думаю, что российский ме-
гарегулятор сейчас пойдет на еще одно снижение 
ставки. Это очень серьезный шаг, и прежде чем 
снова прибегать к столь мощным экономическим 
стимулам, нужно объективно оценить текущие 
экономические реалии», — поясняет «МК» руко-
водитель аналитического департамента AMarkets 
Артем Деев. По его словам, помимо вопросов 
стимулирования внутреннего спроса потреби-
тельской активности и процессов кредитования 
есть достаточно серьезное сдерживающее об-
стоятельство в виде высокой инфляции на уровне 
17%. Преждевременное снижение ставки ниже 
14% может спровоцировать еще больший рост 
цен. Поскольку пик инфляционного давления 
еще не миновал, а также сохраняется угроза со 
стороны проинфляционных факторов в виде ин-
дексации тарифов монополий, снижение ставки 
лучше отложить до IV квартала 2015 года. «На 
сегодняшний день я абсолютно согласен с оцен-
кой ЦБ относительно баланса рисков инфляции и 
угрозы рецессии. Цели, которые были поставле-
ны российскими монетарными властями ранее, 
думаю, в какой-то мере достигнуты. По крайней 
мере экономическая ситуация стала более пред-
сказуемой, а инвесторы уже не имеют избыточных 
ожиданий по инфляции и девальвационному 
прессу. Судя по динамике рубля, который уже 
торгуется ниже 60,00 против доллара, агрессия 
спекулянтов спала, создав дополнительное осно-
вание для стабилизации финансовой системы. В 
подобных условиях экономики надо дать время 
на адаптацию», — полагает Деев. По его сло-
вам, несмотря на последнее снижение ставки, 
условия по кредитам все равно нельзя назвать 
приемлемыми, особенно когда видишь ставки по 
потребительским кредитам на уровне 35–45%. 
«Кроме того, если добавить еще и реальное сни-
жение уровня располагаемого дохода населения, 
выходит, что в такой ситуации от потенциального 
кредитования лучше воздержаться», — советует 
эксперт. 

Не ожидает дальнейшего снижения ключевой 
ставки и директор аналитического департамен-
та «Альпари» Александр Разуваев. «ЦБ вряд ли 
понизит ставку, это означает окончательно по-
терять лицо, уступить лоббизму олигархических 
кланов. При инфляции в 17% ключевая ставка 
находится в отрицательной области в реальном 
выражении. Абсурдность монетарной политики 
российских властей очевидна. В любом учебнике 
по экономической теории сказано, что сначала 
снижают инфляцию, а затем понижают ставку. 
Справедливый уровень ставки сейчас около 20%. 
Снижение ставки к серьезному удешевлению 
кредита не приведет. Однако даст банкам повод 
снизить ставки по вкладам населения. Инфляция 
продолжает обесценивать сбережения россиян и 
после решения мегарегулятора о снижении начнет 
это делать быстрее. Соответственно, крайними 
в данной истории окажутся рядовые россияне. 
Бизнес не согласен делиться своими прибылями 
и платить адекватную инфляции рыночную ставку 
кредита, предпочитая решать свои проблемы за 
счет населения, которое вынуждено спонсиро-
вать корпоративный сектор. Решение о снижении 
ставки будет негативно для курса российского 
рубля, особенно в условиях текущей нестабильной 
сырьевой конъюнктуры и нового режима санкций», 
— уверен Александр Разуваев.

Ирина БАДМАЕВА.

НАСЕЛЕНИЕ ПРОСРОЧИЛО ОПЛАТУ  
ПО КРЕДИТАМ НА СУММУ В 2 ТРЛН РУБЛЕЙЛИЧНЫЙ СЧЕТ4

АРМИЯ

— Владимир Николаевич, определено ли 
уже точно, где пройдет этот конкурс?

— Конкурс «Отличник войсковой развед-
ки» пройдет с 4 по 13 августа в Новосибирске, 
на базе Новосибирского высшего военного ко-
мандного училища. Это первое состязание, куда 
приглашены разведчики со всего мира. Он будет 
проводиться по принципу Олимпийских игр — 
один раз в четыре года. Сейчас в России между 
подразделениями общевойсковых соединений 
проводится отбор лучших среди разведподраз-
делений. Затем этот конкурс пройдет в армиях и 
округах. Соответственно, лучшие подразделения 
разведки будут представлять Россию на этом 
конкурсе.

— Обозначен уже круг стран, ко-
торые будут принимать участие в этих 
соревнованиях?

— Минобороны направило приглашения 
в 32 страны, уже подтвердили свое участие раз-
ведчики из Пакистана и Белоруссии. Идут пере-
говоры с Китаем и другими странами.

— Что именно вы ждете от этих 
соревнований?

— Конечно, нам интересно и на наших за-
рубежных коллег посмотреть, и себя показать. 
Проведение такого конкурса, безусловно, влияет 
на укрепление военного и военно-технического 
сотрудничества, конечно, повышает престиж 
воинской службы в разведподразделениях Су-
хопутных войск, ну и поможет совершенство-
вать как одиночную подготовку разведчиков, 
так и отработку слаженных действий в составе 
разведподразделений и, соответственно, раз-
вивает состязательность. Я с нетерпением жду 
этих соревнований, интересно посмотреть на 
наших иностранных коллег, возможно, они про-
демонстрируют новые формы и способы веде-
ния разведки. К примеру, на китайцев было бы 
интересно посмотреть. Несмотря на то что у них 

еще советская школа подготовки, однако свои 
нюансы есть.

— Не боитесь, что больше на ваши нюан-
сы подготовки смотреть будут?

— У каждого будет своя задача. Они будут 
изучать нас, мы посмотрим на них.

— Сколько этапов будет на этих соревно-
ваниях и из чего они будут состоять?

— Конкурс будет из пяти этапов. Это десан-
тирование разведгруппы в составе отделения 
посадочным способом с вертолета. Затем совер-
шение марш-броска. Третий этап — преодоление 
полосы препятствий «тропа разведчика», навер-
ное, это самый сложный комплекс препятствий, 
он состоит из 21 элемента, здесь нужно будет 
продемонстрировать выносливость, быстроту, 
силу и за минимально короткое время выполнить 
задачу. Затем состязания механиков-водителей 
на трассе протяженностью около пяти киломе-
тров. Заключительный этап — стрельба в составе 
разведгруппы и выход разведгруппы на пункт 
сбора после выполнения задачи.

— А проверку на выживаемость в экстре-
мальных условиях не будете устраивать?

— Как я уже сказал, такие соревнования 
проводятся впервые, пока официально заявлено 
пять этапов. Вместе с тем мы, конечно, подумаем, 
какие еще элементы в будущем можно будет 
включить в эти состязания. Не исключено, что 
появится и такой этап, как обеспечение жизнедея-
тельности разведчика в тылу. То есть разведение 
костра, приготовление пищи, добывать которую 
придется самим разведчикам. Это включает в 
себя установку силков, капканов, ловлю рыбы 
подручными способами. Конечно, наши развед-
чики это все изучают, но сразу вводить подобные 
состязания одним из этапов, наверное, рановато. 
Знаете, при подготовке конкурса мы хотели одним 
из этапов заявить десантирование парашютным 
способом, однако выяснилось, что в ряде госу-
дарств, приглашенных на состязания, разведчики 
с парашютом не прыгают, пришлось отказаться 
от этой идеи. Поэтому мы сделали посадочный 
способ как универсальный для всех. В общем, 
будем думать, консультироваться, может, вто-
рой конкурс будет еще более насыщенным и 
интересным.

— Новосибирское училище было вы-
брано потому, что там готовят армейских 

разведчиков?
— Конечно. Кроме того, проведение меж-

дународных соревнований поможет улучшить 
учебно-материальную базу этого училища. Мы 
будем проводить соревнования на полигоне 
НВВКУ. Все будет в учебном центре, где курсанты 
проходят подготовку, перестраивать его под этот 
конкурс, конечно, никто не планирует. Вместе с 
тем лоск там сейчас наводится. Строятся новые 
стрельбовые вышки, улучшается мишенное поле, 
ну и другие детали улучшаются.

— Как идет подготовка к этому конкурсу 
в России? Кто в итоге попадет в финал?

— В каждой бригаде среди разведподраз-
делений сейчас проходят тестирования. Выпол-
няются те же этапы, которые будут в финале. 
Участвовать в соревнованиях могут как срочники, 
так и контрактники, конечно, мы стремимся, чтобы 
у нас было больше военнослужащих по контракту. 
Хотя бывает и такое, что военнослужащий срочной 

службы лучше подготовлен, чем военнослужащий 
по контракту.

— А как будут жить разведчики, участвую-
щие в соревнованиях?

— Жить будут в полевых условиях, не в казар-
мах, а в палатках, это все-таки разведчики.

— Можно поподробнее, на чем будут 
соревноваться разведчики, какая техника, 
какое оружие?

— Наши разведчики будут экипированы ком-
плексами управления и связи «Стрелец», прибо-
рами наблюдения и прицеливания. В общем, то, 
что положено по штату разведргуппы. Стрельба 
будет вестись из АК-74. Соревнования по вожде-
нию будут проходить на БМП-1.

— А что собой представляет этап «тропа 
разведчика», который вы назвали самым 
сложным?

— В него входит 21 препятствие. Проходится 
этот этап не поодиночке, а разведгруппа выпол-
няет его в полном составе. Смысл в том, что в этот 
элемент входят те препятствия, с которыми может 
столкнуться разведчик в ходе выполнения боевой 
задачи. Это рвы с водой, заборы, элементы лест-
ниц, проемы в стене, преодоление минного поля 
и многое другое. Полоса очень сложная.

— Если немного отойти от темы, какие 
новые дисциплины сейчас включены в под-
готовку российского разведчика, на что де-
лается основной упор?

— Сейчас основной упор делается на осна-
щение техническими средствами разведки, насы-
щение ими разведподразделений для повышения 
их возможностей. В этом году на вооружении 

появятся и новые радиолокационные станции, 
разведывательно-сигнализационная аппаратура, 
комплексы радиоэлектронной разведки, идет 
работа по беспилотным летательным аппаратам, 
даже парашюты новые получим. На беспилотную 
авиацию сейчас вообще делается большой упор. 
В этом году мы получили большое количество 
БПЛА, ведь по распоряжению начальника Ген-
штаба Валерия Герасимова теперь на каждом за-
нятии, вплоть до взвода, необходимо применение 
беспилотной авиации. И в этом, конечно, есть 
свой резон. Ведь если разведгруппа, к примеру, 
находится на задании в тылу врага, она, конечно 
же, подвергается огромному риску. Малейший 
прокол при ведении радиообмена — и под угрозой 
разведгруппа, не исключен срыв боевой зада-
чи. Поэтому упор сейчас делается на изучение 
технической стороны. Повторю: это беспилот-
ники, средства радиоэлектронной разведки, 
разведывательно-сигнализационной аппаратуры. 
В целом же тактика применения разведорганов 
остается та же. Основные ее элементы — налет–
засада–поиск — никто не отменял.

— Можно ли солдату-срочнику за год 
изучить все эти премудрости?

— Конечно, год — это маловато для про-
фессионального разведчика. Ориентирование на 
местности по карте, без карты, работа с навига-
ционной аппаратурой... Очень много дисциплин, 

изучение которых требует большого количества 
времени. Поэтому сейчас прикладываем все уси-
лия, чтобы выполнить поручение министра обо-
роны, согласно которому к концу года мы должны 
перевести всех военнослужащих-разведчиков 
на контракт.

— А можно сравнить подготовку нынеш-
них разведчиков с подготовкой, которая при-
менялась в Великую Отечественную войну? 
Есть ли преемственность?

— Конечно, есть. Изучаются практически 
те же вопросы. Такие нюансы, как изучение 
науки следопытства, никто не отменял ни в те 
времена, ни сейчас. Опять же скрытное пере-
движение в тылу противника, подход к объекту 
с подветренной стороны, опять же вопросы вы-
живания, ведения радиообмена. К слову про 
радиообмен. Сколько разведгрупп «спалилось» 
при ведении радиообмена во время Великой 
Отечественной... Сейчас постоянно идет отра-
ботка быстродействия в этой сфере, группа за 
минимально короткое время должна отправлять 
информацию, чтобы не быть обнаруженной или 
запеленгованной. Опять же действия в руко-
пашном бою, они не поменялись с того времени. 
Порядок действия разведгруппы остался абсо-
лютно таким же. Действия при налете, при за-
саде абсолютно идентичны. Мы еще будем долго 
изучать те разведприемы, которые использовали 
наши деды, и брать их на вооружение. Этот опыт 
будет актуален во все времена. Да, технические 
средства будут совершенствоваться. К примеру, 
разведгруппе можно меньше пробежать по мест-
ности для осуществления поиска, но основные 
принципы выживаемости разведоргана в тылу, 
тот опыт, который был получен в войну, конечно, 
будут всегда востребованы.

— То есть вы дублируете подготовку, к 
примеру, учите ориентироваться как с помо-
щью спутниковых систем, так и по старинке, 
по компасу и Полярной звезде?

— Конечно, ведь GPS, ГЛОНАСС — это все 
очень хорошо и помогает облегчить жизнь раз-
ведчику. Но если вдруг спутниковая группировка 
вышла из строя? Разведчик должен уметь ори-
ентироваться по местным ориентирам. Опреде-
лять расстояние до цели — делать эти расчеты 
в голове, без дальномеров. Определять место-
положение по звездам, по луне, по солнцу время 
определять. Этому надо учиться обязательно. 
То обучение, которое было раньше, актуально 
и сейчас.

— Что должно быть на первом месте 
у разведчика? Может ли разведчик быть 
универсалом?

— Разведчик — это, что называется, штучный 
товар, и для его подготовки требуется длитель-
ное время. В первую очередь разведчик должен 
думать, должен быть внимательным, своего рода 
аналитиком. Второе: он, безусловно, должен 
быть физически здоров, потому что выдержать 
такие нагрузки и после этого суметь проана-
лизировать обстановку и принять единствен-
но правильное решение... поверьте, это очень 
сложно. А если говорить об универсализме, то 
скажу так: универсальных солдат не бывает, ну 
может, только в фильмах. Конечно, хотелось бы, 
чтобы в одном человеке сочетались все качества 
разведчика, но совершенных людей нет. Если 
говорить о внимательности, то тут могу приве-
сти один случай, который произошел в Великую 
Отечественную войну. Один из наших связистов-
разведчиков в 1943 году, выполнявший задачи 
ведения радиоразведки, в совершенстве изучил 
«почерк» личного радиста командира танковой 
дивизии СС «Мертвая голова» (SS-Panzer-Division 
«Totenkopf»). В одном из радиоперехватов он 
услышал знакомый «почерк». Однако связь велась 
не из-под Сталинграда, где, по идее, должна была 
находиться дивизия, а из района Курска. Раз-
ведчик доложил руководству этот факт, и после 
проверки действительно выяснилось, что дивизия 
была скрытно переброшена в район Курска. Вот 
и получается, что благодаря внимательности и 
кропотливой работе одного разведчика можно 
получить информацию, которая способна по-
влиять на расстановку сил на фронте.

Александр СТЕПАНОВ.

Элитные армейские подразделения разных стран 
впервые выяснят, кто из них лучший

РАЗВЕДКА ВЫХОДИТ ИЗ ТЕНИ

Российская военная разведка, одна из самых засекреченных 
армейских структур, решила выйти из тени и бросить 
вызов своим зарубежным коллегам. Впервые в нашей 
стране пройдет международный конкурс «Отличник 
войсковой разведки», куда приглашены бойцы армейских 
спецподразделений из нескольких десятков стран. Несмотря 
на то что конкурс пройдет в Сибири, состязания обещают 
быть жаркими, ведь настоящий разведчик всегда нацелен на 

победу. О нюансах предстоящего конкурса, о том, на что сейчас делается 
основной упор при подготовке войскового разведчика, можно ли 
солдату-срочнику за год освоить все премудрости этой нелегкой службы, 
«МК» согласился рассказать заместитель начальника штаба Сухопутных 
войск по разведке генерал-майор Владимир Марусин.

Россияне с каждым днем все хуже и хуже расплачиваются по 
кредитам. По данным ЦБ, на 1 февраля просроченная задолженность 
составляет 2 трлн рублей. В частности, выросла просрочка по 
ипотечным займам. Так, доля «плохих долгов» по валютной ипотеке 
увеличилась на 20% — до 17 млрд рублей. В результате сейчас сумма 
просроченной задолженности в валюте превышает 12%, в рублях — 
1%. Впрочем, это только цветочки. Как прогнозируют эксперты, в 
2015 году банки захлебнутся проблемными кредитами. Просрочка 
вырастет до 40%.

ПРОСРОЧКА ПО КРЕДИТАМ 
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Почему у граждан растут 
долги по кредитам?
Наши соотечественники не торопятся рас-

статься со своими кредитами. Как отмечает ряд 
крупных российских банков, в настоящее время 
наблюдается тенденция к снижению количества 
досрочно погашенных кредитов у физических лиц. 
Так, если раньше граждане спешили по возможно-
сти избавиться от долгов, то теперь наметился об-
ратный тренд. «Досрочное погашение снизилось. 
Ранее, в условиях снижения ставок, люди брали 
новые кредиты по более низким ставкам, гася ими 
старые по более высоким. Сейчас этого фактора 
нет. В условиях неопределенности клиенты не 
торопятся гасить кредит досрочно», — поясняет 
вице-президент и директор департамента роз-
ничного бизнеса одного из госбанков Вениамин 
Полянцев. 

По словам банкиров, количество досрочных 
погашений упало в среднем в два раза, а про-
сроченная задолженность на 1 февраля достигла 
2 трлн рублей.

Как поясняют эксперты, это прежде всего 
связано с экономическими трудностями в нашей 
стране. Так, в агентстве Standard & Poor’s утверж-
дают, что рецессия в российской экономике уже 
привела к снижению реальной заработной платы 
и росту безработицы, что, в свою очередь, сни-
жает возможности физических и юридических 
лиц обслуживать и погашать свои долги перед 
банками.

Вторым фактором роста просроченной за-
долженности является снижение цен на нефть. 
Не добавляет оптимизма также волатильность 
валютного курса, которая не только ослабляет 
способность российских заемщиков, имеющих 
кредиты в иностранной валюте, обслуживать и 
погашать долг, но и оказывает «опосредованное 
влияние на других участников экономических отно-
шений вследствие слабости национальной валюты 
и роста цен». Негативно повлияло на платежную 
дисциплинированность граждан также резкое 
декабрьское повышение Банком России ключевой 
ставки с 10,5% до 17%. В результате такого решения 
ЦБ банки практически в момент повысили ставки 
по кредитам. Причем выросли ставки не только по 
новым займам, но и по уже действующим. Дело в 
том, что в некоторых договорах было прописано, 

В 2015 ГОДУ ВЫРАСТЕТ ДО 40%
Виной тому высокая ключевая ставка  

и сокращение доходов населения
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В названии сериала заложена игра слов и 
известная доля провокации. Мастерс — это и 
фамилия главного героя, и его неформальный 
статус в научном мире Америки середины 1950-х. 
Но на пике своей карьеры, будучи профессором 
Вашингтонского университета, он решил первым 
начать заниматься исследованием человеческой 
сексуальности. Научным путем выяснить, что, как и 
почему доставляет нам удовольствие. Результаты 
его исследований помогли женщинам и мужчинам 
не только в постели, но и далеко за ее пределами, 
сняв барьер с некогда запретной темы и во многом 
предвосхитив сексуальную революцию. То, о чем 
сегодня пишет каждый глянцевый журнал и вызы-
вает возмущение разве что у самых рьяных бойцов 
за нравственность, во времена Мастерса казалось 
неслыханным кощунством. Его обвиняли в занятии 
порнографией, первые исследования проходили 

с участием проституток и под большим секретом. 
А ключевые эксперименты доктор был вынужден 
ставить на себе — и на своей ассистентке, Вир-
джинии Джонсон. И это при живой жене! 

Собственно, в этом и заключается главный 
секрет успеха «Мастеров секса». Это не только 
хроника одной научной революции, но и сложный 
клубок противоречий, в котором чем дальше захо-
дит дело, тем сложнее отделить сухой эксперимент 
от настоящей страсти. В основу сценария вош-
ли эпизоды из одноименной биографии Уильма 
Мастерса и Вирджинии Джонсон, написанной 
Томасом Майером. (Подзаголовок книги гласит: 
«Пара, которая научила Америку любить».) А об 
успехе сериала в Америке, кроме внимания публи-
ки и критики, говорят две номинации на «Золотой 
глобус» и четыре — на премию «Эмми» (включая 
победу в одной из них — в категории «Лучшая 
приглашенная актриса в драматическом сериале» 
для Эллисон Дженни).

Премьера сериала «Мастера секса» 
на канале НТВ в понедельник, 30 марта, в 
23:30.

Никита КАРЦЕВ.

ТВ

«МАСТЕРА СЕКСА»: НАУЧНАЯ
РЕВОЛЮЦИЯ В ПОСТЕЛИ
НТВ расскажет историю 
ученых, которые 
научили Америку любви

На НТВ выходит се-
риал «Мастера секса» 
— вольная биография 
доктора Уильяма Ма-
стерса и его ассистента 
Вирджинии Джонсон, 
которые в середине 
50-х годов прошлого 
века впервые подош-
ли к проблеме секса с 
научной точки зрения. 
Мастерса сыграл Майкл 
Шин — и для 46-лет-
него актера эта роль 
стала одной из самых 
успешных в карьере. То 
же можно сказать и про 
сыгравшую Вирджинию 
Лиззи Каплан: из обая-
тельной актрисы вторых 
ролей она превратилась 
в полноправного секс-
символа Америки.

“Московский коМсоМолец”    
30 марта 2015 года 
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ГОРОСКОП С 30 МАРТА ПО 5 АПРЕЛЯ
ОВЕН (21.03–20.04)
Последние дни марта благоприятны для 

начала новой работы, финансовых операций, 
развития любовных отношений. Воспользуйтесь 
этим счастливым моментом, т.к. начало апреля 
пройдет под негативным влиянием лунного 
затмения 4 апреля. Завышенное самомнение и 
эгоизм могут привести вас к конфликтам с руко-
водством, разладу с близкими людьми. Будьте 
скромны и тактичны в общении с коллегами, 
наберитесь терпения в отношениях с домочад-
цами. Учтите, что конфликты, возникшие в дни 
лунного затмения, затягиваются надолго. 

ТЕЛЕЦ (21.04–21.05)
30–31 марта у вас будет шанс расплатиться 

с долгами и кредитами, приобрести что-то для 
дома. До 11 апреля будут прекрасно склады-
ваться ваши любовные и семейные отношения. 
1–2 апреля появится большое желание побало-
вать себя и близких подарками. Однако будьте 
благоразумнее в расходах, имейте денежный 
резерв на будущее. 3–5 апреля уделите внима-
ние своему здоровью. Следите за качеством 
пищи и не допускайте излишка в еде и питье.

БЛИЗНЕЦЫ (22.05–21.06)
Неделя начнется замечательно. Многие 

позволят себе то, о чем раньше только мечтали, 
например, приобрести турпутевку в экзотичес-
кие страны. 1–2 апреля уделите внимание род-
ным. 3–5 апреля дефицит в семейном бюджете, 
неприятности у взрослых детей заставят вас за-
быть о ваших личных увлечениях. Сдерживайте 
свои эмоции, берегите сердце и нервы.

РАК (22.06–22.07)
В последние дни марта освободитесь от 

всех задолженностей, приведите в порядок 
рабочую документацию. 1 апреля — неудачный 
день для деловых поездок и встреч. 2–3 апреля 
смело подписывайте договоры и контракты. 
4–5 апреля повышенные эмоции и нервозность. 
Желательно сократить деловые встречи и по-
ездки, не пускаться в авантюры и оберегать 
семейную атмосферу от конфликтов.

ЛЕВ (23.07–23.08)
В начале недели ваше вдохновение и сме-

лые новаторские идеи покорят кого угодно, 
сдадутся даже ваши противники и конкуренты. 
Дерзайте, но не забывайте о корректности в 
отношениях с оппонентами. 1 апреля важными 
делами не занимайтесь. 2–3 апреля в первой 
половине дня успешными будут официальные 
мероприятия, рекламные акции и презента-
ции. Начиная с вечера 3 апреля и 3–5 апреля 
переизбыток энергии и эмоций под влиянием 
лунного затмения. Новые знакомства и поездки 
нежелательны.

ДЕВА (24.08–23.09)
Самая уязвимая сфера предстоящей не-

дели — финансы. В последние дни марта пога-
сите все задолженности и кредиты, оплатите 
налоги и взносы. 1 апреля неуместная шутка 
может поссорить вас с друзьями и коллегами. 
4–5 апреля — крайне неблагоприятные дни: 
потери в финансах, проблемы у детей, ухуд-
шение здоровья.

ВЕСЫ (24.09–23.10)
В целом вы на подъеме, уд ачно 

складываются дела в финансовой сфере и лич-
ной жизни. 3 апреля возможно возобновление 
контактов с прежними деловыми партнерами. 
Но напряженное лунное затмение 4 апреля в 
знаке Весов может изменить ваши планы. Сдер-
живайте свои эмоции. Помните, что ссоры, слу-
чившиеся в день лунного затмения или вблизи 
него, могут иметь длительные последствия. 
Особенно актуально для женщин.

СКОРПИОН (24.10–22.11)
30–31 марта — отличные дни для профес-

сиональной деятельности. Однако в остальные 
дни недели некоторым Скорпионам придется 
уделить много времени здоровью родителей. 
Иногда в ущерб служебным интересам. На этом 
фоне возможны нервные стрессы, переживания, 
ухудшение собственного здоровья. Но держи-
тесь, именно на вас лежит ответственность за 
благополучие близких.

СТРЕЛЕЦ (23.11–21.12)
В целом апрель может стать результатив-

ным месяцем. Но его начало неоднозначно. 
30–31 марта вам могут сделать заманчивое 
деловое предложение. Не торопитесь сразу 
соглашаться. Есть вероятность, что на новом 
месте вас будут ждать большие разочарования. 
Проверьте достоверность информации, посо-
ветуйтесь с опытными друзьями. На выходные 
дни не планируйте ничего серьезного — все 
пойдет не по плану.

КОЗЕРОГ (22.12–20.01)
В последние дни марта не пропустите 

возможности для дополнительного заработка, 
выгодных торговых сделок. 1 апреля не очень 
приятный день. Шутки коллег вас будут больше 
раздражать, чем веселить, но не подавайте 
виду. Лунное затмение 4 апреля может нега-
тивно повлиять на ваши служебные и семейные 
отношения. При этом многое зависит от вас, 
старайтесь мудро реагировать на неприят-
ные ситуации, которые могут продлиться до 
8 апреля.

ВОДОЛЕЙ (21.01–19.02)
Обаяние и магнетизм привлекут к вам 

внимание лиц противоположного пола. 30–
31 марта — дни тайных свиданий. 1 апреля 
неудачи в работе, деньгах и любви, лучше за-
няться домашними делами. 2–3 апреля — дни 
удачных долгосрочных контрактов. 4–5 апре-
ля опасайтесь своих непредсказуемых пос-
тупков, в результате которых можете надолго 
потерять друзей или любимых, поссориться с 
родственниками.

РЫБЫ (20.02–20.03)
Конец марта и большая часть апреля будут 

носить финансовую окраску. 30–31 марта не 
опасайтесь проявить энергию в работе. 2 апреля 
повезет журналистам, литераторам и коммер-
сантам. 4–5 апреля возможны любовные разо-
чарования, конфликты в семье, скорее из-за 
нехватки денег. Также это не лучший момент для 
начала новых дел, перехода на новую работу.

Внимание! Только на сайте http//
goroskop.mk.ru — ваш астрологический 
прогноз на каждый день, на целый год, го-
роскоп совместимости и многое другое. 
Узнайте все о своих звездах!

«Между прочим, многие топы не отказы-
ваются и от закрытых частных концертов, — 
говорит Любовь. — В отличие от того, как мы 
это себе представляем, на таких вечерах не 
бывает чавкающих зрителей. Хотя на входе 
в зал в Барвихе, помнится, висел листочек с 
объявлением: «Уважаемые зрители, просим в 
валенках на концерт не приходить». Валенки — 
это новомодные угги».

На Западе можно не любить оперу, но если 
ты принадлежишь к элите общества, ее нужно 
посещать. Наши же нувориши ценят только тех 
звезд, которые дорого стоят. Как в анекдоте: 
зачем покупать галстук за 50 долларов, если 
за углом тот же продают за пятьсот? Дешевка 
им не нужна. 

«Сколько я от этих звезд настрадалась… 
Но я не имею права обижаться, — продолжает 
Любовь Глазкова. — Многие великие как дети, 
тянут энергию из окружающих. А кто рядом во 
время гастролей? Импресарио. После одной 
примы я серьезно заболела. Онкология. Мне 
врачи потом прямо сказали: что ты делала в де-
кабре 11-го года, заболевание началось именно 
тогда? Выжила я чудом».

— А как вы пришли в оперный мир?
— Это гены. Предполагалось, что моя ба-

бушка и прабабушка — простые крестьянки. 
Но на чердаке в загородном доме я находи-
ла неимоверной красоты старинные зонтики, 
изящные туфельки, платья. И вот когда бабушка 
собралась умирать, то открыла мне эту тайну. 
Оказывается, мы имели отношение к семье 
Зиминых. Сергей Иванович Зимин — владелец 
первой частной оперы в России. Прабабушка 
была его родственницей, но вышла замуж за 
рабочего. И семья ее как отрезала. Сейчас пря-
мых потомков Зимина уже почти не осталось. 
Связь прервалась. 

И вот я, юрист по профессии, в начале 90-х 
нагло пошла в Большой театр и попросила о ва-
кансии. Я не представляла себе, какой каторгой 
окажется эта работа. Большой театр как раз 
переходил на контрактную систему, начался 
период горьких слез. Все как на Западе. Я могу 
об этом говорить, потому что контрактами и 
скандалами, недовольством, судебными исками 
занималась лично.

Хотя в творческом отношении годы моей 
работы в Большом — роскошный период, ког-
да творил Владимир Васильев. К сожалению, 
сейчас многое изменилось.

Контрактная система, ради которой было 
пролито столько крови, на практике, как мне 
кажется, не оправдала себя. Берут не лучших, 
а своих. 

— После работы в Большом вы, навер-
ное, стали разбираться в искусстве и людях 
в нем.

— Я просто менеджер с хорошими опер-
ными связями. И кланяюсь я тоже легко. Готова 
интендантам, директорам театров пятки цело-
вать ради результата. 

— А оно того стоит?
— Скажу честно, в России это неблаго-

дарный труд. На Западе агент — специалист, 
который выступает от имени звезды. Не может 
быть такого, чтобы агента кинул работодатель. 
А у нас театр может напрямую выйти на певца, 
которого им предложил импресарио, чтобы на 
этом сэкономить. И певец согласится.

Я не могу сказать, что я бедный человек. 
Но, повторю, опасно лезть туда, где нет евро-
пейских финансовых отношений.

— В опере их нет?
— Были очень некрасивые случаи. Чтобы 

не платить, артист мог обвинить своего агента 
в краже, в мошенничестве. Конечно, рано или 
поздно правда всплывает, только осадочек-то 
остается.

И еще, это тоже характерно только для 
России: у нас как бы звезда себя ни вела, она 
всегда права. Поэтому я не очень люблю рабо-
тать с русскими. 

— А кто ваш любимый исполнитель?
— В мужском пении — это Хосе Кура. Мы 

познакомились через Любовь Казарновскую. 
Она хотела устроить бенефис в Кремле, и ей 
нужен был достойный партнер. Хосе Кура — 
аргентинец. В их семье было восемь детей. И он 
себя буквально вытащил из нужды. Сегодня луч-
шие площадки мира рвут его на части. Знатоки 
понимают, что если, к примеру, увидишь Куру 
живьем в роли Отелло — как оперный меломан 
ты прожил жизнь не зря. Я всегда прошу Хосе на 
концертах: «Спой мне финал из «Отелло»!» — и 
реву как дура всякий раз. 

Я считаю, что каждый певец родился для 
какой-то партии. И вот Кура рожден, чтобы быть 
Отелло. Мавр у него — интеллигентнейший чело-
век, с образованием, Дездемона его обожает.

Но вообще, если честно, опера — идиотс-
кий жанр. Отелло додушил Дездемону и стоит 
еще двадцать минут, поет, пока его не арестуют. 
Разве это нормально? 

— Паваротти, Каррерас, Доминго, Рай-
монди... Они уже легенды. Иных уж нет.

 — Это так кажется. Мы все ждали, что 
Каррерас закончит карьеру, а он начал петь 
современную оперу и недавно опять приехал 
в Москву.

Любого оперного певца воспринимают на 
самом деле как фигуриста на льду. Есть техни-
ческая составляющая, и есть оценка за артис-
тизм. Например, Анджела Георгиу, в мире она 
известна не меньше чем наша Анна Нетребко. 
«Дива Абсолюто». Готовимся к концерту. Вдруг 
подбегает ее личная помощница: «Люба, Анд-
жела просит вас помочь застегнуть ей платье». 
А помощница для чего? Но пошла. Стоит. Юбку 
уже надела, лиф не застегнут еще. И тут я по-
нимаю, что она меня пригласила именно для 

того, чтобы я как импресарио увидела, что она 
в безупречной форме. 

Анджеле будет 50, но выглядит на 30. И я не 
представляю, каким должен быть мужчина, 
чтобы быть достойным ее. 

В позапрошлом году Анджелу пригласили 
через меня на закрытый концерт. Ее захотели. 
Встречаем диву в аэропорту — в таком простом 
пальтишке-дутике цвета асфальта. Но только 
вошла — и все выпали в осадок.

Безупречна. А это даже Каллас не всегда 
удавалось. Румынка, которая вышла замуж за 
французскую оперную суперзвезду Роберто 
Аланью. Очевидно, вмешались звукозаписываю-
щие конторы, которые всегда стараются создать 
шумиху вокруг топового певца. Но, видимо, в 
какой-то момент пара не смогла существовать 
в рамках пиара — и брак распался.

Ровно перед тем, как приехать в Моск-
ву, Анджела написала мне, что развелась и ей 
надо срочно переделать фамилию для визы на 
Георгиу. Очевидно, что она подустала от этого 
замужества. Вообще, она очень закрытый че-
ловек и просто так душу не распахнет.

— Обычно звезды, наоборот, выкладывают 
свои новости в Интернет, и даже эротические 
снимки, или хакеры постараются. Вспомним, 
к примеру, скандал с Наташей Королевой и 
Тарзаном. 

— Это ужасно. Одной своей подру-
ге-певице, когда та начала заигрывать с 
публикой, я напомнила Бодлера, который 
сказал замечательную вещь: никогда не 
прикасайтесь к идолам, их золотая пыль 
остается у вас на пальцах.

Нельзя быть «как все». Дистанция — 10 ки-
лометров. Не меньше.

— А тело-то Анджела показала!
— Ну она догадывалась, что я дам вам ин-

тервью и расскажу, что она само совершенс-
тво. Тело — это часть ее карьеры. Но я обычно 
рассказываю о своих подопечных только то, что 
могу рассказать.

— Расскажите еще про иностранцев. 
Они все равно не узнают. Кто из молодых 
сегодня на самом верху?

— Кроме Хосе Куры, скажем, Хосе Диего 
Флорес, за редкостный тембр голоса его на-
зывают еще «изящным тенором». Прозрачный, 
хрустальный, неземной человек.

Флорес приехал в Москву первый раз зи-
мой, был очень сухой воздух, и он боялся, что 
не сможет петь. Засыпал только в ресторане, 
когда мы приходили поужинать.

Но вышел на сцену — и зрители выдохнули 
с восторгом. Мы же не делаем концерты с мик-
рофонами. Опера — это живое.

Сальваторе Личитра — потрясающий был 
голос. Его сравнивали с Паваротти. Сальваторе 
происходил из богатой итальянской семьи, мог 
заниматься чем угодно — но выбрал сцену. Его 
мировой дебют состоялся в Метрополитен-
опера. 

Он любил оперу и почти так же сильно мото-
циклы. Есть его фотография на диске, где он за 
рулем и в косухе, при этом исполнял великолеп-
ные и сложные партии... И в вождении рисковал. 
Однажды не справился с управлением и вместе 
с невестой врезался в бетонную стену. Его орга-
ны, как он и хотел при жизни, были использованы 
для трансплантации. Ему было 43. 

— Можете что-нибудь поведать про 
наших? Не такое печальное. Скажем, про 
Баскова.

— Басков — очень умный человек. И к себе 
мудро относится. В Большой театр он попал как 
раз в мою пору. Спел, разумеется, Ленского в 
каком-то смешном парике. Как певец он созда-
вал приятное впечатление. Всегда талантливо 
обыгрывал свою роль. Но, вероятно, понял, что 
опера все же не его. Надо искать себя на смеж-
ном поприще. Зато какая карьера теперь! То же 
самое было и у Муслима Магомаева.

Если честно, я к Баскову один раз подка-
тывала. Одна очень известная певица просила 
подыскать ей красивого Альфредо в «Травиату». 
Я уважала ее желание, хотя «Травиата», конечно, 
технически вещь сложнейшая — кажется, ну что 
там трудного, бегает по сцене какая-то девчон-
ка, поет, а потом умирает. Наша певица хотела 
всем показать свой высокий вокальный уровень. 
Она желала заполучить такого блондинистого 
красавчика в жабо. Я связалась с Басковым. Но 
тот звезде отказал. Я после этого взвешенного 
решения его еще больше зауважала.

— Почему отказал?
— Потому что опера — это не две арии 

спеть. Когда я вижу лица своих актеров после 
окончания, мне становится страшно... Такая 
нагрузка, люди теряют килограммы.

Это раньше оперные певцы были, что на-
зывается, в теле. Сейчас все стройные, зани-
маются фитнесом. Хотя, не буду называть имен, 
были случаи, когда, особенно певицы, начинали 
худеть и... голос портился. Так что все должно 
быть в меру.

— А вот так сделать ручки замочком и 
спеть. Помогает ли эта поза в пении?

— Это женская постановка рук. Когда че-
ловек хочет на что-то опереться, он опирается 
на себя. Я спрашивала у итальянской звезды 
Ренаты Скотто, она приезжала в Москву на мас-
тер-класс, что означают эти позиции. И актри-
са пообещала за две минуты сделать из меня 
великое сопрано: значит, меняем положение 
рук — домиком вверх, домиком вниз, левая рука 
сверху, затем правая. В зависимости от расста-
новки это сопрано в Риме, сопрано в Париже, 
сопрано в Нью-Йорке, сопрано в Москве. Все, 
готова к выступлению. 

— Оперу часто сравнивают с балетом.
— Мне кажется, хотя я и необъективна, что 

опера тяжелее. В танце есть школа, которую 
просто так не пропьешь. А тут всего две малень-
кие хрупкие связочки — и они творят чудеса. 
У меня, слава богу, никто голос не терял. Но я 
однажды была на спектакле, там шикарнейше 
пели Зураб Соткилава и Маквала Касрашвили. 
В середине спектакля главный герой замолчал, 
и все — закрыли занавес. Этот феномен никак 
не объясняется... На самом деле удивительно 
даже не то, что человек вдруг перестает петь, 
а то, что он вообще поет.

— А бывало, что звездами становились 
случайно?

— Да все. Тот же Паваротти. Заболел ос-
новной исполнитель, и на подмену выпустили 
никому не известного мальчика. Хосе Кура до 
своего взлета носил смешное звание «четверто-
го тенора». Все оперные звезды начинали с того, 
что кого-то подменяли. Может быть, только Анна 
Нетребко выстрелила сразу — но она настолько 
ярка, что уже можно даже и не петь... 

С недавних пор я дала себе слово иметь 
дело только с мужчинами. С ними проще. С жен-
щинами завязала раз и навсегда. Последний 
мой опыт был как раз с Анджелой Георгиу, но 
она классная. 

Поработала и с Любовью Юрьевной Ка-
зарновской. В то время, когда она вернулась в 
Россию. В Большом театре в какой-то момент 
стало невозможно дышать. 

— Кризис в искусстве.
— Мне кажется, что все равно нужно ос-

таваться людьми. Ту же Казарновскую я обо-
жала. Мы с ней долго проработали в ее благо-
творительном фонде. Но однажды в пятницу 
среди лета пришла в офис, а мне говорят, что 
в понедельник я уже могу не приходить, фонд 
закрывается — это был 2003 год.

Сегодня я благодарна Любови Юрьевне за 
то, что она меня, как щенка, научила плавать. 
Я осталась без выходного пособия. Или пан 
или пропал. Меня уволили в середине июля. 
А в декабре у меня уже был Паваротти.

— Как?
— Так. Это был последний его концерт на 

сцене в Москве — вообще. Так что мы вошли 
с ним в историю. Но было нелегко. Ведь го-
норары у топовых мировых звезд далеко не 
копеечные.

— А какой порядок цифр гонораров, 
если не секрет?

— Бывает, речь идет о миллионах долларов. 
Но как-то получается все слепить, хотя иногда 
и на разрыве аорты.

...Паваротти опаздывал на репетицию на 
четыре часа. Мы его ждали с его близким другом 
Леоне Маджеро, и я спросила его о том, как 
Паваротти умудрился выучить назубок столько 
партий. «Как? Со слуха! Я пою, а он слушает. 
Он же нот не знает». А у Паваротти на пюпитре 
всегда стояла зеленая папка. «Я его отвлеку, а 
ты в нее загляни». И действительно, объявляется 
наконец наша звезда в ковбойской рубашке, в 
кроличьей ушанке, которую он купил на Арбате 

за 31 евро, а его племянница сбила цену на еще 
одну, для себя, до 30, и он потом сутки с ней 
не разговаривал... Он даже на сцену заходил 
в этой шапке. И я пошутила, что если выйдет в 
треухе еще и на концерт, то я тогда украду его 
легендарную белую шляпу. «Да я могу ее тебе 
подарить!» — предложил мне Лучано.

— Широкий жест. 
— Да, и я все-таки заглянула в эту сек-

ретную зеленую папку. Там были напечатаны 
слова арии. Аршинными буквами, чтобы было 
можно разобрать без очков. Кстати, в Москву 
Паваротти приехал всего через неделю пос-
ле женитьбы на Николетте, своей последней 
супруге, и, конечно, не знал, что это будет и 
его последний концерт в Москве... Николетта в 
Москву не прилетела. Он был с двумя помощ-
ницами — врачом-физиотерапевтом и костю-
мершей. Они нигде не появлялись, обслуживая 
маэстро. Паваротти никогда и не скрывал: чтобы 
хорошо петь, у него должно быть все хорошо 
с женщинами. Из России он привез молодой 
жене огромное количество янтаря, который 
тоже купил на Арбате.

— Вы много общались потом?
— Я даже осталась ему должна... Он коллек-

ционировал рождественские вертепы, и я обе-
щала прислать ему русский вертеп с Иисусом. 
И хотя у нас нет такой традиции, договорилась 
с Софрином. Но, увы, мы не успели — Лучано 
не стало. 

— Судя по вашему рассказу, Паваротти 
был весьма эксцентричен.

— День спектакля все великие певцы 
начинают с того, что заявляют о своей бо-
лезни. Но после концерта все моментально 
«выздоравливают».

Целая наука содержать себя так, чтобы го-
лос не отказал. Нельзя лишнего поесть, выпить. 
Только несколько раз я видела своего друга Хосе 
Куру с бокалом вина, но и то это ему Шабтай 
фон Калманович предложил.

— Который владел нашей женс-
кой сборной по баскетболу? Известный 
бизнесмен?

— Шабтай еще был и великолепным орга-
низатором концертов звезд в России. На самом 
деле, открою тайну, он ненавидел оперу. Но 
зато у меня никогда не было проблем с тем, 
где будет жить певец, что станет есть после 
концерта. Шабтай каждого опекал как ребенка. 
Уже после гастролей Каррераса он несколько 
раз посылал тому черную икру с черным хлебом. 
Когда Хосе Куре принесли на приеме, который, 
кстати, тоже устроил фон Калманович, горячий 
борщ, тот в недоумении отказывался это есть. 
Помню, такой длинный стол и Шабтай — во 
главе. Подают тарелку с дымящимся кушань-
ем. Кура удивленно спрашивает у меня: «Это 
что?» — «Борщ». — «Из чего?» — «Из свеклы». 
Шабтай слушает нашу беседу. Кура: «А белое 
что плавает?». Я только рот открыла, чтобы отве-
тить — но Шабтай меня опередил: «Это сперма 
повара». Кура обреченно взглянул и попросил 
красного вина. Ему принесли водки. 

— Бедный! Потом объяснили, что это 
сметана?

— Конечно! Благодаря Шабтаю, царство 
ему небесное, я не знала бытовых забот. Но 
подобных ему меценатов нет. Да, в России часто 
бывают частные концерты, но исключительно 
для себя. 

Тот же мой предок Сергей Зимин, владелец 
первой частной оперы в России, приходил в 
кассу семейной фабрики, брал оттуда деньги 
и на эти средства ставил спектакли с Шаляпи-
ным. Сегодня спонсоры требуют финансовой 
отдачи.

На том же Западе есть понимание того, 
что, если ты не ходишь в оперу, не посещаешь 
классические концерты, ты не истеблишмент. 
Искусству надо помогать. Это входит в число 
необходимых добродетелей. Классический 
пример — австрийский новогодний концерт 
начинается 1 января в 11 утра, и народ идет. 
А у нас люди еще в салате в это время спят!

— Очевидно, что это уровень опреде-
ленного класса.

— Естественно. Говорят, что опера — это 
искусство для толстых. Кошельков, я добавлю. 
Вы думаете, в той же Америке так прямо обожа-
ют настоящее оперное пение? Да они его в гробу 
видели. Но положено. А у нас если и пытаются 
что-то послушать, то адаптированные шлягеры, 
удобные для восприятия. 

— А как насчет преданных фанаток? 
Много лет назад я делала интервью с вдо-
вой великого Сергея Лемешева. Так она 
рассказывала, как соперничали друг с 
другом, кто больше любит своего кумира, 
«лемешевки» и «козловистки». «Сырихи» 
спали в подъездах, штопали чулки, чтобы 
выкупить билет.

— Конечно, у каждого известного певца и 
сейчас своя клака — то есть группа поклонников. 
У Хосе Куры, например, свой фан-клуб, его ор-
ганизовала девочка-японка. Дочь очень богатых 
родителей. Хосе с ней дружит. Совершенно 
очаровательное существо, часто прилетает на 
его концерты на личном самолете. 

— О! В такую и влюбиться недолго.
— Все может быть. У знаменитого тенора 

Хуана Диего Флореса развивался роман с фо-
томоделью из Германии, но в один прекрас-
ный вечер к нему в гримерку за автографом 
заглянула обычная поклонница, и... Сейчас у 
них уже дети. Хотя до этого Флорес жениться 
не спешил. Вообще со стороны кажется, что 
многие звезды оперы — забубенные ловеласы. 
Но большинство из них верные мужья. И так 
жалко девчонок, которые караулят у «Нацио-
наля»... У меня Морриконе всегда на гастроли 
приезжает с женой. Она практически его ровес-
ница, а маэстро уже 87 — и он не может себе 
позволить дальние перелеты, так как ему трудно 
сидеть. Он может либо стоять, либо лежать. И 
она рядом с ним. 

Владимир Косма, чья музыка звучит во 
французских кинофильмах «Невезучие», «Иг-
рушка», тоже приезжал в Россию с супругой. 
Мадам Бриджит — очаровательное создание, 
постарше его, но очень трогательно за ним 
ухаживает.

Но совершеннейший идеал жены певца — 
Вера Лейферкус, супруга Сергея Лейферкуса. 
Их вообще невозможно друг от друга отделить. 
Они давно живут за границей, как и многие 
другие российские звезды. И это дама, которая 
сделала своему супругу не только карьеру, но 
и жизнь. Подчас именно жены — самые лучшие 
импресарио.

Екатерина САЖНЕВА.

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2015 ГОДА!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
 м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
30 и 31 марта с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 15.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
р-н Старое Крюково, г. Зеленоград, корп. 900
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Новогиреево», Зеленый проспект, д. 81,  
у к/т «Киргизия»
1 и 2 апреля с 8.00 до 20.00
р-н Богородский, ул. Краснобогатырская, д. 13
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 3,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
3 апреля с 8.00 до 20.00
4 апреля с 10.00 до 16.00
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21
р-н Северный, пос. Северный, 9-я Северная линия,  
д. 5, у управы района Северный
р-н Некрасовка, ул. 1-я Вольская, д. 17, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Тушинская», пр. Стратонавтов д. 5

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням, с 10 00 до 17 30,  
обед с 14 00 до 15 00, суббота с 10 00 до 14 00
м. «Ботанический сад»,  
у выхода на ул. Вильгельма Пика
м. «Теплый стан»,  
у выхода на Новоясеневский пр-т

м. «Чистые пруды»,  
у выхода к Моспочтампу, на ул. Мясницкая
м. «Крылатское», выход к ул. Осенний б-р, д.18, к.1,  
у авт. ост. «Дом быта»
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д.12 (киоск Пресса)
м. «Парк победы», пл. Победы, д.1 А (киоск Пресса)
м. «Павелецкая» радиальная,  
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск Пресса)
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская»,  
у выхода из метро (киоск Пресса)
м. «Сухаревская»,  
у выхода к пл. Б. Сухаревская (киоск Пресса)
м. «Таганская»,  
у выхода к «Театру на Таганке»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «ул. Шипиловская,18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20  
от м. «Бабушкинская», до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по 30 марта с 10.00 до 17.00 
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости»,  
тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45
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Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

На прошлой неделе от нее 
улетел Каррерас. Поэтому до 
последнего не было времени 
на нашу встречу, а я не хотела 
беспокоить — тяжело это, 
наверное, сопровождать звезду.
Любовь Глазкова — 
профессиональный оперный 
импресарио. Именно ей 
приходится выслушивать 
капризы мировых 
знаменитостей, выполнять 
любые их требования и прихоти. 
А что взамен?
Оперные примы, как и 
голливудские звезды, известны 
всему миру. Паваротти, Доминго 
и Каррерас — великие теноры; 
даже если вы ничего не слышали 
в их исполнении, эти имена все 
равно на слуху. 

Николай Басков на последнем 
концерте Паваротти.

Любовь Глазкова с 
«Дивой» Георгиу.

...с Хосе Кура.

...С Каррерасом на последнем 
концерте в Москве в марте 
2015-го.

Откровения 
импресарио 
оперных звезд
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ИСКУССТВО 
ДЛЯ ТОЛСТЫХ. 

КОШЕЛЬКОВ
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Успешные бои, освобожден город 
Дебальцево... Это о событиях, 
случившихся зимой 2015-го. И это 
повторение победных сводок 
Совинформбюро, звучавших осенью 
1943 года. Тогда войска 51-й армии, 
входившей в состав Южного фронта, 
громили немцев на территории 
Донбасса. А командовал армией 
Яков Крейзер — один из забытых 
генералов Великой Отечественной.
Об этом полководце можно 
найти очень немного упоминаний 
в мемуарной литературе, его образ 
буквально один или два раза 
мелькнул в кадрах художественных 
фильмов про войну. Однако 
сейчас такая несправедливость 
отчасти исправлена: завершена 
работа над документальным 
фильмом, посвященным Якову 
Крейзеру. В преддверии премьеры 
корреспондент «МК» встретился 
с автором сценария Татьяной 
Басовой, чтобы подробнее узнать 
от нее о неизвестном командарме.

— Это один из многих забытых героев первых 
недель войны — самого тяжелого и малоизвестно-
го периода Великой Отечественной, — рассказы-
вает Татьяна Басова. — Именно мотострелковая 
дивизия Крейзера сумела задержать наступление 
фашистских танков в Белоруссии, когда перед 
ними, казалось бы, уже открылся прямой путь к Мо-
скве по Минскому шоссе. За этот подвиг он стал 
первым из пехотных командиров Красной Армии 
высокого ранга, кому после нападения фашистской 
Германии на нашу страну присвоили звание Героя 
Советского Союза. Постановление об этом вышло 
ровно через месяц после начала войны. 

О победах генерала Крейзера сегодня прак-
тически также не вспоминают. Между тем войска 
под его командованием освобождали Донбасс, 
форсировали Сиваш... Увы, эти героические со-
бытия, так же как и бои на рубеже обороны под 
Борисовом летом 1941-го, остаются в числе мало-
известных эпизодов войны.

Яков Крейзер родился 4 ноября 1905 года 
в Воронеже. К 15 годам остался сиротой, а еще 
через пару лет ушел добровольцем в Красную 
Армию, потом окончил пехотную школу. Начиная 
с 1923 года и вплоть до первых военных месяцев 
(то есть почти 18 лет!) он служил в Московской 
Пролетарской дивизии (с 1940 года ее переиме-
новали в 1-ю Московскую мотострелковую), где 
прошел путь от командира взвода до комдива. 
А надо сказать, что эта дивизия в довоенные годы 
считалась полевой академией РККА. Полностью 
переведенная на кадровую основу, она оснаща-
лась новой по тем временам техникой, участвовала 
во многих экспериментальных учениях. 

К началу войны Яков Григорьевич уже был 
опытным военачальником, участвовал во мно-
гих армейских маневрах и тактических учениях. 
Особенно он отличился летом 1936 года. Тогда 
в Алабинские военные лагеря под Воронежем 
приехали сразу два маршала — замнаркома 
обороны М.Н.Тухачевский и начальник Геншта-
ба А.И.Егоров. К их приезду было подготовлено 
батальонное тактическое учение. Командовал 
батальоном в учебном бою майор Крейзер, ко-
торый был приверженцем доктрины Тухачевского 
о «войне моторов». За умелое руководство дей-
ствиями батальона на учениях Крейзер из рук 
самого Сталина получил орден Ленина. А Туха-
чевский хвалил молодого комбата и предсказывал 
ему большое будущее в своих статьях в «Красной 
звезде» и «Правде». 

— Но как же уцелел герой этих публи-
каций впоследствии, после ареста и казни 
Тухачевского? 

— Настоящее чудо. Загадка.

Сюрприз для 
Быстроходного Гейнца
— За первую неделю войны гитлеровские 

войска продвинулись вглубь нашей страны на 350 
километров. Об этом начальном периоде войны 
драматург Александр Володин, бывший тогда ря-
довым солдатом, вспоминал так: «Мы всё боялись, 
сидя на линии обороны, что не успеем разгромить 
этих сук, которые хотят отнять у нас мирную жизнь 
в нашей прекрасной стране! Но в какой-то миг 
я увидел: это война с марсианами. Они стреляли 
из автоматов, а мы из винтовочек. А потом от-
крылось самое страшное. Мы не вперед шли, 
не на запад, а на восток! Мы были в окружении. 
И долго-долго мы прорывались. И сколько было 
дезертиров! И не одолеть этих марсиан!» Однако 
именно в те самые катастрофические дни пол-
ковник Крейзер со своей дивизией сделал почти 
невозможное: он задержал стремительное про-
движение немцев к Москве. Впервые за неделю 
войны они по-настоящему запнулись. Это был 
первый проблеск победы! 

— Когда и где начался боевой путь Крей-
зера в той войне?

— Вечером 21 июня 1941 года после трудных 
маневров в Подмосковье 1-я Московская Проле-
тарская дивизия (в нее входили 2 мотострелковых 
полка, артиллерийский и танковые полки, батальо-
ны разведки, связи, инженерных работ — всего 
более 12 тысяч бойцов и командиров. — А.Д.) 
вернулась в свои лагеря, а через несколько часов 
комдив узнал о нападении на страну гитлеровской 
Германии. 

23 июня Крейзер получил приказ двинуть 
дивизию по Минскому шоссе через Вязьму, Смо-
ленск и сосредоточиться в лесах севернее Орши. 
30 июня из штаба поступило новое указание: 
следовать от Орши к Борисову. Этот старинный 
белорусский город имел особое стратегическое 
значение: через него проходило шоссе на Москву. 
Однако защищать эту важнейшую магистраль 
в те дни было почти некому, фронт на ширину 
около 400 километров оказался по сути откры-
тым для неприятеля. 1-я Московская, совершив 

многокилометровый форсированный бросок, за-
няла позиции по берегу реки Березины, «оседлав» 
Минское шоссе. И сразу же, с марша, наши полки 
вступили в бой с наступавшей в этой полосе фрон-
та 18-й дивизией, которая входила в танковый 
корпус «непобедимого» генерала Гудериана. Опо-
здай Крейзер хоть на пару часов, немцы заняли 
бы шоссе, ведущее на Москву. 

Под Борисовом тогда творился настоящий 
ад: жара, горят окрестные поля, вода в Березине 
кипит от разрывов бомб... Вместе с бомбами ле-
тят листовки: «Русские воины! Кому вы доверяе-
те свою жизнь?! Ваш командир — еврей Янкель 
Крейзер. Неужели вы верите, что Янкель спасет 
вас от наших рук?! Сдавайтесь в плен, а с Янкелем 
поступайте так, как надо поступать с жидами». 
Листовку показали комдиву. Крейзер пробежал 
ее глазами, улыбнулся и сказал: «Да, дома отец 
и мама действительно называли меня Янкелем... 
Хорошее имя. Горжусь им!»

Два дня бойцы 1-й Московской дивизии удер-
живали мост через Березину, хотя это было поч-
ти невозможным: самолеты люфтваффе царили 
в небе и практически безнаказанно уничтожали 
наши танки и пушки прицельным огнем. Надо 
не забывать также, что противостоял Крейзеру 
знаменитый танковый стратег вермахта Гейнц 
Гудериан, который покорил всю Европу и имел 
прозвище Быстроходный Гейнц, Гейнц-ураган. 

Ситуация усугублялась тем, что в тылу диви-
зии действовали многочисленные диверсионные 
немецкие группы, уничтожавшие связных, пор-
тившие телефонные линии. В результате Крейзер 
три дня не получал никакой информации из штаба 
армии. Он понятия не имел, что происходит на со-
седних участках фронта. Может, дивизия уже во-
обще в окружении? 

— То есть комдиву приходилось в этой 
ситуации действовать на свой страх и риск? 
Тут вспоминается симоновский Серпилин 
из «Живых и мертвых»...

— Да. А ведь Симонов в качестве военного 
корреспондента сам был под Борисовом, он опи-
сал эти бои в своих дневниках... Тогда проявлять 
командирскую инициативу было крайне опасно. 
В те дни на фронт прибыл начальник Главного 
политического управления Красной Армии Лев 
Мехлис со специальным карательным заданием. 
Его задачей было искать виновных в наших от-
ступлениях и поражениях. Любую неудачу на по-
лях сражений Мехлис считал предательством 
со стороны командиров частей Красной Армии, 
а наказание для таких «предателей» было одно 
— расстрел. Не мудрено, что в подобной оста-
новке многие командиры попросту боялись при-
нимать самостоятельные решения даже по мелким 
вопросам. 

На третьи сутки боев немцы все-таки заняли 
мост через Березину. Крейзер отвел дивизию 
на новый рубеж обороны, и там она продолжала 
сопротивление. 

Яков Григорьевич заметил, что гитлеровцы 
предпочитают наступать вдоль дорог и старают-
ся избегать активных действий в ночное время. 
На этом комдив построил свою особую тактику 
подвижной обороны. Ночью части 1-й Московской 
незаметно снимались с позиций, передислоциро-
вались на другие рубежи и, развернувшись на них 
еще до рассвета, утром встречали наступающего 
врага с совершенно неожиданной для него сто-
роны ураганным огнем в упор. Такая тактика дала 
блестящие результаты. День за днем Крейзер 
изматывал силы противника, тормозил его на-
ступление, выигрывал дорогое время. 

В итоге 18-я немецкая дивизия потеряла в этих 
сражениях почти половину танков. Ее командир 
генерал Неринг в одном из приказов высказался 
предельно откровенно: «Потери снаряжением, 
оружием и машинами необычайно велики… Это 
положение нетерпимо, иначе мы «напобеждаемся» 
до собственной гибели...» 

На протяжении 12 суток 1-я Московская вела 
практически непрерывные сражения, и в ито-
ге наступление немцев на Оршу замедлилось. 
За это время резервные дивизии нашей 20-й ар-
мии вышли на оборонительные рубежи по Дне-
пру. О действиях дивизии Крейзера начальник 
Генерального штаба Жуков докладывал Сталину 
как о единственной на тот момент удаче на всех 
фронтах. За эти бои Яков Григорьевич получил 
звание Героя Советского Союза.

— А ведь в те страшные, гибельные для 
Красной Армии дни даже награждение меда-
лью было редкостью! 

— Именно так. В указе о награждении, дати-
рованном 22 июля 1941 года, написано, что полков-
ник Крейзер в тяжелых условиях сражений «умело 
и решительно управлял боевыми операциями 
дивизии. Обеспечивал успешные бои на главном 
направлении армии. Своим личным участием, 
бесстрашием и геройством увлекал в бой под-
разделения дивизии». Газета «Красная звезда» 
в номере от 23 июля писала: «Я.Г.Крейзер — первый 
из мужественных командиров пехоты, удостоив-
шийся высокой награды за отвагу и геройство, 
проявленные на фронте борьбы с фашизмом, 
умело управлял боем соединения, воодушевлял 
личным примером своих подчиненных, был ранен, 
но не ушел с поля боя».

Бывший фронтовик генерал Евгений Ива-
нович Малашенко мне говорил, что воевать под 
началом Крейзера бойцы и младшие команди-
ры считали счастьем. Среди солдат укрепилась 
вера в то, что где Крейзер — там победа. Еще 
летом 1941-го у воинов 1-й Московской дивизии 
появилась собственная песня, которую сочинили 
красноармеец М.Свинкин и младший командир 
А.Рыкалин: «Громит врага оружием / Дивизия бес-
страшная. / На подвиги геройские / Нас Крейзер 
в бой зовет. / Лавиной сокрушительной / Пошли 
бойцы отважные / За наше дело правое, / За наш 
родной народ!..»

«Наступательный генерал»
— Во время боев на Березине Крейзер был ра-

нен, а вскоре после выхода из госпиталя, 7 августа, 
получил звание генерал-майора. Через несколько 
дней, 25 августа, его поставили во главе 3-й армии. 
Якову Григорьевичу было только 35 лет.

Генерал А.С.Жадов впоследствии вспоминал: 
«Встреча моя с Я.Г.Крейзером произошла в начале 
сентября 1941 года на Брянском фронте; его на-
значили командующим 3-й армией, начальником 
штаба которой довелось быть автору этих строк. 
Помню, в штабной землянке я знакомился по карте 
с полосой действий нашего фактически заново 
формируемого объединения, когда дверь отво-
рилась и к столу стремительно подошел генерал-
майор с Золотой Звездой Героя Советского Союза 
и двумя орденами Ленина на груди. «Крейзер — 
ваш новый командарм», — отрекомендовался он, 
протягивая руку и весело глядя на меня умными 
карими глазами. Он тут же подсел к столу, и мы 
принялись вместе изучать обстановку. С первых 
же минут знакомства я проникся уважением и сим-
патией к новому своему начальнику, ибо он весь, 
что называется, излучал энергию, деловитость, 
доброжелательное отношение к соратникам...» 

В октябре 1941-го 3-й армии пришлось вое-
вать в окружении. После тяжелых сражений ди-
визии Крейзера с боями выходили из вражеского 
кольца. Положение было столь тяжелым, что немцы 
уже объявили армию разбитой, а командарма 
погибшим. Командующий Брянским фронтом 

А.И.Еременко позднее писал: «...Эта армия ока-
залась в самых тяжелых условиях. Ей предстояло 
пройти с боями наибольшее по сравнению с дру-
гими армиями расстояние по труднопроходимой 
местности… Под руководством Крейзера... армия, 
пройдя 300 км по тылам врага, вышла из окруже-
ния, сохранив свою боеспособность».

В дальнейшем 3-я армия участвовала в Туль-
ской оборонительной и Елецкой операциях, осво-
бождала в ходе контрнаступления под Москвой 
райцентр Ефремов.

— Однако уже вскоре после этого пути 
армии и ее командира разошлись. Разве 
хороших военачальников вот так снимают 
с должности?

— В данном случае речь идет о повышении 
полководческой квалификации. Незадолго до на-
ступления нового, 1942 года Крейзера направили 
на учебу. Он окончил ускоренный курс Военной 
академии Генштаба, после этого был замести-
телем командующего 57-й армией, командовал 
1-й резервной армией, которую он фактически 
формировал и которая в октябре 1942-го была 
переименована во 2-ю гвардейскую... В боях юж-
нее Сталинграда он получил серьезное ранение, 
однако в письмах старался успокоить родных: «На 
днях был легко ранен в голову шальной пулей, 
но теперь это все уже зажило, и остался только 
маленький шрам на макушке...»

После выздоровления Яков Григорьевич 2 
февраля 1943 года решением Ставки вновь был 
поставлен во главе 2-й гвардейской армии. Под 
его командованием наши войска освободили зна-
чительную часть Ростовской области, в том числе 
крупные промышленные центры Новочеркасск 
и Новошахтинск. По окончании этой операции 
Якову Григорьевичу было присвоено воинское 
звание генерал-лейтенанта. 

В августе 1943 года Крейзера назначили ко-
мандующим 51-й армией, действовавшей на пра-
вом крыле Южного фронта. В начале Донбасской 
операции, согласно планам Ставки Верховного 
главнокомандования, этой армии досталась вто-
ростепенная задача: удерживать фронт в своей 
полосе и связывать силы противника, регулярно 
проводя разведку боем. Однако недаром же зна-
менитый советский военачальник маршал Иван 
Баграмян в своих отзывах о Крейзере называл его 
«наступательным генералом, мастером атак»!

— Он опять проявил личну ю 
инициативу?

— Обстоятельства требовали от всех ко-
мандиров быстро ориентироваться в обстанов-
ке и принимать решения, но не каждый из них 
на это отваживался. По данным разведки удалось 
выяснить: неприятель планирует отойти на за-
ранее подготовленный рубеж и укрепиться там 
на длительный срок. Чтобы не допустить этого, 
Яков Григорьевич срочно начал готовить удар 
по противнику. Когда в ночь на 1 сентября наши 
лазутчики доложили, что гитлеровцы начали отход, 
оставив в окопах лишь небольшие заслоны, сфор-
мированная командармом ударная группировка 
устремилась в атаку. Войска под командованием 
Крейзера за три дня продвинулись почти на 60 
километров. Было освобождено много населен-
ных пунктов, в том числе города Красный Луч, 
Ворошиловск, Дебальцево...

Герои «Миус-фронта»
— Серьезным испытанием для полководца 

Крейзера стали бои на реке Миус. Здесь немцы 
создали мощную линию обороны, которую они 
назвали «Миус-фронт». Строительство было на-
чато ими еще зимой 1941 года.

Гитлер считал «Миус-фронт» важнейшим обо-
ронительным рубежом, прикрывавшим южные 
районы Донбасса. Берлинские газеты писали: 
«Доблестные солдаты заверяют своего фюрера, 
что «Миус-фронт» — неприступная крепость!» 
С началом наступления войск Южного фронта 
берлинский «хозяин» приказал удержать этот обо-
ронительный рубеж любой ценой. Он послал туда 
свою лучшую танковую дивизию СС «Мертвая го-
лова», с воздуха ее поддерживали 700 самолетов. 
Кроме того, все подступы к немецким позициям 
были пристреляны многочисленной немецкой 
артиллерией.

И все-таки войска под командованием Крей-
зера прорвали этот столь хорошо укрепленный 
рубеж, который гитлеровцы иногда в порыве вос-
торга называли даже «Миус-фронт-колоссаль».

В числе наступавших на немецкие линии обо-
роны по Миусу войск Южного фронта была и армия 
Крейзера. Но этот командарм, хотя и имел жесткие 
приказы о необходимости «прорвать оборону, 
захватить любой ценой в кратчайший срок», все-
таки не повел своих солдат на верную смерть. Он 
решил предпринять фланговый маневр и потому, 
вопреки распоряжению фронтового командова-
ния, задержал наступление в лоб. 

— Но, принимая такое решение, воена-
чальник знал, что за нарушение приказа его 
могут расстрелять? Ведь тогда на фронте 
расстреливали и за меньшие проступки. 

— Хотя Крейзер в итоге и прорвал немецкую 
линию обороны, но все-таки за нарушение при-
каза командующий фронтом генерал Толбухин 
и находившийся на фронте маршал Тимошенко 
устроили ему форменный разнос, отстранили 
от командования армией.

Неизвестно, чем бы все это закончилось для 
Якова Григорьевича, но то ли потому, что в Ставке, 
где его весьма высоко ценили, вспомнили старую 
поговорку о том, что победителей не судят, то ли 
у «вождя народов» просто было хорошее настрое-
ние — однако через два дня представитель Ставки 
на фронте маршал Василевский вернул Крейзера 
на его прежнюю должность и даже объявил благо-
дарность за прорыв «Миус-фронта». 

— Большинству наших читателей, уверен, 
даже само это название немецкой линии обо-
роны неизвестно...

— Многого мы не знаем, к сожалению, 
о многом забыли. Вот и эта победа на Южном 
фронте осталась в тени, о ней в последующие 
годы говорили и писали довольно мало, как-то 
вскользь. Объяснение тому вполне очевидное: 
одновременно со сражением за «Миус-фронт» шла 
битва на Курской дуге — именно она и оказалась 

на десятилетия в центре внимания советских ор-
ганов пропаганды, радио, газет и журналов... 

Войска 51-й армии продолжали продвигаться 
в южном направлении, приняв активное участие 
в боевых действиях по освобождению Крыма. 

Направлением главного удара был избран 
Севастополь. В советских газетах тогда писали, 
что в 1941–1942 гг. немцы штурмовали Севастополь 
250 дней, а «армия Я.Г.Крейзера освободила его 
за пять дней». 

Надо отметить, что Крымская операция стала 
первой в истории Великой Отечественной войны, 
когда наши потери оказались вдвое меньше потерь 
противника. Командующий войсками вермахта 
в Крыму и на Кавказе генерал-полковник Йенеке 
заявил впоследствии: «Я был удивлен, узнав, что 
сильной армией русских командует еврей Крейзер. 
Я преклоняюсь перед военной стратегией русских 
офицеров и генерала Крейзера». 

Именно Крейзер не позволил Йенеке осуще-
ствить его план операции «Михаэль», согласно 
которому немецкие войска должны были уйти 
из Крыма на Украину через Перекоп. В ноябре 1943 
года солдаты полков и батальонов 51-й армии под 
холодным ветром, в ледяной воде перешли через 
залив Сиваш — Гнилое море, как его еще называ-
ют, — и разгромили гитлеровскую группировку 
с тыла. Это была очень важная победа. 

Конец войны Яков Григорьевич встретил 
в Прибалтике: летом 1944 года его армия была 
переброшена на 1-й Прибалтийский фронт. 

7 октября 1944 года он писал супруге: «Во-
йна идет к концу, и я постараюсь закончить ее 
с честью. Сейчас я действую на несколько ином 
направлении, то есть из Латвии опять перешел 
в Литву, и вот пока пишу письмо, кругом разда-
ется сильнейшая канонада нашей артиллерии 
и довольно редко рвутся снаряды противника 
километрах в трех-четырех от того места, где 
я нахожусь. Через пару часов буду переезжать 
вперед. В общем, в ближайшее время должно 
быть покончено с немцами в Литве, а дальше и в 
Латвии. Несколько слов о себе. Здоровье вполне 
удовлетворительное, несколько подгуляли нервы. 
После войны поедем всей семьей в Сочи и все бо-
лезни вылечим». О Сочи командарм не просто так 
вспомнил. В довоенные годы он, пропадая с утра 
до ночи на службе, почти не отдыхал, и только раз 
в году в отпуск они с женой ездили в какой-нибудь 
из военных санаториев, и там, на берегу моря, 
забывал Яков Григорьевич все заботы…

Великая Отечественная война длилась для 
генерал-лейтенанта Крейзера и после Дня Побе-
ды. В Прибалтике, где находилась его 51-я армия, 
немцы сражались до последнего: свыше 250 тысяч 
человек — остатки почти 30 немецких дивизий, 
окруженные, прижатые к берегу моря, — яростно 
сопротивлялись.

— Насколько я понимаю, речь идет о так 
называемом Курляндском котле? Ведь лик-
видация этой группировки противника за-
тянулась до середины мая.

— Да. И даже на прием, который устроил Ста-
лин в честь командующих фронтами и армиями 24 
мая 1945 года, Крейзер прибыл прямо с позиций, 
одетый не в парадную, а в полевую форму. Еще 
один интересный эпизод, относящийся к этому 
же торжеству. В разгар застолья Сталин вдруг 
спросил маршала Баграмяна: «А почему товарищ 
Крейзер до сих пор генерал-лейтенант? Ведь его 
армия хорошо воевала...» И хотя большинство 
командармов были генерал-лейтенантами, но эта 
реплика вождя возымела магическое действие: 
уже вскоре Якову Григорьевичу присвоили звание 
генерал-полковника.

Он был очень скромным 
и очень честным
— В послевоенное время Крейзер командо-

вал войсками Южно-Уральского, Забайкальского 
и Дальневосточного военных округов. В 1963 году, 
получив к тому времени звание генерала армии, 
он стал начальником Высших офицерских кур-
сов «Выстрел», которые сам окончил в начале 
1930-х. Однако фронтовые ранения и постоян-
ная напряженная работа давали себя знать. Яков 
Григорьевич начал болеть, часто прихватывало 
сердце, но по-прежнему генерал приходил на ра-
боту первым и до поздней ночи горел свет в его 
кабинете.

В мае 1969-го Крейзера включили в груп-
пу генеральной инспекции Министерства обо-
роны. Но поработать на новой должности он 
не успел: умер в ноябре того же года, всего 64 

лет от роду.
— Вам довелось встречаться с со-

служивцами этого забытого военачаль-
ника? Каким они рисуют Крейзера в своих 
воспоминаниях? 

— Сейчас осталось очень мало людей, ко-
торые знали его, а тем более во время войны. 
Соратники рассказывали, что Яков Григорьевич 
был настоящим кадровым офицером. Никакие 
тяжелые, даже трагические события не выводили 
его из равновесия. Крейзер никогда не употреблял 
крепких словечек и никогда не повышал голос, 
но даже тихие слова генерала звучали как приказ. 
Вспоминали и о его необычайной вежливости. 
Ко всем обращался на «вы», по имени-отчеству. 
И еще такой штрих к его портрету: генерал Мала-
шенко рассказывал мне, что Крейзер, будучи уже 
командующим военным округом, в офицерской 
столовой всегда расплачивался за свой обед, что 
было редкостью среди людей такого ранга.

Один из его сослуживцев, Глеб Бакланов, 
в своей книге воспоминаний написал: «Крейзер 
жил и командовал соединением так, как будто 
лично отвечал за исход каждого боя, за жизнь 
и смерть каждого бойца и командира».

Так же заботился и о своей семье. Его брат 
Михаил тоже воевал, и даже из писем Крейзера 
жене видно, как он переживал за него. Сестра ге-
нерала умерла во время войны, совсем молодой. 
А еще раньше арестовали и расстреляли ее мужа 
— только за то, что он был поляк. После смерти 
сестры Яков Григорьевич взял осиротевшего пле-
мянника к себе, усыновил и воспитал как сына. 

О Крейзере так мало известно еще и потому, 
что он был очень скромным человеком, не лю-
бил рассказывать о себе. Известно, например, 
о том, что 24 мая 1945 года, на том самом уже 
упоминавшемся здесь приеме в Кремле в честь 
командующих фронтами и армиями, «вождь на-
родов» поднял тост за Крейзера. Яков Григорьевич 
о данном эпизоде предпочитал молчать, хотя в то 
время любой бы этим гордился. Однажды его со-
служивец по курсам «Выстрел», молодой офицер 
Кривулин, спросил: вот, мол, говорят, что Сталин 
за вас тост поднимал, правда ли это? Генерал 
лишь улыбнулся в ответ: «Ну, раз в народе говорят, 
значит, правда».

— Наверное, Крейзер с его столь ярким 
полководческим талантом мог бы сделать 
и более успешную военную карьеру?

— Этому мешал характер: слишком уж он был 
честным и справедливым, не умел поддакивать 
начальству, обо всем имел свое мнение и ни при 
каких обстоятельствах не соглашался на бес-
честный поступок. Можно лишь удивляться, что 
при таком-то характере его судьба складывалась, 
в общем, удачно. На нее не повлияли ни сталинские 
чистки, ни доносы.

Яков Григорьевич был депутатом Верховного 
Совета, входил в состав Центральной ревизионной 
комиссии КПСС. Но жил всегда очень скромно. 
Генерал, Герой Советского Союза, заслуженный 
фронтовик, он даже в отдельную квартиру в зна-
менитом генеральском доме на Соколе переехал 
с семьей лишь во время войны, а до того долгие 
годы скитался по съемным углам. Да и квартира 
эта была фактически пустой. О мебели, коврах 
и люстрах он вообще не думал. После Победы 
многие военачальники чуть ли не вагонами при-
возили трофейное добро из Германии. Но Крейзер 
считал это воровством. Упомянутый уже мною 
офицер Кривулин рассказывал, как однажды при-
шел с каким-то поручением к Якову Григорьевичу 
домой и был поражен скромностью, буквально 
бедностью обстановки. Он-то думал, что жилище 
такого высокого начальника, генерал-полковника, 
выглядит как настоящий дворец. А что же вме-
сто этого увидел: генерал, который плохо себя 
чувствовал, лежал на обычной железной койке, 
накрытый тощим солдатским одеялом, а сверху 
для тепла была накинута шинель с генеральскими 
погонами...

■ ■ ■
— Генерал Крейзер никогда не говорил о сво-

ей роли в войне, никогда не искал личной славы, — 
подытожила Татьяна Басова. — Он просто прожил 
жизнь по вечному закону чести: делай, что должен, 
и будь что будет. Как показывает история, таких 
людей во все времена не слишком много. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

P.S. Премьера документального фильма 
«Яков Крейзер. Неизвестный генерал» пройдет 
2 апреля в Доме кино.

ПОБЕДИТЕЛЬ В «ВОЙНЕ 
С МАРСИАНАМИ»
Донбасс освобождал один из забытых генералов 
Великой Отечественной

В одном из предыдущих выпусков 
рубрики «Победа навсегда» («МК» 
от 23 марта 2015 г.) мы рассказали 
о необычной находке, сделанной 
на дачном участке в подмосковном 
Павловском Посаде. Расчищая 
место под будущие грядки, 
хозяин нашел в земле медаль «За 
оборону Ленинграда», на колодке 
которой выгравирована фамилия 
владельца. После публикации 
прошло несколько дней, и в 
редакцию пришло известие от 
наших читателей, которым, судя по 
всему, удалось выяснить некоторые 
факты о человеке, награжденном 
этой медалью.

Напомним: Виктор Штыров, обнаруживший 
такой «клад», при более внимательном изучении 
медали разглядел, что на оборотной стороне ее 
пятиугольной колодки вырезаны фамилия и ини-
циалы награжденного — «Шокин И.А.». 

На днях в «МК» позвонил Петр Здендяк, участ-
ник поискового отряда «Заря» из Липецка, и со-
общил, что он и его товарищи сумели благодаря 
имеющимся в их распоряжении базам данных 
найти информацию о моряке, который по своим 
анкетным данным и военной биографии как раз 
соответствует упомянутым в газетной публикации 
сведениям.

Что ж, фамилия Шокин — далеко не самая 

распространенная, и потому вероятность 
того, что найденные липецкими 
поисковиками документаль-
ные свидетельства относятся 
именно к тому человеку, кото-
рый нас интересует, весьма 
велика.

Итак, Петр и его коллеги 
по отряду обнаружили два на-
градных листа, сохранившихся 
в архивах. В обоих фигурирует 
Шокин Иван Алексеевич, хотя 
годы рождения и призыва в армию 
чуть отличаются: в одном случае 
указаны соответственно 1919-й и 1939-й, в 
другом — 1920-й и 1940-й. Впрочем, сами 
поисковики склонны думать, что имеет место 
ошибка, допущенная штабным писарем.

Вот текст этих документов:
«Наградной лист на моториста тендера 

№13 (написано с исправлением, возможно — 
№73. — А.Д.) отряда тендеров БШК КБФ, старшего 
краснофлотца Шокина Ивана Алексеевича. Орден 

Красной Звезды. (Строчка про орден зачеркнута, и 
ниже написано другим почерком: «Награжден ме-
далью «За отвагу», приказ командира БШК №7 от 

11 июля 1944 г.». — А.Д.) Год рождения — 1920... 
Социальное происхождение — рабочий... С ка-

кого времени в ВМФ — с 1940 г... Какие име-
ет награды — медаль «За оборону Ленин-

града»... Краткое конкретное изложение 
личного боевого подвига: т. Шокин за все 

время проведения десантной операции 
1 июля 1944 года на острове Тейкарсаари 

обеспечил необходимый ход своему тендеру. 
В исключительно сложной обстановке 

сумел заделать восемь подводных 
пробоин тендера, что обеспечило 
сохранность корабля и десанта. 
Трюм тендера был загружен боеза-
пасом и личным составом десант-
ников, и, несмотря на появление 

одной за другой пробоин, в которые 
поступала вода, Шокин очень бы-

стро и умело заделывал их. Его спокой-
ствие и точность в работе вселяли уверенность в 

благополучной высадке 
десантников. Кроме 
того, при подходе Шокин 
нашел время и смог по-
мочь десанту выгружать 
боезапас на берег. До-
стоин правительствен-
ной награды ордена 
Красной Звезды. Ко-
мандир эшелона лей-
тенант Андреев».

«Наградной 
лист на старшего 
моториста тендера 
№73 Дивиз. Дпо 
БШК КБФ красноф-
лотца Шокина Ивана Алексеевича. 
Орден Отечественной войны II ст. Год рождения 
— 1919... Партийность — чл. ВЛКСМ... С какого вре-
мени в РКВМФ — 1939... Представлялся ли ранее к 
награждению и за что — за десантные операции в 
1944 г... Какие имеет поощрения и награды и за что 
— медаль «За отвагу» за десантную операцию, ме-
даль «За оборону Ленинграда». Служба в белой ар-
мии или других буржуазных армиях и пребывание 
в плену — не служил, не был. Краткое конкретное 

изложение личного боевого подвига или заслуг: 
старший моторист тендера №73 краснофлотец 
Шокин добился того, что, выработав на своем 
моторе 1050 часов, он не стал на положенный его 
мотору ремонт, а продолжал выполнять задание, 
поставленное командованием тендеру. Т. Шокин 
производил планово-предупредительный ремонт 

в тот момент, когда тендер не мог вы-
ходить в море из-за 

шторма, и этим са-
мым сохранил свой 
мотор от преждев-
ременного износа. 
Тендер за 40 дней 

сделал 118 рейсов, 
за эти рейсы пере-
брошено на остров 

Мухо разных грузов 
— 593 тонны, крас-
ноармейцев с воору-
жением — 2350 чел., 
раненых — 340 чел. Во 
время выхода из строя 

тендера №1111 т. Шокин 
быстро бросился помочь 

товарищу и в короткий срок сумел ввести в строй 
поврежденный тендер №1111, который продолжает 
выполнять боевое задание. Достоин правитель-
ственной награды ордена Отечественной войны 
II степени. Командир 1-го отряда тендеров БШК 
старший лейтенант Андреев. 5 ноября 1944 г.»

Увы, в обоих наградных листах графа «Посто-
янный адрес» не заполнена. По базам архивных 

данных липецкие поисковики нашли сведения о 
старшем краснофлотце Шокине Иване Алексее-
виче, родившемся в 1919 году. Указано место его 
рождения: Куйбышевская обл., Барышский р-н. 
Увы, не очень конкретно. Однако есть надежда 
на то, что следы самого участника войны или его 
родственников все-таки найдутся. Возможно, 
на эту нашу публикацию откликнутся поискови-
ки из бывшей Куйбышевской, а ныне Самарской 
области.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

«ДОСТОИН ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЙ НАГРАДЫ»
По следам публикации «МК»: нашлись документы, 
рассказывающие о подвигах моряка-героя
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ВАЖНОВАЖНО

Тендер — самоходное судно-
плашкоут. Такие металлические 
плоскодонные корабли простейшей 
конструкции с малой осадкой были 
разработаны и выпускались во вре-

мя войны в блокадном Ленинграде в двух ва-
риантах: грузоподъемностью 15 или 25 тонн. 
Длина этих тендеров — соответственно 10,5 м 
и 14 м. Вооружением служил установленный в 
носовой части пулемет ДШК, в качестве дви-
гателя использовался мотор от грузовика 
ЗИС-5. На тендерах перевозили грузы и людей 
по Ладожскому озеру в период блокады Ленин-
града, они использовались при высадке десанта 
(тендеры могли взять на борт 35–60 бойцов). 
После прорыва блокады часть тендеров с Ла-
доги была переброшена на Балтику. Они уча-
ствовали в операциях в Финском заливе, войдя 
в состав отряда высадочных средств бригады 
шхерных кораблей Краснознаменного Балтий-
ского флота (БШК КБФ).
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Начало 1960-х годов. Я.Г.Крейзер 
с женой Шурой и сыном.

Генерал Крейзер (второй слева) 
с офицерами во время боевых 
учений.

Памятник на могиле Я.Крейзера 
на Новодевичьем кладбище.

1941 год, Белоруссия. Танки 18-й 
немецкой дивизии наступают.

Осенью 1943 года войска 51-й армии 
преодолели Сиваш. 

Тяжелые бои 1941-го.
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КРОССВОРД

ГОСТИ

АЛЬМА-МАТЕР

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Кировец», вышедший 
в поле. 4. Парковая «оранжерея» под открытым 
небом. 10. Каждый химический «менделеевец» 
в таблице. 11. Памятник в виде сужающегося 
кверху столба. 13. Текст, выученный театраль-
ным актером. 14. Свинцовая «носительница» 
грозы с ливнем. 15. Веселый задор девушки, в 
чьих глазах резвятся бесенята. 16. «Сахарная 
вата» под коркой арбуза. 18. Японская система 
самозащиты без оружия. 20. «Депутат» верхней 
палаты американского Конгресса. 22. Зам, 
которого босс прочит на свое место. 23. Вино 
для возбуждения аппетита. 24. Другое назва-
ние беспредела. 27. Суматоха, беспорядок в 
разговорной речи. 30. Коварный и злой колле-
га, притворяющийся добрым самаритянином.  
32. Индустрия путешествий. 34. «Месть» ру-
жья за выстрел. 35. Временный хозяин офиса.  
36. Открытие своего бизнеса во времена 
кризиса. 38. «Верста» для морского волка.  
39. Полутьма на закате дня. 40. Тонна сверх 
запланированного урожая. 41. Собака, трени-
руемая для охоты на пернатую дичь. 42. Кружок, 
где «разводят» плетеных сов.
ПО ВЕРТИК АЛИ: 1. Математическое 

утверждение, истинность которого устанавли-
вается путем доказательства. 2. Грудной «горб» 
пингвина. 3. Прибрежная коса, скрытая под во-
дой. 5. Детская игрушка, с которой начиналась 
серьезная взрослая игра «Что? Где? Когда?».  
6. Проверочная работа с вариантами ответов.  
7. Гусар, танцующий с барышней мазурку. 8. Че-
ловек, идущий пешком на богомолье. 9. Мужской 
«ридикюль» с правами, деньгами и ключами.  
10. Нектар долголетия, который искали алхими-
ки. 12. Острые щипцы, «перегрызающие» про-
волоку. 17. Перемещение предметов взглядом 
и силой мысли. 19. Противник Иисуса, который 
должен явиться перед концом света. 20. Сарай, 
где полно сухой травы. 21. Посредник при раз-
мене трехкомнатной квартиры на две «однушки». 
25. Упадок в техническом развитии. 26. Раз-
решение, которого нет у охотника-браконьера. 
27. Веселая группа друзей. 28. Специалист, 
наблюдающий за работой машин. 29. Рулевое 
колесо на судне. 31. «Противоядие» от ску-
ки и безделья. 33. Мегера, не дающая житья 
падчерице. 34. Путь движения космического 
корабля. 37. Родственный «статус» подружки 
после крестин. 38. Погонная мера длины.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Капсюль. 4. Спальня. 10. Прогноз. 11. Рефлекс. 13. Опыт. 14. Сабо.  
15. Интеллект. 16. Имение. 18. Атлант. 20. Матрица. 22. Встряска. 23. Наследие. 24. Аван-
гард. 27. Вендетта. 30. Гандбол. 32. Оливка. 34. Мантия. 35. Тщеславие. 36. Крем. 38. Чаща.  
39. Колибри. 40. Инженер. 41. Чистота. 42. Протеже.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Канонир. 2. Сорт. 3. Легкие. 5. Палата. 6. Люкс. 7. Ясность. 8. Известка.  
9. Триллион. 10. Пылесос. 12. Салазки. 17. Избранник. 19. Тюбетейка. 20. Мустанг. 21. Арсенал. 
25. Василек. 26. Династия. 27. Вибрация. 28. Тротуар. 29. Москвич. 31. Вязание. 33. Атеист. 
34. Метеор. 37. Мост. 38. Черт.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 

ОТКРЫТКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ магнитофон Штудер, 
микрофоны, пластинки 
т. 8-916-676-36-95

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

ОРГАННЫЕ КОНЦЕРТЫ

(499) 409 97 05, (495) 979 38 99
www.belcantofund.com

Кафедральный собор Петра и Павла
6+

предлагаю

8(495)795-11-93

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сдаю
❑ квартиры на сутки. 

т. 8-926-736-68-61

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА

доставка, монтаж

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ автоперевозки 

т. 8-495-973-35-30
❑ автоперевозки. 

т. 8-495-589-80-42
❑ грузоперевозки 

т. 8-916-624-10-58

предлагаю
❑ ремонт холодильников 

т. 8-495-510-76-81

предлагаю
❑ переводы  

т. 8-915-311-96-72
консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ КМ, микросхемы, ПП3, 
разъемы. (499)126-02-60

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокат — бесплатные 

консультации 
т. 8-926-33-444-80

❑ адвокаты.
Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33

 переезды. Дешево 
т. 8-495-225-54-71

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ! 
т. 8-906-74-74-998
www.beltein.net

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ отдых  

т. 8-916-904-21-19
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых 

т. 8-985-381-69-56
❑ релакс 

т. 8-916-626-18-40
❑ отдых!

Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ антистресс 
т. 8-968-522-42-75

❑ ваш отдых 
т. 8-903-128-45-45

❑ ваш отдых 
т. 8-926-802-19-35

❑ отдых г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых
м."Аэропорт", 
м. "Дмитровская" 
т. 8-985-204-77-03.

❑ отдых  м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых  м. "Коломенская" 
т. 8-968-060-99-35

❑ отдых  м. "Сокол" 
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ релакс  м. "Выхино" 
т. 8-919-962-47-18

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

 релакс 
м. "Юго-Западная" 
т. 8-985-364-04-59

куплю
❑ фантики от жвачек 

и конфет, открытки, 
календарики,
игрушки куплю. 
т. 8-985-434-82-35

❑ отдых 
т. 8-916-324-79-95

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Беговая",  
м. "Сокол" 
т. 8-915-200-48-12.

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ отдых! 
м. "Царицыно",  
м."Новоясеневская" 
т. 8-925-039-82-11

 расслабление 
м. "Планерная" 
т. 8-965-221-69-71,  
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

 расслабление 
т. 8-916-299-45-42

❑ расслабляющий релакс 
т. 8-495-646-86-91 
м. "Китай-город"

❑ релакс 
м. "Бутово" 
т. 8-968-085-42-20

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

В этом году портфолио абитуриента МГУ им. 
Ломоносова потянет на 20 дополнительных 
баллов к результатам ЕГЭ. И это приятно. 
В то же время всем поступающим в отече-
ственный вуз №1 придется сдавать дополни-
тельный письменный экзамен по профилю, а 
зачисления победителей и призеров олим-
пиад для школьников без экзаменов будут 
минимальными. Об этом и многом другом в 
канун дня открытых дверей, давшего старт 
приемке этого года, рассказал журналистам 
ректор вуза Виктор Садовничий.

Серьезным новшеством приемной кампа-
нии в МГУ стало обязательное дополнение ре-
зультатов ЕГЭ собственным, университетским 
письменным экзаменом по профилю — причем 
для всех абитуриентов и по всем направлениям 
подготовки. Новый экзамен по каждому предмету 
пройдет в один день для всех, кому он нужен, не-
зависимо от факультета, на который поступает 
абитуриент. К примеру, математику в один день 
напишут и для физмата, и для экономфака, и т.д. 
А баллы, полученные за это испытание, будут 
приплюсованы к результатам ЕГЭ.

Появятся в МГУ и три другие группы до-
полнительных баллов: их обеспечит так назы-
ваемый портфолио абитуриента. Так, за каждое 
представленное в вузовскую приемку сочинение 
абитуриенту будет дополнительно начислено 

10 баллов. Причем перепроверять работы в МГУ 
в этом году не будут, заверил Садовничий: в уни-
верситете, по его словам, «доверяют учителям и 
не видят оснований сомневаться в выставленной 
ими положительной оценке — зачете».

Еще 6 баллов в рамках портфолио будет 
приплюсовано за аттестат с отличием — то, что 
раньше поощрялось золотой медалью. А за успе-
хи в спорте, в том числе за сданные нормы ГТО, 
абитуриент МГУ получит еще 4 дополнительных 
балла. Таким образом, всего при наилучшем 

раскладе он сможет рассчитывать на 20 баллов 
плюс к результатам ЕГЭ.

По-новому в этом году пойдет и зачисление 
в вуз. 80% первокурсников из числа тех, кто пред-
ставит подлинник аттестата, будут зачислены 
сразу — по итогам первой волны. У остальных 
будет время до 7 августа: недостающие 20% 
(с лучшими оценками) будут выбраны из тех, 
кто представит подлинники документов в эти 
сроки.

По-новому будут зачисляться и победи-
тели с призерами олимпиад для школьников. 
Во-первых, все их работы будут размещены в 
Интернете, а значит, процесс станет абсолютно 
прозрачным. Во-вторых, в этом году резко со-
кратится число победителей, зачисленных без 
экзаменов: в основном, дал понять ректор МГУ, 
их льгота примет форму стобалльной оценки по 
профильному предмету. При этом на самых по-
пулярных факультетах данной льготы, возможно, 
не будет и в этом виде.

Изменится и порядок зачисления других 
категорий льготников — например детей-сирот. 
Для них каждый вуз выделит особую квоту, не 
превышающую 10% от общего набора. В целом, 
уточнил Садовничий «МК», «конкурс в МГУ в этом 
году, равно как и средний балл зачисления, будет, 
как мне кажется, чуть выше, чем в прошлом».

Марина ЛЕМУТКИНА.

Несмотря на понуждение европейцев к ан-
тироссийским санкциям, США наращивают 
собственное присутствие на наших рынках. 
Расширяет свои образовательные программы 
и Intel. Так, программа STEM (Science, Technol-
ogy, Engineering, Mathematics, а по-русски — 
«Точные науки, технологии, инженерия, мате-
матика»), призванная пробудить в школьниках 
интерес к изобретательству и инновациям и 
до последнего времени работавшая лишь в 
нескольких пилотных регионах, с конца марта 
охватит всю нашу страну. 

Может ли глухонемой вступить в диалог с 
людьми, не владеющими языком жестов? Теперь, 
оказывается, может! Участник программы STEM, 
ученик 11-го класса московской школы №1189 
Максим Смирнов продемонстрировал «МК» изо-
бретенные им «перчатки жеста», с помощью кото-
рых, а точнее, прикрепленных к ним резисторам 
изгиба, по виду не отличимых от застежек-молний, 
азбука глухонемых, как ей и положено, показы-
ваемая на пальцах, переводится в буквы и через 
Blue Tooth выводится на компактный дисплей в 
виде обычных букв. 

Несколько легких движений пальцев, и на 
экране читается: «Help». Все ясно: человек про-
сит помощи. А пишет по-английски, поскольку 
перчатка поедет на международный конкурс. Но 
потом научится говорить и по-русски: сделать это 
технически несложно, заверил Максим «МК».

Другой проект выполнил семиклассник Си-
луан Асмолов. Это макет «умного дома», главные 
фишки которого — ветрогенератор с уникаль-
ным движком и солнечные батареи, умеющие 
самоочищаться от снега: для этого они время от 
времени переворачиваются, скидывая налипшие 
атмосферные осадки. Силуан, даром что пока 
учится в 7-м классе, уже успел победить в конкурсе 
изобретателей и твердо знает, что собирается 
заниматься этим делом всю жизнь: «Меня всегда 
интересовала практическая работа, — признался 
он «МК». — Хочется делать не абстрактные теоре-
тические построения, а реальные вещи». 

«Реальные вещи» участников проекта часто 

имеют социальную направленность. Вот и побе-
дитель международного конкурса «Ученые буду-
щего» 2013 года Павел Курбатский создал трость-
поводырь для слепых с GPS-навигатором, которая 
сама направляет движение. Разработка, рассказал 
«МК» директор Всероссийских фестивалей нау-
ки, зампроректора МГУ им. Ломоносова Леонид 
Гусев (на базе МГУ также действует STEM-центр), 
«сейчас еще доводится, но уже заинтересовала 
производителей, и в том числе российских». 

Что же такое программа STEM?
Долгое время об инновациях в нашей стране 

никто и не думал: инженеры в 90-е годы вкалывали 
грузчиками, а ученые таксистами — если не уез-
жали двигать науку за рубеж. В 2000-е, похоже, 
спохватились. Но «взрослое» изобретательство 
и по сей день лежит в руинах. А контингент, до 
последнего времени набираемый в большинство 

инженерно-технических вузов, лишь закреплял 
этот мрак и ужас. На «детском» изобретательстве, 
по словам Гусева, провал 90-х также не мог не 
сказаться: «Первые научные конкурсы практиче-
ски не давали хороших работ». Но государство 
худо-бедно озаботилось проблемой приобщения 
подростков к научно-техническому творчеству. И 
тут у него появился неожиданный союзник.

В 2011–2012 гг., вначале в пилотном режиме 
в двух-трех регионах, в рамках международного 
проекта Intel открылись первые российские STEM-
центры. Суть программы, разъяснила директор 
по развитию и инновационной деятельности мо-
сковского городского центра профессиональ-
ного и карьерного развития Марина Марченко, 
«максимально приблизить к школе весь научный 
и технологический потенциал, объединить усилия 
вузов, научных центров и молодежных центров 

коллективного пользования, и все это — чтобы 
не упустить период любознательности и тяги к 
открытиям, затухающий у ребенка после 5–7-го 
класса. В наших руках будущее российской высо-
котехнологичной экономики. Это стратегический 
резерв нашей страны».

Основные принципы проекта STEM таковы. 
Ребята работают только над конкретными про-
ектами (а не сдувают «научные рефераты» из 
Интернета). Такая возможность есть, т.к. STEM-
центры открываются на базе вузов, технопарков 
или научных центров и располагают необходимым 
оборудованием, а научные проекты курируют 
взрослые инноваторы — если не профессора, то 
аспиранты или студенты-старшекурсники. Это, 
подчеркнула руководитель STEM-центра МГУ Ека-
терина Асмолова, «формирует зеленый коридор 
в сфере науки и техники, по которому школьники 
идут рука об руку с успешными молодыми учеными 
и перенимают от них стремление создавать что-
то, улучшающее жизнь людей. При этом ребята 
минуют точку невозврата и остаются на всю жизнь 
в сфере науки и техники».

Первый российский STEM-центр был запущен 
в Нижнем Новгороде Нижегородским научно-
информационным центром и Поволжским центром 
аэрокосмического образования. А в 2014 году в 
проекте работали уже 56 команд.

Нижегородский опыт оказался удачным и 
пошел «вширь». В 2013 году инициативу подхватил 
МГУ им. Ломоносова, и STEM-центры появились в 
Москве и Московской области. На участие в про-
грамме было подано более 250 заявок научных 
руководителей и более 400 заявок школьников, и 
в результате отбора открылись 50 лабораторий, 
ведущих более 100 проектов. Всего на конец 2014 
года в Москве, Московской области и Приволжском 
федеральном округе работают 155 STEM-центров. 
А с конца марта официально объявлено об откры-
тии STEM-центров по всей России. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

ПРИЕМНАЯ 
КАМПАНИЯ 
СТАРТОВАЛА
Всем абитуриентам 
МГУ 2015 года придется 
сдавать дополнительный 
профильный экзамен

В ИНЖЕНЕРЫ — СО ШКОЛЬНОЙ СКАМЬИ

31 марта, вторник
В 12.00 в пресс-центре «МК» состоится пресс-конференция заместителя министра 

по делам Крыма Андрея Соколова. 
Год в составе России: как изменилась жизнь крымчан? Сможет ли Крым выстоять под санк-

циями? Спасет ли полуостров создание свободной экономической зоны? 
Аккредитация для СМИ по телефону 8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru.
Вход только для представителей СМИ при предъявлении паспорта и пресс-карты, 

подтверждающей принадлежность журналиста к СМИ, от которого он аккредитован.

1 апреля, среда
В честь Дня смеха с 14.00 до 15.00 в пресс-центре «МК» состоится онлайн-конференция 

актера, артиста эстрады и кино Александра ПЕСКОВА.
 Только он может за один концерт проживать множество жизней. Только он сможет за один 

вечер быть многими, но оставаться самим собой. Мастер перевоплощения расскажет «МК» о 
своих планах на будущее, а также ответит на вопросы: человек-феерия — профессия или состоя-
ние души? Где черпать вдохновение? Клоун и пародист — это близкие понятия? Как относятся 
коллеги по цеху к дружеским шаржам? Пародия — тяжелый труд или легкий путь к славе? Как 
людям без чувства юмора научиться смеяться над собой? 

Дорогие читатели! Свои вопросы вы можете задать уже сейчас на сайте www.mk.ru 
в разделе «Гости «МК» в комментариях к анонсу.

«КРЫМ: НАДЕЖДЫ, ПРОБЛЕМЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ»

АЛЕКСАНДР ПЕСКОВ В ГОСТЯХ У «МК»

Всероссийский конкурс молодых исполни-
телей «Русский балет» прошел в Большом 
театре всего во второй раз. Задуманный 
супругой нынешнего премьера российского 
правительства Светланой Медведевой еще 
два года назад, впервые он был осущест-
влен тогда же при поддержке Министерства 
культуры и Фонда социально-культурных 
инициатив.

В первых рядах рядом с гендиректором 
Большого Владимиром Уриным — курирующая 
культуру вице-премьер Ольга Голодец. Что же 
касается самого конкурса, то он проводился 
между учащимися и недавними выпускниками 
хореографических училищ со всей страны. От-
борочный, первый тур был закрытым: каждое 
образовательное учреждение, подавшее заявку 
на участие в конкурсе, и определяло участников 
второго этапа. В этот раз на сцене Большого 
театра предстало 27 учащихся — студентов вы-
пускных курсов и прошлогодних выпускников из 
13 балетных школ России (помимо московских 
и питерских это хореографические училища из 
Перми, Новосибирска, Саратова, Красноярска, 
Казани, Краснодара, а также бурятские, баш-
кирские и якутские колледжи). 

Проблемы у участников (в том числе и у боль-
шинства лауреатов) были те же, что и всегда 
бывают на конкурсных выступлениях такого рода: 
не только неодушевленное, слишком школярское 
исполнение, отсутствие чувства стиля и немузы-
кальность, но зачастую и отсутствие танца как 
такового: под видом танца многие конкурсанты 
выдавали напоминающий гимнастику набор 

виртуозных элементов и трюков. 
Что имеем в итоге? Почти все призеры — за 

редким исключением — представители Москов-
ской государственной академии хореографии и 
Академии русского балета им. Вагановой. И если 
с присуждением Гран-при (Алексей Путинцев) 
и «золота» (Дэвид Мотта Соарес и Марфа Си-
доренко) москвичам можно было бы и согла-
ситься, то «серебро» и «бронза», доставшиеся 
представителям вагановской академии (Алена 
Ледях, Иннокентий Юлдашев), по меньшей мере 
вызывают вопросы. И чудом в число победителей 
пробились прыгучий выпускник Новосибирского 
хореографического колледжа Никита Мальцев 
(«серебро»), выделившийся из числа участников 
отменно исполненной вариацией Филиппа из 
балета «Пламя Парижа», и длинноногая и длин-
норукая студентка III курса хореографического 
училища имени Лавровского Анастасия Захарова 
(«бронза»). 

Вне всяких сомнений, московская и питер-
ская балетные академии являются лучшими не 
только в России, но и во всем мире. Однако можно 
не сомневаться и в том, что будь состав жюри под 

председательством Юрия Григоровича несколько 
иным и в него не входили бы руководители со-
ревнующихся балетных академий или училищ 
(понятно, всей душой радеющие за вверенные 

им учебные заведения), то результаты конкур-
са могли бы выглядеть несколько по-другому. 
Так, в число лауреатов мог бы запросто попасть 
представитель московского училища при театре 
танца «Гжель» Алексей Зуев вместе со своей 
партнершей (в конкурсе не участвовала) Ниной 
Колосковой, виртуозно и стилистически точно 
исполнивший незатасканное на балетной сцене 
«Тирольское па-де-де» датского классика Августа 
Бурнонвиля из оперы «Вильгельм Телль». Или 
серебряный медалист смотра-конкурса балет-
ных училищ «Гран-при Михайловского театра» 
(а кроме того, других престижных балетных со-
стязаний), обладатель удлиненных линий Юрий 
Кудрявцев из Красноярска. Уж на что на что, а на 
«бронзу», в результате отданную вагановской 
академии (училищам за победителей полагалось: 
за «бронзу» — 100 тыс., за «серебро» — 150 тыс., 
за «золото» — 200 тыс., за Гран-при — 300 тыс. 
рублей), претендовать они точно могли.

 Вообще же вопрос с жюри на подобного 
рода состязаниях нужно решать кардинально. 
Либо совсем не включать сюда представителей 
учебных заведений, участвующих в конкурсе, 
либо лишать их права голоса при оценке своих 
подопечных. В противном случае подавляющее 
большинство участников будет находиться в 
заведомо неравных условиях (особенно в не-
выгодном положении находятся периферийные 
учебные заведения), а непосредственно перед 
началом соревнований (как в этот раз) в кулуа-
рах будут уверенно называть имена будущих 
победителей.

Павел ЯЩЕНКОВ.

СОМНЕНИЯ В ОБЛАСТИ БАЛЕТА
Результаты конкурса 

вызвали вопросы  
у критиков

Шанс России 
предоставляют 
«Ученые будущего»
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В нем УЕФА будет опираться 
на показания арбитра из Гер-
мании Дениза Айтекина, об-
служивавшего игру, делегата 

от организации, а также на видеозапись и фото-
отчеты. Делать прогнозы, похоже, бессмысленно. 
Вилки в законе нет: причинение вреда здоровью 
участников матча и необеспечение безопасно-
сти на стадионе означает «технарь» со счетом 
0:3 для черногорской сборной. И не важно при 
этом, подает ли Российский футбольный союз 
протест или нет. 

Уже известно, что пиротехнику на поле 
швырнул местный болельщик Лука Лазаревич, 
который, по сообщению местной прессы, добро-
вольно сдался полиции и дал показания, согласно 
которым он действовал «не прицельно», а просто 
хотел обезопасить себя и окружающих от ожогов 
и отравления дымом. Правду говорит любитель 

футбола или лукавит — мы никогда до конца не 
узнаем. Следующим предметом, поставившим 
крест на игре, стал нож (по другим сведениям, 
зажигалка), попавший в Дмитрия Комбарова. 
Футболист московского «Спартака» не пострадал, 
а ведь все могло обернуться иначе! В таком слу-
чае, о чем делегат УЕФА в течение получаса под 
трибунами совещался с вышестоящими инстан-
циями (по слухам, с самим главой организации) 
и почему вопреки уставу команды снова вывели 
на поле? Получили гарантии безопасности? Или 
решили не портить большой футбольный день 
Европы в свете недавней победы Мишеля Пла-
тини на выборах президента?

В российском футболе, где полным-полно 
спорных решений, аналогичный инцидент был 
трактован однозначно. 17 ноября 2012-го на 
матче ЧР между «Динамо» и «Зенитом» петарда 
травмировала ухо и обожгла роговицу глаза 

вратарю Антону Шунину. Игра была сразу пре-
кращена, «Зениту» присудили техническое 
поражение. 

Или вот нынешний европейский отбор, ко-
торый уже «прославился» событиями на матче 
команд Сербии и Албании. 14 октября 2014 года 
на стадионе «Партизан» в Белграде произошли 
беспорядки, которые спровоцировал оскорби-
тельный баннер в адрес хозяев. Сербские болель-
щики устроили потасовки на трибунах, бросали 
файеры, выбегали на поле. Албанская сборная 
отказалась продолжать встречу. Что решил УЕФА? 
Наказать обе стороны: албанцев — техническим 
поражением, сербов — лишением 3-х очков за 
победу на бумаге. Плюс оштрафовать обе фут-
больные ассоциации на 100 тысяч евро. 

Проблема в одном: балканский игровой 
командный спорт вообще отличается взрывным 
темпераментом болельщиков. Не отстают от 

стран бывшей Югославии греки, турки, а также 
израильтяне. Автору этих строк нередко дово-
дилось посещать баскетбольные матчи в той же 
Сербии, и по голове доставалось не раз. Град 
обесцененных монет с трибун, летящие зажигал-
ки и даже мобильные телефоны — нормальная 
ситуация в местных дворцах спорта. Досмотр 
зрителей на входе ничего не даст: эти предметы 
не входят в категорию запрещенных. После окон-
чания финала Кубка УЛЕБ (в 2006 году — второй 
европейский клубный приз в мужском баскет-
боле) в нейтральной Бельгии между греческим 
«Арисом» и московским «Динамо» (оно победило) 
я вышел на площадку, когда рядом со мной на 
паркет обрушилась бутылка из-под шампан-
ского, брошенная со второго яруса. Осмотрев 
3-сантиметровую вмятину в покрытии, я осознал 
степень везения.  

Никаких противоречий в отношениях черно-
горцев и россиян искать не надо. Их просто нет. 
Как глубинных, так и поверхностных. Футболь-
ная сборная этой страны еще не добивалась 
серьезных успехов, в отличие, скажем, от ганд-
бола или водного поло — национальных видов 
спорта. В предматчевых прогнозах местные СМИ 
единодушно ставили на победу России, а по-
сле случившегося признали: «Давайте смотреть 
правде в глаза!» 

Но неприятный осадок остался. В минув-
шие выходные как в российских электронных 
изданиях, так и на различных форумах только 
и говорилось, что о перспективах технической 
победы сборной России. А о том, что команда в 
очередной раз играла неуверенно и временами 
просто тоскливо — ни строчки. На войне, конечно, 
все средства хороши, но неужели по-другому 
побеждать национальная сборная России по 
футболу уже не может? И тогда зачем, скажите, 
ей Фабио Капелло за 8 миллионов в год?

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

— Мама, папа, у меня 
новая работа! Я теперь 
секретарша!
— Ты не секретарша, ты 
позор семьи, сынок.

— Официант, всем шампан-
ского за мой счет!
— Но вы здесь один.
— Я знаю.

— Ты свой обед будешь 
фоткать?
— Нет-нет, фоткай, если 
хочешь.
— Спасибо. Фоткать очень 
хочется. Я с утра только кофе 
успел сфоткать.

— Приезжай, моих родителей 
нет дома.
— Я знаю. Они у меня. Мы как 
раз разговариваем о том, как 
некомфортно находиться с 
тобой в одном помещении.

— Ой, Клавдия Ивановна, вы 
такая умная! 
— Я не умная, я опытная. 
Была бы умной, не была бы 
такой опытной.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА 
АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Буратаева Александра (1965), те-
леведущая, экс-депутат Госдумы
Жионо Жан (1895–1970), литератор 
(«Холм», «Песнь земли», «Романи-
ческая хроника»)
Клэптон Эрик (1945), рок-
музыкант, командор ордена Бри-
танской империи
Монахов Николай (1875–1936), 
актер, артист эстрады
О'Кейси Шон (1880–1964), 

драматург («Тень и звезды», «Конец 
начала», «Петух-денди»)
Толубеев Андрей (1945–2008), 
актер («Убить дракона», «Агент на-
циональной безопасности», «Бан-
дитский Петербург»)
Хомский Павел (1925), театраль-
ный режиссер, худрук Театра имени 
Моссовета

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцен-
тра России, сегодня в Москве и 

Подмосковье атмосферное давле-
ние будет падать, облачно, неболь-
шие осадки. Температура ночью в 
Москве -1...+1°, по области -3…+2°, 
днем в Москве +3...+5°, по обла-
сти +1…+6°. Ветер юго-восточный, 
южный, 5–10 м/с, местами порывы 
14–19 м/с.
Восход Солнца — 6.07, заход Солн-
ца — 19.03, долгота дня — 12.56.
По данным ИЗМИРАНа и Лабо-
ратории магнитобиологии, ожи-
дается усиление геомагнитной 

активности, возможны периоды 
магнитной бури.

ДАТсКИй уГОлОК

День защиты Земли.
День вулканолога в РФ.
1850 г. — английский пароход 
Royal Adelaide наскочил на мель 
близ города Маргит, погибли 400 
человек.
1970 г. — на экраны вышел фильм 
Владимира Мотыля «Белое солнце 
пустыни».
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МуЗЫКАлЬНЫЕ 
ХРОНИКИ ПЕРВЫЙ  

ПАС

ГЕРОЙ НЕДЕЛИ

Для «Звуковой дорожки» было бы лестно 
думать, что субботний концерт в Москве 
Ирина Дубцова посвятила недавней по-
беде в номинации «дуэт года» премии 
ZD Awards 2014 в Кремле, тем более 
что и «соучастница» триумфа (за песню 
«Я тоже его люблю»), блистательная и 
легендарная Любовь Успенская, была 
одним из наиболее почетных гостей 
на премьере у г-жи Дубцовой. Однако 
бэкграунд события был намного шире и 
глубже.

Бойкая артистка решила убить двух зайцев 
сразу: отметить 10-летие на сцене с друзьями из 
шоу-бизнеса и устроить по этому поводу первый 
большой сольный концерт. Несмотря на обилие 
песен, несколько альбомов и внушительную твор-
ческую историю, шоу в таком формате, перед 
многотысячной аудиторией, она сделала впервые 
и, как призналась поклонникам, шла к нему всю 
свою жизнь. Хоть и «наследила» на поп-сцене за 
эти годы изрядно, но до последнего переживала: 
соберется ли зал? (сейчас все переживают). Но 
фанатский муравейник оккупировал все про-
странство «Крокус-Сити-Холла», так что яблоку 
было негде упасть. «Здесь же все свои?» — то и 
дело спрашивала певица с тревогой в голосе и не 
скрывала волнения: «Мне запретили здороваться, 
сказали начать прямо с песни, но я так не могу! 
Я очень нервничаю, и у меня дрожат руки. Мама, 
ну-ка посмотри на меня строго!». Кажется, гово-
рила Ирина временами даже больше, чем пела, 
стараясь и успокоиться, и заставить поклонников 
почувствовать себя как дома. Так увлеклась обще-
нием с публикой, что рассказала, кажется, всю 
историю своей жизни. Спев эмоциональную «Что 
тебе я сделала?», разоткровенничалась: 

— Эта песня на стихи Марины Цветаевой 
стала венцом истории, которая длилась 11 лет 
и связана с одним человеком. Он то появлял-
ся, то исчезал, наши тела никогда не касались 
друг друга, но именно благодаря ему я написала 
огромное количество своих композиций, и он 
муза моей жизни. Многие считают, что «О нем» — 
посвящение моему мужу, но это не так! Эта вещь 
тоже связана с тем самым человеком... 

Зал притих в надежде узнать «самое инте-
ресное», но, сказав «а», артистка игриво умолчала 
про «б» — имя таинственного объекта платониче-
ской страсти так и осталось утаенным. Впрочем, 
Ирина игриво перешла на шутки, объяснила, что 
телевизор визуально прибавляет ей лишние во-
семь килограммов, с иронией комментировала 
эсэмэски, которые во время концерта слали ей 
друзья. В общем, делала все, чтобы создать 
максимально непринужденную атмосферу. От 
всех откровений в сочетании с надрывными 
песнями-плачами, которыми славится Дубцо-
ва, возникало ощущение не столько концерта, 
сколько многоактной исповеди, хотя в этом и 
был свой шарм.

Уловив настроение подруги, друзья-коллеги 
тоже помогали ей «исповедоваться». Филипп 
Киркоров, чей выход с букетом белых цветов для 
виновницы торжества стал сюрпризом вечера, 
не обещанным афишей, откровенничал: «Песни 
Иры, которые она написала для меня 10 лет назад, 
меня спасли. Я тогда даже задумывался о том, 
чтобы прекратить свою карьеру, потому что на тот 
момент у меня не было материала, с которым мне 
хотелось бы выйти на сцену. И я вернулся именно 
с ее композицией «Сердце в тысячу свечей». Ира 
появилась из ниоткуда как чудо. Она удивительная 
поэтесса и композитор!» 

Демонстрируя и поэтический дар, г-жа Дуб-
цова перемежала песни своими стихами, которые 
звучали в записи на фоне изображения поэтессы, 
плачущей под дождем. «Я называю Иру «моя де-
вочка», я всегда желала ей успехов, и бог услышал 
мои молитвы!» — торжественно декламировала 
Любовь Успенская. «Одна певица хорошо, а две 
лучше», — с душой отвечала Дубцова. Затянув 
свой «премиальный» дуэт «Я тоже его люблю», 
подруги импровизировали и шутили, меняли 
текст, обнимались и брались за руки — в общем, 
демонстрировали абсолютную сценическую и 
личностную идиллию. В любви Ирина призна-
валась и Николаю Баскову, с которым спела 
песню «Живи», посвященную отцу, музыканту 
Виктору Дубцову, умершему три года назад, 
и другим ушедшим из жизни артистам. Под-
держивали певицу не только друзья-музыканты 
(битбоксер Вахтанг, Слава, Алсу, Жасмин), но и 
танцоры, и симфонический оркестр. Королева 
бала бабочкой порхала по сцене и меняла на-
ряды: блестящее черное платье «с вызовом» на 
почти средневеково-пуританское белое, а затем 
на элегантно-декадентский «мужской» фрак. 
В финале композиции «О нем» Ирина так расчув-
ствовалась, что решила спуститься в зрительный 
зал, где тут же попала в объятия Сергея Зверева, 
не забывшего, как и все звездные гости, по-
дарить ей цветы. За свои достижения артистка 
поблагодарила и Игоря Крутого, который «бла-
гословил» ее по телефону перед выходом на 
сцену. Восторг зала и самой певицы убеждал, 
что бенефис удался, и зрители были совсем не 
в претензии, что вместо ожидаемого музыкаль-
ного шоу «вляпались», по сути, в драматический 
моноспектакль.

ДуБЦОВА 
РАсКРЫлА 
ВсЕ ТАйНЫ
Певица рассказала, с кем 
«не касалась телами»… 

«Пока это невероятно! Получает-
ся, я продолжаю традиции Ирины 
Слуцкой!» — Лиза Туктамышева, 
став чемпионкой мира, некоторое 
время приходила в себя. Но свы-
клась с новым статусом довольно 
быстро. Золотую медаль чемпио-
ната мира в одиночном женском ка-
тании она привезет в Россию спустя 
десять лет после победы нашей фи-
гуристки на московском чемпиона-
те мира. А Лена Радионова, получив 
бронзовую награду, очаровательно 
улыбнется: «Первый взрослый се-
зон пронесся как один миг. Он ведь 
вроде только начался!». 

…Шанхай — это теперь город Лизиной 
мечты. Именно здесь случилась первая побе-
да Туктамышевой в сезоне на этапе Гран-при. 
Тогда она тоже не могла поверить: правда, это 
произошло? «В голове пока не укладывается. 
Этот старт научил меня бороться до конца в любой 
ситуации: терпеть, крутить и не думать, смо-
жешь или не сможешь, а идти и делать. Именно на 
этом турнире я поняла, что на самом деле значат 
эти слова. Все эти фразы мы часто слышим от 
тренеров, но можно их слушать и не понимать. 
Очень хочу попробовать восстановить тройной 
аксель. Возможно, мы займемся этим прыжком. 
Он требует много сил и очень много смелости. В 
детстве я ничего не боялась, прыгала — и все. А 
с годами начинаешь более обдуманно ко всему 
подходить. Но в любом случае при правильном 
настрое сделать тройной аксель — в моих силах. 
Может быть, в этом сезоне этот прыжок в моем 
исполнении вы и увидите».

Шанхай-2015 уникальный прыжок увидел. 
Ажиотаж, который поднялся по этому поводу, 
мог, конечно, сослужить не самую добрую служ-
бу спортсменке. Но Лиза смогла пережить это 
внимание, которое просто наваливалось стеной 
диктофонов и камер. 

Как-то, уже много лет назад, Алексей Ми-
шин сказал о юных фигуристках, ворвавшихся 
во взрослый мир наших одиночниц: «Поколе-
ние 12–13-летних девочек идет сильное. Но по-
смотрим, что будет, когда они пройдут сложный 

возраст взросления… Опасения есть. Кто-то из 
них выпадет из обоймы, но кто-то останется. Но 
нельзя сесть и ждать — когда же завершится 
процесс взросления? И кто из них не выдюжит? 
Это не будет конструктивным шагом. Нет, надо 
работать. Надо двигаться. И, думаю, многие из 
фигуристок останутся и дойдут до высокого 
уровня. Смогут приблизиться к чемпионке мира 
Ирине Слуцкой».

Теперь Елизавета Туктамышева — третья 
чемпионка мира из России. Встала в ряд с Марией 
Бутырской и Ириной Слуцкой. 

Наверное, осуществление тайных и явных 
планов Лизы и тренера могло пройти и менее дра-
матично. Ученица Мишина не попала на Олимпий-
ские игры в Сочи, где победу одержала Аделина 
Сотникова. Прошлый сезон Туктамышевой иначе 
как провальным никто и не называл. И казалось, 
что под натиском более юных фигуристок ей во-
обще невозможно уже вернуться в сборную. Как 
ни крути, а на главные старты могут уехать от 
страны лишь три человека. 

— Уйти в момент затянувшихся неудач я 
была не готова, — абсолютно спокойно призна-
ется «МК» Лиза. — Не знаю, о чем думала. Самой 
главной мыслью, наверное, была только одна: у 
людей бывают проблемы намного хуже. Бывают 
несчастья, люди теряют родных, попадают в ава-
рии. А спортивные невзгоды — это все временно, 
можно пережить. Да, не попала на Олимпийские 
игры. Они еще будут. И звания тоже будут, если 
не опускать руки. Это не так страшно, как может 
показаться. Я адекватно приняла ситуацию: надо 
работать и стараться, тем более тренеры верили 
в меня и не отворачивались. А если уж они не от-
вернулись, разве я имею право опустить руки? 

Лиза отпахала этот сезон как никто. Не про-
сто вернулась, а начала выигрывать. А выигрывая, 
вновь отправлялась на очередной турнир, совсем 
не громкого звучания. В какой-то момент уже 
сама сбилась со счета — сколько раз выходила 
накатывать программы перед судьями. И после 
финала Гран-при призналась, что каждый год 
такое количество соревнований выдержать не-
реально. Но в этом сезоне нужно было все сделать 
именно так — чтобы вернулась уверенность. 

— На любом старте нужно выступить хорошо, 
поэтому я не делала акцент — важный турнир или 

не очень; мы плавно двигались вперед. Наверное, 
да, я стала кататься в удовольствие и приобрела 
уверенность. Не самоуверенность, а понимание, 
что выполню свое — и будет результат, который 
удовлетворит и тренера, и меня. Это было клю-
чом к успеху.

В январе Лиза стала чемпионкой Европы — и 
тут же поползли разговоры о том, что фигуристка 
будет использовать в Шанхае дополнительный и 
очень мощный козырь: тройной аксель. Прыжок 
уникальный и… хорошо знакомый ей по детству. 
В 13 лет она его уже прыгала, тогда же пробо-
вала и тулуп в четыре оборота. Она не просто 
тренировала эти прыжки — пыталась понять их 

природу: как обуздать стремительность оборотов. 
И признавалась: «Мне интересно это знать. У 
меня такой тренер, что рядом с ним стыдно быть 
глупым человеком».

После победы в Шанхае один из иностранных 
журналистов спросит Лизу: что еще сложного вы 
сможете предложить дальше? Неужели тулуп в 
четыре оборота? Она улыбнется: «Не исключено. 
Разучивать буду, но вставлять в программу — вряд 
ли. Наша задача на следующий сезон — попро-
бовать тройной аксель в двух программах; хочется 
вставить его в произвольную программу — зна-
чит, надо исполнять так, чтобы сил хватило и на 
остальные элементы». 

Потом уже отдельно для пытливых россий-
ских журналистов пояснит подробнее: 

— Зачем нужен четверной? Это интересно, 
это элемент, который еще никто из женщин не 
делал. Японка Мики Андо прыгала четверной, 
но — сальхов. Мне всегда хотелось оставить 
след в фигурном катании. Олимпийская медаль 
— классика, но, например, у Каролины Костнер 
нет «золота» Игр, а ее все знают, и она катается 
так, как никто не катается. Она внесла свой вклад 
в фигурное катание. Я тоже этого хочу. Хочу раз-
виваться и развивать фигурное катание: тройной 
аксель исполнять, попробовать выучить четвер-
ной тулуп. Нет ничего невозможного. Тем более 
с моей комплекцией: я маленькая, и главное, что 
у меня техника правильно поставлена.

Техника — это важно. Но главную причину 
успеха Лиза озвучит, сама того не заметив.

— Я теперь королева? Королевой себя не 
ощущаю. Для этого надо еще много работать. 

Потом Туктамышева, конечно, немного в себе 
покопается, оценивая прокат произвольной про-
граммы, но в целом останется им довольна. 

— Запомнила только, что была очень скон-
центрирована, не давала воли эмоциям на 
протяжении всей программы. Мелькнула даже 
мысль: «Господи, это, наверное, так ужасно со 
стороны смотрится!». Понимала, что моя задача 
сдерживать себя, сделать прыжки, стабильно 
выполнить элементы, а эмоции выдать в конце. 
Когда сделала сальхов, то осознала: все полу-
чилось. Все, что могла, выполнила и была рада, 
довольна даже такому прокату с небольшими 
помарками.

И удивит ответом на вопрос: была ли увере-
на в победе? «Нет, в том-то и дело. Даже в конце 
лишь предполагала, надеялась». 

И совсем не удивит признанием, что звезд-
ная болезнь, без сомнений, пройдет стороной: 
«Я — состоявшаяся личность. Многое в жизни 
пережила. Конечно, не знаешь, что будет потом. 
Но тренеры, как мне кажется, очень далекие 
планы на меня составили».

Перед уходом пообещает: «Будет очень 
интересно в следующем году: и когда Юля Лип-
ницкая вернется, и Аделина Сотникова. Воз-
обновится «составчик». 

Ирина СТЕПАНЦЕВА, Шанхай.

Черногория — Россия: 
давайте перестанем 
притворяться жертвами

Шум поднялся примерно в 22.46 по москов-
скому времени в пятницу и не затихает до сих пор. 
Именно тогда, через 20 секунд после стартового 
свистка в матче Черногория — Россия, в голкипера 
нашей сборной Игоря Акинфеева попал зажженный 
файер.

Сначала возмущенная общественность ругала 
на чем свет стоит всех черногорцев, а когда стало 
известно, как зовут этого фаната, бросившего пиротех-
ническое изделие, гнев было кому адресовать лично. 
Все сразу почувствовали себя пострадавшими. Из-за 
того что травмировали вратаря. Из-за того что матч 
возобновили, хотя по всем раскладам должны были 
отменить. И даже из-за того что потом его отменили. 
Но давайте все-таки снимем маски и перестанем 
строить из себя жертв.

В этой истории по-настоящему пострадавших 
только трое. Сам Игорь Акинфеев. Главный тренер 
ЦСКА Леонид Слуцкий. И полузащитник «Ростова» 
Дмитрий Торбинский.

У Слуцкого впереди наиважнейший и принципи-
альный матч с «Зенитом». И вот за час он теряет двух 
ключевых игроков своей команды. Акинфеев для ЦСКА 
не просто капитан. Он психологический фактор успеха. 
Когда за спиной могучий тыл в лице Игоря, армейцы 
играют по-другому. К счастью, из медицинского штаба 
ЦСКА поступают обнадеживающие вести: возможно, 
с «Зенитом» Акинфеев все же сыграет. Но уже точно 
не выйдет на поле в Санкт-Петербурге Алан Дзагоев, 
получивший повреждение задней поверхности бедра 
в злополучном черногорском матче. Дзагоев выбыл 
из строя на четыре недели.

И как же несправедливо обошлась судьба с Дми-
трием Торбинским! Полузащитник «Ростова» (команды, 
напомню, идущей на последнем месте в турнирной та-
блице чемпионата России) не вызывался в сборную аж 
с 2011 года! И вот выйдя на поле (Торбинский заменил 
травмированного Дзагоева), Дмитрий показал, как он 
умеет играть в футбол. Это могло быть сумасшедшее 
возвращение. У него был шанс напомнить всем, что 
именно он забивал в историческом четвертьфинале 
Евро-2008 в ворота сборной Голландии. Вот только 
вся эта скандальная история, к футболу, по сути, не 
имеющая никакого отношения, затмила возможный 
успех Торбинского. Увы...

На этом всё. Все остальные должны молча, украд-
кой радоваться, что всё случилось так, как случилось. 
Должен радоваться Александр Кокорин, потому что 
почти никто теперь не вспоминает, сколько моментов 
он запорол.

Должен радоваться Роман Широков, потому что 
его распяли бы за незабитый пенальти.

Должен радоваться Фабио Капелло, ведь сбор-
ная России запросто могла не выиграть этот матч. 
И все снова стали бы подсчитывать его миллионы. 
А теперь победа практически в кармане, пусть и 
техническая.

Должны радоваться Николай Толстых и Виталий 
Мутко, они получили такой козырь для разговоров в 
европейских кабинетах! Ведь страну обидели дваж-
ды: бросив файер в Акинфеева и возобновив матч в 
ситуации, когда его нельзя было возобновлять.

Должны радоваться те, кто ратует за ужесточение 
наказаний российских фанатов за правонарушения, 
особенно за запрет пиротехники.

Должна радоваться вся сборная России, потому 
что за нее никто давно так не болел.

Должны радоваться мы все, потому что про Рос-
сию в Европе давно никто не говорил ничего хорошего. 
А теперь европейцы на страницах газет и в Интернете 
возмущаются, как эту игру не прекратили сразу.

Радоваться и помнить, что это у нас петарда при-
летела во вратаря «Динамо» Антона Шунина. Что это 
у нас болельщик по прозвищу Гулливер выбежал на 
поле и врезал Владимиру Гранату. У нас в Ярославле 
вывешивали свастику. У нас на трибунах появлялся 
жуткий баннер про Яшина. Список продолжать?..

ПРОРЕЗАЛА СЛЕД
ТУКТАМЫШЕВА

И вернула в Россию 
титул чемпионки 
мира по фигурному 
катанию!
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Ульяна УРБАН,  
специальный корреспондент  
отдела спорта

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ  
на сайте

 

сПОРТ

Лука 
Лазаревич
добровольно 
явился 
в полицию.

...ЧУЖИЕ РАКЕТЫ

Кто бросил в Акинфеева файер?
Его зовут Лука Лазаревич. Парню 25 лет, 

и он — сын бывшего предводителя самой ак-
тивной прослойки фанатов подгорицкой «Бу-
дучности». Понятно, что с пеленок на футболе, 
причем среди самых активных болельщиков. 
Северная трибуна стадиона «Под Горицом» — 
просто дом родной.

Судя по его страничке в Фейсбуке (которую 
Лука, кстати, то ли удалил, то ли очень законспи-
рировал, как только его персона стала привле-
кать повышенное внимание), к матчу с Россией 
он и его друзья готовились серьезно, предрекая 
в комментариях, что «завтра будет ад».

На следующий день в Интернете появилось 
видео, которое снимал на телефон находивший-
ся недалеко от Луки на секторе болельщик. Судя 
по кадрам, видно, что горящий файер валяется 
под ногами, потом его поднимают и бросают 
на поле. Он попадает в Акинфеева. Бросать на 
поле пиротехнику нельзя. Но болельщик явно 
не прицеливался специально. Сразу после того, 
как вратарь сборной России рухнул на газон, 
на Северной трибуне (за воротами Акинфеева) 
установилась тишина. И лишь через несколько 
секунд в мегафон заговорил заводящий сек-
тора, явно обращаясь к бросившему файер. 
Интонации были грозные.

Все сообщения о том, что виновного пой-
мали сразу, что его выдали свои же, а потом и 
то, что у полиции есть его изображение и за-
держание правонарушителя — вопрос двух-трех 
часов, оказались неправдой. Лука благополучно 
вернулся домой и только после разговора с 
отцом решился прийти с повинной на следую-
щий день.

«Я не хотел, чтобы так получилось, — при-
водят слова Лазаревича черногорские СМИ. 
— Зажженный файер упал рядом со мной, я его 
поднял, чтобы меня не обожгло, и инстинктивно 
бросил в сторону поля. Я сам был в шоке от 
случившегося, и если бы мог спуститься вниз, 
то сам бы оказал футболисту первую помощь, 
честное слово! Я прошу прощения у этого парня, 
сборной России, команды Черногории и всей 
страны».
Были ли предпосылки к беспорядкам?

Балканские болельщики уже сами по себе 
причина обеспечивать повышенную безопас-
ность на футбольных матчах. Но говорить о том, 
что у российских болельщиков какие-то сложные 
отношения с черногорцами, причин нет. Никаких 
столкновений в городе до матча не было. И те, 
и другие вместе пили пиво и обнимались, а на 
российском секторе во время матча висела 
растяжка на сербскохорватском (на этом языке 
говорят и в Черногории): «Черногория, Сербия, 
Россия — одна семья».

Да, черногорцев могло покоробить, что 
вместе с россиянами в Подгорицу приехали 200 
сербов и болели они за сборную России, а не 
Черногории. Пресс-атташе Футбольного союза 
Черногории Иван Радович даже попенял рос-
сийской стороне, что так поздно предупредили 
о приезде сербов. Мол, это, конечно, не стало 
главной причиной беспорядков, но осложнило 
обстановку. Знали бы раньше, подготовились 
бы лучше.

Но, разумеется, после случившегося ни о 
какой теплой атмосфере на стадионе речи уже 
не было. В перерыве российский и черногор-
ские сектора стали отрывать кресла и кидать 
друг в друга. Именно поэтому вместо 15 минут 
перерыв длился полчаса. Стадион предупре-
дили, что еще одно нарушение — и матч будет 

прекращен. Впрочем, на предупреждения никто 
не обратил внимания. Трибуны продолжали 
греметь взрывпакетами, а на поле по-прежнему 
летели монеты и зажигалки.
Как обеспечивали порядок на матче?

Незадолго до игры глава Всероссийского 
объединения болельщиков Александр Шпрыгин 
написал в своем Твиттере, что досматривать 
будут жестко и никакие имперские флаги или 
политические баннеры допущены не будут.

Тем не менее уже перед стартовым свист-
ком болельщики писали, что досмотра практи-
чески не было. И на снимках видно, что запре-
щенные флаги спокойно были развернуты на 
трибунах. Точно так же, видимо, досматривали 
и болельщиков хозяев, если те смогли пронести 
большое количество пиротехники.

Уже в субботу на сайте Футбольного союза 
Черногории появился пресс-релиз, выпущен-
ный МВД: «Для обеспечения порядка на матче 
было выставлено 570 полицейских, которые 
обеспечивали порядок до, во время и после 
матча». Причем в этом сообщении полиция 
переложила ответственность на Футбольный 
союз Черногории, заявив, что «в соответствии 
с законом о массовых мероприятиях обеспе-
чивать контроль и предотвращать попадание 
на трибуны пиротехнических изделий и других 
запрещенных предметов должны были органи-
заторы», то есть ФСЧ.

В этом сообщении смущает цифра со-
трудников полиции, работавших на матче: 570 
человек. Стадион «Под Горицом» (или «Градски») 
вмещает около 18 тысяч зрителей. Разумеется, 
в этот день на нем был аншлаг. Достаточно ли 
было полицейских, учитывая нрав балканских 
фанатов?

Просто для сравнения. На матче Россия 
— Лихтенштейн на стадионе «Петровский» 
(вместимость 21 тысяча человек) порядок обе-
спечивали 2 тысячи полицейских. А порядок 
на матчах сборной России, пусть и во вмести-
тельных «Лужниках», охраняли 2,5 тысячи по-
лицейских во время встречи с национальной 
командой Ирландии и 4 тысячи — с командой 
Германии.

Ульяна УРБАН.

НЕ СПРАВИЛАСЬ ПОЛИЦИЯ
Почему в случившемся в Подгорице виноват не столько Лука 
Лазаревич, сколько ответственные за безопасность

Балканский футбол (а также волейбол, гандбол, баскетбол и водное поло) 
— это всегда повышенная опасность. Сербы, хорваты, а теперь и черногор-
цы жгут файеры, буянят и кричат нехорошие слова. Любой мало-мальски 
интересующийся спортом человек навскидку назовет хотя бы пару матчей, 
на которых были похожие проблемы. Например, Сербия — Албания в октя-
бре прошлого года. Или Италия — Хорватия через месяц после этого. Или 
Италия — Сербия в октябре 2010-го. Но полицейские так и не научились 
усмирять своих фанатов.
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Любовь Успенская 
и Ирина Дубцова.


